
ТОЛЬКО В «РГ»  Глава Роспотребнадзора Анна Попова: 
С таким щитом против любого вируса 

Прививка на сто лет

Игорь Дунаевский

В 
Нью-Йорке стартовала 
77-я сессия Генеральной 
ассамблеи (ГА) ООН. Ее 

фундаментальный подтекст — 
это вопрос о том, может ли все-
мирная организация, основан-
ная в 1945 году, найти свое ме-
сто в современном мире. Нача-
ло работе делегатов положили 
Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш и секретарь 
сессии — венгерский дипломат 
Чаба Кёрёши (кстати, выпуск-
ник МГИМО).

Главное событие — неделя вы-
сокого уровня, которая пройдет 
20—26 сентября. На нее ежегодно 
съезжаются главы государств, 
правительств и внешнеполити-
ческих ведомств из стран ООН, 
которые участвуют в множестве 
многосторонних и двусторонних 
встреч. Пока же дипломатам 

предстоит утвердить повестку 
сессии Генассамблеи на бли-
жайший год, в которую ожидае-
мо войдут ключевые междуна-
родные проблемы — борьба с ко-
ронавирусом и другими заболе-
ваниями, изменение климата, 
устойчивое развитие, права че-
ловека, конфликты и кризисы, в 
том числе на Украине.

Но, пожалуй, самый главный 
и все более острый вопрос — бу-
дущее самой ООН. Переживае-
мый организацией кризис авто-
ритета и доверия с каждым го-

дом становится глубже. Это 
признал и Гутерриш, открывая 
сессию. Генсек ООН считает, 
что международная система 
проходит серьезное испытание 
на прочность, а «решение об-
щ и х  п р о б л е м  п о т р е б у е т 
большей солидарности» от 
мирового сообщества. Он при-
звал «использовать все возмож-
ности для переговоров, выра-
ботки консенсуса и решений», 
чтобы 77-ая сессия стала «мо-
ментом трансформации для лю-
дей и планеты».

Увы, нынешняя траектория 
событий в мире дает мало пово-
дов для оптимизма относитель-
но того, что эти благие, но весь-
ма общие слова найдут отраже-
ние на практике. Объединенные 
нации, задумывавшиеся как 
инструмент для предотвраще-
ния конфликтов, выглядят бес-
сильными перед чередой кризи-
сов последних десятилетий и 
все чаще оказываются не много-
полярной площадкой, а одним 
из инструментов внешней поли-
тики США и их союзников. Это 
наглядно проявилось в подготов-
ке к открытию сессии ГА ООН. 
США, пользуясь расположением 
штаб-квартиры организации в 
Нью-Йорке, до последнего затя-
гивали выдачу визы главе МИД 
России Сергею Лаврову, а мно-
гим другим членам его 
делегации не оформили 
их до сих пор.

Ирина Краснопольская

Э
п и д е м и я ,  п а н д е -
мия… Слова, кото-
рые у всех на слуху. 
Да и как иначе? Ко-
вид отступает, но не 
сдается. Выдает но-
вые модификации и 
заставляет искать — 
опять же новые — 

пути преодоления злосчастного 
вируса. Знамение наших дней? 
Отнюдь! Ровно сто лет назад по-
явился Декрет Совета Народ-
ных Комиссаров РСФСР «О са-
нитарных органах Республи-
ки», заложивший правовые 
основы деятельности государ-
ственной санитарно-эпидемио-
логической службы, которая 
ныне именуется Роспотребнад-
зором. Именно эта дата — 15 сен-
тября 1922 года — и стала ее 
днем рождения. «РГ» беседует с 
руководителем Роспотребнад-
зора — Главным государствен-
ным санитарным врачом РФ, 
профессором Анной Поповой. 

Анна Юрьевна, говорят, надо 
жить, не надо вспоминать. 
И все-таки вспомним: Де-
крет Совнаркома 1922 года 
был ответом на эпидемиоло-
гическую ситуацию в стране? 

АННА ПОПОВА: А еще говорят, что от 
всей жизни остаются одни 
воспоминания и хорошо, когда 
есть что вспомнить. А нашей 
службе есть и что вспомнить, и 
есть чем гордиться. Судите сами. 
В 1915 году в России агрессивно 
заявила о себе натуральная оспа. 
В 1914 году было четыре случая 
на 10 000 населения, а в 1919-м 

— уже тридцать. Причина? Недо-
статочная вакцинация населе-
ния против этой болезни. А еще 
пандемия гриппа («испанки»), 
эпидемия брюшного тифа. С ав-
густа 1918 года по февраль 1919 
года гриппом заболели более 1 
млн человек. А в 1918 году объ-
явилась холера. Она тоже не ме-
лочилась: 41 586 случаев. Как та-
кому нашествию противосто-
ять? Немедленно, не откладывая. 
Борьба с эпидемиями станови-
лась жизненно важной 
общегосударственной 
задачей. 
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Владимир Путин вручил Анне Поповой благодарность коллективу Роспотребнадзора. 

А К Ц Е Н Т

По свежим данным, благодаря реализуе-
мой тактике борьбы с COVID-19 Россия 
по показателю заболеваемости находит-
ся на 105-м месте среди стран мира

А К Ц Е Н Т

ООН под давлением США не удается 
играть роль многополярной мировой 
площадки для преодоления кризисов

Австралийский доллар  40,1928
Азербайджанский манат  35,1618
Армянский драм **  14,6965
Белорусский рубль  23,5474
Болгарский лев  31,0972
Бразильский реал  11,5416

Венгерский форинт**  14,8528
Вон Республики Корея***  42,9758
Гонконгский доллар* 76,3021
Датская крона* 81,7862
Доллар США  59,7751
Евро  59,8368

Индийская рупия**  74,7918
Казахстанский тенге**  12,6254
Канадский доллар  45,5950
Киргизский сом ** 73,1350
Китайский юань*  85,6771
Молдавский лей * 30,8920

Новый туркменский манат  17,0786
Норвежская крона* 59,0745
Польский злотый  12,6572
Румынский лей  12,1452
СДР 78,1129
Сингапурский доллар  42,5143

Таджикский сомони* 58,3644
Турецкая лира* 32,7770
Узбекский сум **** 54,6388
Украинская гривна*  16,1850
Фунт стерлингов 68,9864
Чешская крона*  24,7772

Шведская крона*  56,0043
Швейцарский франк  62,2204
Южноафриканский рэнд* 34,3861
Японская иена**  41,3812

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.09.22

Николай Патрушев 
об истории 
и цинизме 
коллективного 
Запада

Производители 
коммерческих 
автомобилей MAN 
и Scania уходят из 
России

Виктория Абрамченко — 
о мерах 
поддержки 
лесного 
комплекса

«Бавария» 
в пятый раз 
подряд обыграла 
«Барселону» 
в Лиге чемпионов
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ЭКСКЛЮЗИВ 
Чем неудобны 
малоэтажные пригороды

Где-то 
за городом

Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

О рисках при развитии малоэтажных пригородов, о во-
просах к ценам на квартиры и качестве строительства 
рассказала в интервью «Российской газете» аудитор 
Счетной палаты Наталья Трунова.

Ввод жилья в этом году значительно опережает про-
шлогодний, но выход на рынок новых проектов за-
медлился. Есть ли в этом риски невыполнения показа-
телей нацпроекта «Жилье и городская среда»?

НАТАЛЬЯ ТРУНОВА: Думаю, что в этом году таких рисков 
еще нет. Потому что сейчас очень большой объем 
объектов достраивается. Прошлый год был с превыше-
нием показателей. В этом году сложно удержать дина-
мику, но в показатели нацпроекта те объемы, которые 
будут построены, я думаю, впишутся.

Плюс уже более 50% — доля индивидуального жи-
лищного строительства. И мы все понимаем, что сюда 
входит и регистрация объектов, которые были по-
строены ранее, благодаря решениям по газификации, 
по облегчению процедуры регистрации, и этот про-
цесс будет длиться еще ближайшие два-три года.

Доступность жилья падает. Можно ли повысить ее, 
снижая себестоимость строительства, или же реше-
ние — только в повышении доходов населения?

НАТАЛЬЯ ТРУНОВА: С себестоимостью нужно работать, по-
тому что цены на ряд стройматериалов носят исклю-
чительно конъюнктурный характер. 

Если мы говорим об импортозамещении, создании 
своего динамично развивающегося рынка, то конку-
ренция будет удерживать цену на необходи-
мом уровне. Но это долгие процессы — 3—5 
лет. 
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СЫРЬЕ Мировой 
энергетический кризис, 
возможно, даже еще не начался

Разминка газом

Сергей Тихонов 

Запредельные цены на газ, до-
рогая нефть и триумфальное 
возвращение в энергетику спи-
санного уже было в утиль угля — 
это, возможно, еще совсем не 
свидетельство энергетического 
кризиса, а его предтечи. На 
европейских заправках нет де-
фицита топлива, никто не за-
мерзает в холодных домах, а от-
ключения электричества даже в 
беднейших странах Азии если и 
случаются, то носят локальный 
характер.

Пока против российского 
экспорта углеводородов в пол-
ную силу работает только 
запрет на покупку странами ЕС 
нашего угля и эмбарго США на 
импорт нашей нефти. В обоих 
случаях эти ограничения име-
ют местный характер и серьез-
но на мировой рынок не влияют. 

Но уже с 5 декабря в силу всту-
пит эмбарго ЕС на морские по-
ставки нефти из России, а с 5 
февраля аналогичный запрет на 
импорт наших нефтепродуктов. 
И вот эти меры, особенно если 
мы со своей стороны снизим до 
нуля прокачку газа в Евросоюз, 
могут ввергнуть мировой энер-
гетический рынок в настоящий 
кризис. 

Ожидается, что это эмбарго 
Евросоюза будет подкреплено 
введением лимита на стои-
мость нашего сырья и вторич-
ными санкциями в отношении 
покупателей российской нефти 
или нефтепродуктов по цене 
выше этого «потолка». Вся 
мировая торговля нефтью со-
ставляет около 41 млн барре-
лей в сутки, а нефтепродуктов 
— 29 млн баррелей в 
с у т к и  ( п о  д а н н ы м 
ОПЕК в 2021 году). 
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В Союзном 
государстве 
будет свой Кодекс 
чести / стр. 3

В НОМЕРЕ

ПРЕЗИДЕНТ

ВЕК ПОД ЗАЩИТОЙ

Кира Латухина

Президент Владимир Путин выступил на торжественном мероприятии в 

Кремле, приуроченном к 100-летию со дня образования Государственной 

санитарно-эпидемиологической службы, а также вручил госнаграды со-

трудникам ведомства. Одним из главных приоритетов Роспотребнадзора он 

назвал формирование санитарного щита России для защиты граждан от но-

вых инфекций. 

«Россия занимает сегодня лидирующие позиции в вирусологии, эпидемио-

логии и микробиологии», — заявил Путин. Он подчеркнул, что значение 

Роспотребнадзора невозможно переоценить — все полномочия концентри-

руются на решении задач по охране здоровья людей, обеспечению их благо-

получия и безопасности. Вся страна прочувствовала это в связи с пандеми-

ей коронавируса, особенно в самый острый, тяжелый период, в начале, 

когда весь мир почти ничего не знал об этом вирусе. «Внезапно нагрянувшая 

страшная — без всякого преувеличения — эпидемия стала вызовом всему че-

ловечеству, и в России первой на борьбу с ней поднялась именно ваша служ-

ба», — продолжил президент. 

Главный принцип и основа деятельности Роспотребнадзора — профилакти-

ка заражений, заявил Путин и призвал беречь традиции, которые 

создавались десятилетиями, целыми поколениями санитарных 

врачей. 
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УТРАТА Не стало главного 
редактора «Комсомолки» 
Владимира Сунгоркина

Сплав

Юрий Лепский

Сообщение прилетело с Дальнего Востока вчера 
утром. И ударило как мешок с песком. 

Володя с друзьями сплавлялся по притоку Большой 
Уссурки в тайге на границе Хабаровского края и При-
морья. Ему стало плохо. Инсульт, как потом выясни-
лось. Изо всех сил пытались его спасти. Сначала дру-
зья, потом медики. Не получилось. Он умер. Это все, 
что нам пока известно. 

Увы, подробности не летят со скоростью смерти.
Он был дальневосточником. Родился в Хабаровске, 

учился журналистике во Владивостоке. Стал одним из 
самых молодых собкоров «Комсомолки». Там, на Даль-
нем Востоке, мы с ним и познакомились. «Комсомоль-
ская правда» свела нас еще ближе. 

Оба были приглашены в Москву на знаменитый ше-
стой этаж. Обоим дали квартиры в Медведкове, в од-
ном доме и в одном подъезде: ему на шестнадцатом, 
мне на третьем этаже. И я тосковал по Дальнему Восто-
ку, и он тоже. 

Однажды он пришел ко мне с бредовой идеей: «Да-
вай сплавимся по Яузе». Какая Яуза? Это же Москва, не 
Уссури, не Хор и не Майя! Однако мне тоже не хватало 
сплава. Мы встали на небольшой плот и стали толкать-
ся самодельными шестами. Прошли от кольцевой до-
роги до Медведкова…

Потом судьба развела нас надолго. Я уехал собко-
ром «Комсомолки» в Индию, он работал в «Советской 
России» и через некоторое время стал главным редак-
тором «Комсомольской правды».

Он изменил нашу «Комсомолку» до 
неузнаваемости. От прежней газеты не оста-
лось практически ничего. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Секретарь Совбеза РФ рассказал кадетам о малоизвестных фактах истории 
российско-американских отношений

Как Россия США спасала 
Иван Егоров,
Кемерово

О
тношения России и США 
не всегда были такими 
напряженными и, мягко 

говоря, недружественными, как 
сейчас. Более того, в XIX веке Рос-
сия фактически спасла незави-
симость молодого американско-
го государства. Об этом во время 
визита в президентское кадет-
ское училище в Кемерове заявил 
секретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев. 

«Помимо знания того, как 
Россия веками отстаивала свою 
независимость, молодые ребята 
должны быть и в курсе того, что 
наша страна помогала обеспе-
чить суверенитет другим госу-
дарствам», — сказал Патрушев.

По его словам, Россия под-
держала Вашингтон во время 
Гражданской войны в 1863 году, 
хотя нынешнее руководство 
США предпочитает об этом не 
вспоминать. 

Но секретарь Совбеза на-
помнил, что в самый разгар 
того кровавого противостоя-
ния Российская империя ре-
шительно под держа ла Ва-
шингтон, как столицу Север-
ных штатов, в его борьбе за 
единство страны, направив 
в Нью-Йорк и Сан-Францис-
ко две эскадры крейсеров под 
командованием адмирала Ле-
совского и контр-адмирала 
Попова. Всего было направле-
но 12 кораблей. Все русские 
командиры получили приказ 
открывать огонь по любым ко-
раблям, атакующим суда под 
американским флагом. И во 
многом благодаря экспеди-
ции российского флота Брита-
ния отказалась от планов вме-
шательства в войну на стороне 
конфедератов.

«Их экипажи американцы 
приняли с восторгом, тамошние 
женщины даже целовали руки 
российским морякам, об этом 
писали местные газеты», — от-

метил Патрушев. После чего ко-
мандиров русских кораблей в 
Белом доме принял лично пре-
зидент Линкольн. Он заявил, 
что хотел бы, чтобы русские мо-
ряки «оценили сердечность и 
дружелюбие, которое испыты-
вает Америка к России». Как за-
метил Патрушев, так действи-
тельно было, но сейчас Вашинг-
тон, одержимый русофобией, 
предпочитает об этом не вспо-
минать. Он также подчеркнул, 
что кадеты должны знать исто-
рию, чтобы уметь отличать до-
стоверные сведения от фальси-

фикаций, готовящихся с подачи 
Запада.

«И кстати, сейчас вам об 
этом расскажет мой помощник 
боевой офицер Наиль Мансуро-
вич Мухитов», — добавил секре-
тарь Совбеза.

И Мухитов действительно 
рассказал кадетам за два часа 
историю противостояния Рос-
сии и коллективного Запада со 
времен Ивана Грозного до на-
ших дней. После чего ребята 
смогли сами задать волнующие 
их вопросы. Надо сказать, что 
кемеровские кадеты не по воз-

расту оказались очень подко-
ванными. Например, они спро-
сили у помощника секретаря 
Совбеза, чем отличается наша 
операция в Сирии от спецопе-
рации на Украине.

«Опыт Сирии нельзя сравни-
вать со спецоперацией на Укра-
ине. На Украине мы впервые 
столкнулись с цинизмом кол-
лективного Запада, готовым во-
евать до последнего украинца», 
— заявил на это Мухитов. А еще 
ребята спросили, откуда взя-
лась та ненависть к русским, ко-
торая возникла 8 лет назад по-
сле майдана.

«К сожалению, основы укра-
инской русофобии были зало-
жены не 8 и даже не 30 лет назад, 
а еще в 1955 году, когда Хрущев 
амнистировал почти 100 тысяч 
бандеровцев и их прислужни-
ков», — заметил Мухитов. Более 
того, по его словам, их не просто 
освободили, им дали возмож-
ность устраиваться на государ-
ственную службу и занимать 

руководящие посты. В качестве 
примера он привел первого пре-
зидента Украины Кравчука, ко-
торый родился в 1934 году на 
Западной Украине под Ровно и 
во время войны еще мальчиш-
кой был связным у бандеров-
цев. Уже когда он вырос — зани-
мал руководящие посты по пар-
тийной линии вплоть до 2-го се-
кретаря компартии УССР. Став 
президентом Украины, взял 
курс на вытеснение русского 
языка. Именно при нем начала 
готовиться почва для легализа-
ции фашизма. Все это чуть поз-
же воплотил в жизнь президент 
Ющенко, который присвоил 
звания героев Украины нацист-
ским преступникам — Бандере и 
Шухевичу.

«И вот уже в последние годы 
США смогли убедить украин-
цев в их избранности и возве-
ли в высшую степень ненависть 
к России и русским», — конста-
тировал помощник секретаря 
Совбеза. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров понимает риски для экономики, 
но намерен выполнить все социальные обязательства

Бюджету расставили 
приоритеты
Владимир Кузьмин 

Ф
едеральному бюд-
жету 2023—2025 
годов предстоит 
решать масштаб-
ные задачи, счи-
тает премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин.  Прави-
тельство иллюзий 

не питает — санкционное давле-
ние продолжится, но все соци-
альные обязательства намере-
но безусловно выполнить.

Глава кабинета министров 
провел совещание по подготов-
ке проекта федерального бюд-
жета на 2023 год и плановый 
период 2024—2025 годов. За-
дачи, которые должен решить 
главный финансовый доку-
мент, масштабны, подчеркнул 
он, а работать правительству 
придется в условиях беспреце-
дентных внешних ограничений 
и кардинальных изменений на 
мировых рынках.

Вводя санкции в отношении 
России, Запад преследовал две 
цели: быстро дестабилизиро-
вать финансовую систему стра-
ны и ослабить ее потенциал из-
за разрыва хозяйственных свя-
зей и производственных це-
почек. «Расшатать россий-
скую экономику мы не дали», — 
констатировал Мишустин. При-
нятые меры позволили сохра-
нить финансовую стабиль-
ность, содействовали перефор-
матированию многих проек-
тов, поддержали наиболее уяз-
вимые категории как бизнеса, 
так и граждан. Динамика ВВП 
и инвестиций лучше ожиданий, 
уровень безработицы держится 
на минимумах, плавно снижает-
ся инфляция. «Но самое главное 
— наблюдается оживление вну-
треннего и прежде всего потре-
бительского спроса», — отметил 
премьер.

— В среднесрочной перспек-
тиве все эти позитивные тен-
денции необходимо укрепить. 
Они легли в основу прогноза со-
циально-экономического раз-
вития страны. На его базе и го-
товится проект федерально-
го бюджета на следующие три 
года, — рассказал председатель 
правительства.

Учитываются и сохраняю-

щиеся риски. Западу не удалось 
выключить Россию из глобаль-
ной экономики, заявил Миха-
ил Мишустин. Попытки лишь 
привели к сверхвысоким ценам 
на мировом рынке и опасениям 
относительно того, как пройдет 
ближайшая зима. «Однако оче-
видно, что выдавливание нас с 
привычных направлений сбыта 
продолжится, — не сомневается 
премьер-министр. — Это нуж-
но учитывать при составлении 

планов на будущее, не забывая 
о собственных стратегических 
задачах».

Правительство  продол-
жит адаптацию и структурную 
перестройку экономики, бу-
дет поддерживать переориен-
тацию экспорта на расширение 
связей с дружественными госу-
дарствами, выстраивать произ-
водственные цепочки внутри 
страны и добиваться повыше-
ния уровня технологического 

и экономического суверените-
та. «В средне- и долгосрочной 
перспективе такой путь раз-
вития более выгоден нам, чем 
сохранение прежней конфи-
гурации, — считает Мишустин. 
— Он открывает широкие воз-
можности для роста внутренне-
го производства, привлечения 
капиталов в российскую юрис-
дикцию, а также укрепления 
собственной научно-техноло-
гической базы».

В сложившихся условиях 
важно аккуратно подходить к 
прогнозированию, предупре-
дил глава кабинета министров: 
«Не опираться в оценках на 
нереалистичные предпосыл-
ки и принимать новые расход-
ные обязательства исходя из 
возможностей, а не иллюзий». 
Строгий контроль роста рас-

ходов позволит сохранить сба-
лансированность бюджета, из-
бежать повышения инфляции 
и потери макроэкономической 
стабильности. В то же время 
осторожное расширение бюд-
жетного стимулирования поз-
волит быстрее обеспечить сни-
жение кредитных ставок в эко-
номике, а значит, и развитие 
частного сектора, рассчитыва-
ет Михаил Мишустин.

«Уверен, что накопленный 
за многие годы опыт и сфор-
мированный фундамент позво-
лят справиться с этими задача-
ми. У нас достаточно ресурсов, 
чтобы после определенного пе-
риода адаптации возобновить 
поступательное развитие», — 
заявил премьер-министр. Для 
этого каждый рубль бюджета 
должен расходоваться макси-

мально эффективно: стиму-
лировать деловую активность 
и помогать людям, особенно 
наиболее уязвимым слоям на-
селения. «Еще раз подчеркну: 
все намеченные социальные 
обязательства должны быть и 
будут выполнены», — заверил 
Мишустин.

В кратчайшие сроки прави-
тельство намерено завершить 
работу над проектом бюджета, 
чтобы в начале следующей не-
дели доложить его окончатель-
ные параметры президенту. За-
тем документ пройдет бюджет-
ную комиссию правительства, 
после чего должен быть принят 
на заседании. 

Михаил Мишустин призвал 
принимать новые расходные обяза-
тельства исходя из возможностей, 
а не иллюзий.

Николай Патрушев: Кадеты должны знать историю и уметь отличать фейки.

А К Ц Е Н Т

У России достаточно ресурсов, чтобы 
после периода адаптации возобновить 
поступательное развитие

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила лекарственный 
эксперимент

Онлайн 
по рецепту

Татьяна Замахина

В Москве, Московской и Белгородских областях раз-
решат продавать рецептурные лекарства онлайн. При 
успехе эксперимента практику распространят на всю 
страну. Такой законопроект принят в первом чтении.

Эксперимент будет длиться с 1 марта 2023 года до 1 
марта 2026 года. Уточняется, что продавать дистанци-
онно можно будет 
препараты, вклю-
ченные в перечень 
разрешенных к ре-
ализации. Туда точ-
но не войдут психо-
тропные препара-
ты, спиртосодержа-
щие (свыше 25%), 
изготовленные ап-
теками и лекарства, 
режим хранения ко-
торых ниже 15 гра-
дусов Цельсия. Кро-
ме того, это не кос-
нется препаратов, 
отпускаемых бес-
платно или со скидкой гражданам, имеющим право на 
обеспечение ими за счет средств бюджета.

Рецепты на разрешенные к онлайн-продаже препа-
раты могут быть в виде электронного документа. До-
ставщику лекарства из аптеки нужно будет проверить, 
тот ли гражданин, на которого оформлен рецепт, полу-
чает лекарства.

Предполагается, что принятие такого закона повы-
сит доступность препаратов. «Через три года мы вы-
явим все слабые места и, устранив их, распространим 
эту практику на другие регионы», — заявил глава Коми-
тета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Хубезов. 
Председатель ГД Вячеслав Володин не исключил, что 
ко второму чтению законопроекта список регионов, 
участвующих в эксперименте, может быть расширен. 
По его оценке, продажа рецептурных препаратов ди-
станционным способом сделает легче жизнь одиноких 
и маломобильных граждан. «Это решение давно назре-
ло, учитывая, что в настоящее время уже действует за-
кон об электронных рецептах», — отметил он. 

ДУМА Принят закон 
о единых программах 
образования

Золотой 
стандарт

Татьяна Замахина

Госдума во втором и сразу в третьем чтении приняла 
закон о введении в России единых образовательных 
программ. «Золотой стандарт» позволит установить 
«потолок», ниже которого нельзя дать ребенку знания, 
и уравняет детей из разных уголков страны в плане по-
лучения образования, объяснили депутаты.

«С 1 сентября 2023 года такие программы будут 
внедрены во всех школах, в том числе и в частных», 
— заявила глава Комитета Госдумы по просвещению 
Ольга Казакова. Федеральные основные общеобразо-
вательные программы будут разрабатываться и утвер-
ждаться минпросвещения. Обязательными для при-
менения они станут для следующих предметов: «Рус-
ский язык», «Литература», «История», «Обществозна-
ние», «География» и «Основы безопасности жизнеде-
ятельности».

Закон сохраняет за школами право разработать 
собственные образовательные программы, но их со-
держание и планируемые результаты должны быть не 
ниже министерских. Закон также вводит новый поря-
док разработки учебников — государственный заказ 
на их разработку (в комплекте с учебными пособия-
ми). За это отвечает минпросвещения, которое будет 
утверждать и авторский коллектив учебников. Исклю-
чительные права на них будут принадлежать РФ.

Предусмотрен 
переходный период. 
Учебники, которые 
входили в федераль-
ный перечень до 31 
декабря 2022 года, 
разрешается ис-
пользовать в тече-
ние срока действия 
экспертных заклю-
чений — пять лет. Бу-
дет также разработана федеральная рабочая програм-
ма воспитания и федеральный календарный план вос-
питательной работы. Разработчики проекта (депутаты 
Госдумы от всех фракций и сенаторы) подчеркнули, 
что данный подход позволит выстроить в РФ общее об-
разовательное пространство в соответствии с едины-
ми стандартами качества.

«Поступает много жалоб представителей родитель-
ского сообщества — при переводе ребенка в другую 
школу, даже в одном городе, постоянно возникают во-
просы несоответствия школьных программ, — отметил 
спикер ГД Вячеслав Володин. — Помимо стресса адап-
тации к новой школе, новому классу детям приходится 
нагонять в учебе своих одноклассников. А родителям 
— нанимать репетиторов». Он подчеркнул, что приня-
тие закона повысит доступность качественного об-
разования для детей вне зависимости от места их про-
живания.

По словам Ольги Казаковой, сами образовательные 
программы уже разработаны и представляют собой 
достаточно массивные документы. Она подчеркнула, 
что они обязательно пройдут экспертную оценку и бу-
дут при необходимости доработаны.

Вице-спикер ГД Петр Толстой отметил, что вариа-
тивность программ образования приводила к грубым 
фактическим и идеологическим ошибкам в учебниках. 
«Эту функцию мы передаем минпросвещения, которое 
будет обязано следить за тем, чему учат наших детей», 
— сказал парламентарий.

Депутаты приняли в первом чтении еще один зако-
нопроект на образовательную тему. Пока что только 
родные братья и сестры имеют приоритетное право 
быть зачисленными в одну школу или детсад. Прием-
ных детей это не касалось. Депутаты путем принятия 
нового закона намерены исправить этот «пробел». 

В Кемерове уже скоро появится копия берлинского «Воина-освободителя».

Закон также вво-
дит новый поря-
док разработки 
учебников

Доставщику 
из аптеки нужно 
будет проверить, 
тот ли человек, 
на чье имя оформ-
лен рецепт, полу-
чает лекарства

— Вступили в силу обновленные образовательные 
стандарты. Что изменилось в школах — читайте на сайте
rg.ru/art/2390819
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Прототипом воина с девочкой на руках стал кузбассовец Николай Масалов.

А К Ц Е Н Т

Россия поддержала Вашингтон во время 
Гражданской войны в 1863 году, хотя 
нынешнее руководство США предпочи-
тает об этом не вспоминать
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ

ВСУ СТЯГИВАЮТ ВОЙСКА И ТЕХНИКУ

Иван Петров

У
краинские войска на 
волне выдуманного ими 
успеха в Харьковской об-

ласти (российские войска на-
меренно отвели войска, чтобы 
усилить группировку в Дон-
бассе) продолжают попыт-
ки прорвать оборону союзных 
войск (Вооруженные силы РФ и 
подразделения Народных мили-
ций ЛНР и ДНР) по всей линии 
фронта. Ничего вразумительно-
го у них пока не получается, но 
резервы националисты продол-
жают подтягивать к линии бое-
вого соприкосновения. 

«Такого скопления войск 
и техники на линии фронта в 
Запорожской области еще не 
было. Их действительно много. 
Здесь и силы специальных опе-
раций, и иностранные боевики, 
которые завезены в большом 
количестве, и подразделения 
территориальной обороны, и 
насильно мобилизованные», — 
сказал в эфире «Соловьёв LIVE» 
член главного совета админи-
страции Запорожской области 
Владимир Рогов.

По его словам, на стороне 
ВСУ выступают военные, гово-
рящие на английском и поль-
ском языках. Ранее Рогов преду-
предил, что ВСУ стягивают тя-
желую технику к линии сопри-
косновения. По его словам, на-
блюдается передвижение, в 
частности, американских гау-
биц М777 и реактивных си-
стем залпового огня (РСЗО) 
HIMARS, а также РСЗО «Ура-
ган» и «Град». При этом, по сло-
вам местного чиновника, эваку-
ации людей не планируется.

Более того, жители сами не 
хотят уходить. «К нам массово 
обращаются жители Запорож-
ской области и требуют выдать 
им оружие, чтобы не допустить 
никаких попыток наступления 
украинских войск. Все обще-
ство сплотилось воедино про-
тив террористического режима 
Зеленского», — сказал Рогов.

В настоящее время, по сло-
вам местных чиновников, все 
попытки украинских штур-
мовых групп провести развед-
ку боем на линии фронта в За-
порожской области получа-
ют жесткий отпор. Украинские 

войска также активно исполь-
зуют разведывательные и удар-
ные беспилотники.

«Наша армия готова встре-
тить и дать отпор украинским 
боевикам, если те решатся пой-
ти в наступление. Линия оборо-
ны усилена. Увеличены резер-
вы», — резюмировал Рогов.

Неспокойно и в других рай-
онах боевого соприкоснове-
ния. Глава ДНР Денис Пушилин 
вчера заявил, что ночью укра-
инские войска атаковали Крас-
ный Лиман, туда пытались про-
рваться диверсионные группы, 
но попытки были отбиты.

В ЛНР заявили, что укра-
инские войска обстреляли из 
HIMARS Лисичанск, два челове-
ка погибли, еще один пострадал.

В Херсонской области была 
отбита очередная попытка 
украинских войск прорвать ли-
нию обороны в районе сел Да-
выдов Брод и Киселевка. 

«В Херсонской области си-
туация стабильная, границы 
надежно защищены Вооружен-
ными силами РФ», — заявил вче-
ра председатель регионального 
правительства Сергей Елисеев.  

АРСЕНАЛ

СНАЙПЕРЫ ПРОВЕРЯТ ВИНТОВКИ В БОЮ

Сергей Птичкин

Н
овые полуавтоматиче-
ские снайперские вин-
товки Чукавина (СВЧ), 

разработанные концерном 
«Калашников», поступили на 
вооружение спецподразделе-
ний Российской армии, участ-
вующих в спецоперации. Об 
этом сообщают РИА Ново-
сти со ссылкой на источник 
в оборонно-промышленном 
комплексе. Сказано о том, что 
силы специальных операций 
получили партию снайперских 
винтовок Чукавина для про-
верки их в боевых условиях.

Снайперскую винтовку 
конструктора Андрея Чукави-
на впервые показали на воен-
но-техническом форуме «Ар-
мия-2017». Она предназначена 
для поражения живой силы про-
тивника на малых и средних ди-
станциях. Используется в усло-
виях общевойскового боя. Ма-
лые габариты позволяют стрел-
ку обойтись без дополнитель-
ного оружия, что повышает мо-
бильность. При необходимости 
можно использовать СВЧ и в 
ближнем бою.

Новинка, как считают экс-
перты, должна заменить мо-

рально и технически устарев-
шую снайперскую винтовку 
Драгунова образца 1963 года 
— знаменитую СВД. Она ис-
пользуется в наших Вооружен-
ных силах и во многих армиях 
мира по сей день. У нас она во-
обще составляет основу парка 
высокоточного оружия, хотя по 
большому счету полноценной 
снайперской винтовкой СВД 
назвать нельзя. Не секрет, что 
настоящая снайперская вин-
товка — оружие штучное. Даже 
те образцы, что выпускаются 
серийно, собираются мастера-
ми-оружейниками вручную с 
тщательной выверкой каждой 
детали. В идеале винтовка долж-
на подгоняться под конкретного 
стрелка, пристреливаться им, 
дорабатываться и только после 

этого становиться личным ору-
жием мастера высокоточного 
огня. В принципе так и обстоят 
дела с высокоточным оружи-
ем, поступающим на вооруже-
ние специальных снайперских 
подразделений ГРУ, Росгвар-
дии и ФСБ. Однако армейским 
подразделениям тоже необхо-
дима недорогая, простая в об-
ращении и достаточно высоко-
точная винтовка. Таковой была 
СВД и должна стать СВЧ. Госис-
пытания ее успешно заверши-
лись в прошлом году. Если она 
пройдет проверку боем, то, ско-
рее всего, ее примут на воору-
жение взамен СВД.

Известно, что снайперская 
винтовка разработана по так 
называемой гардинной схеме — 
ее внутренние механизмы раз-
делены на верхнюю и нижнюю 
части. Верхняя часть выполнена 
из прочного металла и прини-
мает на себя всю нагрузку при 
стрельбе. На нее жестко уста-
новлен ствол винтовки. Это поз-
воляет сделать нижнюю часть 
максимально легкой, посколь-
ку она не подвержена вибраци-
ям, а установленные на ней эле-
менты могут быть изготовлены 
из облегченных полимерных 
материалов. 

СВЧ имеет телескопиче-
ский приклад с регулировкой 
«щеки». На планку Пикатин-
ни по всей длине ствольной ко-
робки можно установить лю-
бое навесное оборудование. От-
мечается, что хорошей особен-
ностью винтовки является то, 
что приклад, ствольная короб-
ка и ствол находятся на одной 
линии, что уменьшает подброс 
оружия при стрельбе.

Винтовка имеет полуавто-
матическую конструкцию с 
малым ходом газового порш-
ня. Часть дульных газов при вы-
стреле расходуется на переза-
рядку оружия. При этом за-
творная рама движется назад, 
одновременно с этим выбрасы-
вается использованная гильза. 
При движении затворной рамы 

вперед в патронник попадает 
новый патрон из магазина. Вин-
товка готова к новому выстрелу.

Длина СВЧ варьируется 
от 995 до 1015 мм. Масса — 4,2 
кг. Прицельная дальность — до 
1200 м. Рассеяние на дально-
сти 100 метров не превышает 
30 мм. Винтовка может изготав-
ливаться в трех модификациях 
в зависимости от типа приме-
няемого патрона. Их три вари-
анта: 7,62х54 мм, 7,62х51 мм 
и 8,6х70 мм. Емкость стандарт-
ного магазина составляет 10 па-
тронов. Есть магазины увели-
ченной емкости — на 15 или 20 
патронов. 

Ранее сообщалось, что в 
рамках спецоперации нашими 
стрелками также применяются 
мощные снайперские винтовки 
конструкции Владислава Лоба-
ева и винтовки Т-5000, разрабо-
танные компанией «Промтех-
нология», которая производит 
оружие под брендом ORSIS. 

Известно, что «Сталинград» 
— модульная мультикалиберная 
снайперская винтовка с широ-
ким спектром задач. Имеет ске-
летонную конструкцию, снаб-
жена складным прикладом для 
портативности. 

По данным разработчиков, 
в базовой сборке ее эффектив-
ная дальность стрельбы состав-
ляет 1600 метров. Длина ствола 
— 680 мм и 740 мм. Калибр — 338 
Lapua Magnum. Емкость мага-
зина — пять патронов. Скорость 
полета пули — 850 м/с. Общий 
вес оружия — 6,2 кг.

Также проходила инфор-
мация о применении в рамках 
спецоперации СВЛК-14С «Су-
мрак» (Снайперская Винтовка 
Лобаева Крупнокалиберная). 
Она считается самой дально-
бойной и точной в мире. В руках 
хорошо подготовленного стрел-
ка способна эффективно пора-
жать цели на дистанции в два и 
даже три километра. Рекорд — 
попадание в обозначенную цель 
с расстояния 4210 м в 2017 году 
— не побит до сих пор. 

Винтовка Т–5000 также 
мультикалиберная, рассчита-
на на стрельбу пятью типами 
патронов. В полевых условиях 
сменой ствола и еще парой ма-
нипуляций можно за 20 минут 
перестроить оружие под любой 
тип боеприпаса — в зависимости 
от поставленной задачи. 

Отзывы о винтовках Лобае-
ва и Т-5000 самые положитель-
ные. Посмотрим, как себя пока-
жет СВЧ.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Разведывательно-ударный вертолет Ка-52 «Аллигатор» накануне пресек попытку украинских диверсантов пересечь Днепр. Ракетами «Вихрь» вертолетчики потопили баржу с вэсэушниками. 

Винтовку СВЧ впервые показали пять лет назад на военно-техническом форуме «Армия-2017».

А К Ц Е Н Т 

Снайперская винтовка Чукавина, 
как считают эксперты, должна заменить 
снайперскую винтовку Драгунова 
образца 1963 года — знаменитую СВД

МИНОБОРОНЫ

ПРЕСЕЧЕНА ОЧЕРЕДНАЯ ПОПЫТКА НАСТУПЛЕНИЯ ВСУ В ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ

Иван Петров

У
краинские военные 
в минувшие сутки 
предприняли оче-
редную попытку на-
ступления на Нико-
лаево-Криворож-
ском направлении (в 
сторону Херсонской 
области). Об этом на 

брифинге вчера сообщил офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. По его 
словам, российские военные 
пресекли попытку и нанесли су-
щественный урон противнику. 
«В ходе безуспешных наступа-
тельных действий 24-й, 28-й ме-
ханизированных, 46-й аэромо-
бильной и 60-й пехотной бри-
гад вооруженных сил Украины 
(ВСУ) было уничтожено 8 укра-
инских танков, 13 боевых ма-
шин пехоты, 11 других броне-
машин и свыше 150 украинских 
военнослужащих», — рассказал 
генерал. В минобороны уточни-
ли, что попытка прорыва нашей 
обороны была предпринята в 
районах населенных пунктов 
Белогорка, Брускинское, Мир-
ное, Сухой Ставок, Ольгино в 
Херсонской области и Терновые 
Поды в Николаевской области. 

Продолжаются активные 
боевые действия и в Харь-
ковской области. Так, россий-
ские военные нанесли массиро-
ванные огневые удары по живой 
силе и военной технике 14-й и 
93-й механизированной бри-
гад ВСУ. Указанные соединения 
дислоцируются в Харьковской 
области в районах населенных 
пунктов Двуречная, Балаклея и 
Купянск. 

Потери противника, по дан-
ным российских военных, со-
ставили до 150 украинских во-
еннослужащих убитыми и ране-
ными, а также более 10 единиц 
военной техники.

Кроме того, в Харькове и 
Изюме Харьковской области, а 
также в районах Северска и Рай-
городка (оба населенных пунк-
та — ДНР) в минувшие сутки 
были уничтожены четыре скла-

да ракетно-артиллерийского 
вооружения. 

Воздушно-космические 
силы (ВКС) России нанесли во 
вторник высокоточные ракет-
ные удары по позициям 65-й ме-
ханизированной и 68-й пехот-
но-егерской бригад ВСУ. В итоге 
удалось уничтожить до 70 укра-
инских военнослужащих и 5 
единиц военной техники. Укра-
инские соединения дислоциро-
вались в районах населенных 
пунктов Новоселовка и Добро-
полье в Запорожской области. 

В тот же день российский 
истребитель уничтожил в Хер-
сонской области украинский 
вертолет Ми-8. Вертушку про-
тивника российским летчикам 
удалось сбить в районе Кин-
бурнской косы в Херсонской 
области. Отмечается, что на 
борту вертолета в этот момент 

находилась диверсионно-раз-
ведывательная группа укра-
инских военных. 

В то же время российские 
средства противовоздушной 
обороны (ПВО) сбили 4 укра-
инских беспилотника. Дроны 
прекратили свой полет в райо-
нах населенных пунктов Мак-
сима Горького и Украинка (Хер-
сонская область), Светлое (За-
порожская область). В районе 
Александровки в Херсонской 
области во вторник средства-
ми ПВО была сбита баллистиче-
ская ракета «Точка-У».

«Кроме того, за минувшие 
сутки были перехвачены 33 сна-
ряда реактивных систем залпо-
вого огня, в том числе 7 выпу-
щенных из РСЗО «Ольха» (в 
районах Киселевки и Бургунки 
в Херсонской области, а также в 
Донецке). Удалось перехватить 
также 26 реактивных снарядов 
американских систем HIMARS 
в районах населенных пунктов 
Музыковка, Новая Каховка, Ве-
селое, Раковка, Томарино, Ка-
ховской ГЭС, Антоновского мо-
ста в Херсонской области и Ста-
ромлиновка в ДНР», — рассказа-
ли в Минобороны России. 

Наконец, авиацией, ракет-
ными войсками и артиллерией 
были нанесены удары по бое-

вым позициям и пунктам вре-
менной дислокации 25-й воз-
душно-десантной бригады, 
9-го полка нацгвардии, 56-й и 
61-й мотопехотных бригад ВСУ, 
103-й бригады территориаль-
ной обороны, нацформирова-
ния «Кракен». Это произошло в 
ДНР, Запорожской и Николаев-
ской областях.

«В районах Лепетиха и Ло-
зовое Николаевской области 
уничтожена радиолокацион-
ная станция контрбатарейной 
борьбы производства США (AN/
TPQ-64) и радиолокатор под-
света и наведения украинского 
зенитного ракетного комплек-
са С-300», — говорится в сводке 
о ходе военной спецоперации.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожено уже 293 укра-
инских военных самолета, 155 
вертолетов, 1948 беспилотни-
ков. А также — 374 зенитных ра-
кетных комплекса, 4921 танк и 
другие боевые бронированные 
машины, 835 боевых машин 
реактивных систем залпового 
огня, 3386 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов.   

А К Ц Е Н Т

Российский истребитель уничтожил 
в Херсонской области украинский 
вертолет Ми-8, на его борту находилась 
диверсионно-разведывательная группа

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров 

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о новых по-
двигах, совершенных рос-

сийскими военнослужащими в 
ходе военной спецоперации на 
Украине. 

Капитан Антон Новоселов в 
составе  дивизиона выполнял 
задачу по недопущению проры-
ва линии нашей обороны. Лич-
ным составом батареи офицера 
было обнаружено и подавлено 
огнем свыше 20 единиц воен-
ной техники и артиллерийских 
орудий националистов.

«Благодаря умелым действи-
ям капитана Новоселова уда-
лось нанести упреждающие уда-
ры по позициям боевиков и уни-
чтожить вооружение, военную 
технику и живую силу против-
ника. Продвижение национали-
стов было сорвано», — отметили 
в военном ведомстве.

Расчет под командованием 
старшего сержанта  Магоме-
да Аппаева выполнял задачу по 

удержанию укрепрайона. На-
ционалисты попытались вкли-
ниться в глубь обороны и атако-
вали позиции наших войск.

При ведении оборонитель-
ных действий прицельным ог-
нем старшего сержанта Аппае-
ва было уничтожено два враже-
ских танка, три БМП противни-
ка и до 20 националистов. Поне-
ся существенный урон, боевики 
лишились возможности продол-
жать наступление.

 Подразделение, в составе 
которого действовал сержант 
Сергей Жаринов, удерживало 
занятые позиции. Национали-
сты атаковали расположение 
российских подразделений. В 
ходе боя сержант Жаринов уни-
чтожил пять бронемашин врага. 
Чуть позднее огнем крупнока-
либерного пулемета он отразил 
наступление пехоты боевиков. 
Националисты были вынужде-
ны отступить.

Использовав паузу, Жари-
нов произвел смену позиций и 
вывел личный состав и военную 

технику в безопасный район. 
Потерь среди военнослужащих 
подразделения в результате до-
пущено не было.

Младшему сержанту Алек-
сандру Алифатову стало извест-
но, что националисты подверг-
ли интенсивному обстрелу по-
зиции наших десантных подраз-
делений.

Проявляя мужество и ге-
роизм, расчет под его руко-
водством стремительно вы-
двинулся  в направлении про-
тивника, чтобы вызвать огонь 
противника на себя и тем са-
мым дать возможность десант-
никам вынести раненых с поля 
боя. Прикрывая действия своих 
войск, младший сержант Али-
фатов вместе с расчетом уни-
чтожил 9 националистов, а 
также вывел из строя броне-
транспортер боевиков.

Воспользовавшись времен-
ным прекращением огня, Алек-
сандр оперативно произвел 
смену позиций, переместив 
личный состав и технику.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Антон Новоселов 
силами батареи подавил 
до 20 единиц техники ВСУ.
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Расчет старшего сержанта 
Магомеда Аппаева отра-
зил две атаки противника.
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Сержант Сергей Жаринов 
уничтожил в бою 5 еди-
ниц вражеской техники.
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Младший сержант 
Александр Алифатов 
вызвал огонь на себя.
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала 
во Владивостоке агента 
украинской военной разведки  

Фотограф оказался 
шпионом

Иван Егоров

ФСБ задержала в Приморском 
крае жителя Владивостока, ко-
торый обвиняется в госизмене 
в форме шпионажа в интересах 
Главного управления разведки 
минобороны Украины.

На кадрах оперативного ви-
део показано, как трое сотруд-
ников в штатском прямо на 
улице задерживают мужчину с 
рюкзаком на спине. Далее пока-
зано, как тот же мужчина с рюк-
зачком ходит по Владивостоку 
и снимает на фотокамеру ка-
кие-то «красоты», которые на 
самом деле оказались режим-
ными и военными объектами.   

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, уста-
новлено, что гражданин Рос-
сии, действуя по заданию укра-
инской военной разведки, со-
бирал и передавал ее предста-
вителям сведения об объектах 
критической и военной инфра-
структуры края. При этом, как 
отметили в ЦОС ФСБ, задер-
жанный гражданин осознавал 
возможность использования 
передаваемых им данных про-
тив безопасности России. В от-
ношении задержанного след-
ствием ФСБ возбуждено уго-
ловное дело по ст. 275 УК РФ о 
государственной измене. По 
этой статье ему грозит наказа-

ние до 20 лет лишения свобо-
ды. Суд избрал в отношении за-
держанного меру пресечения в 
виде содержания под стражей.

Как сообщил РИА Новости 
источник, знакомый с ситуаци-
ей, подозреваемого в шпионаже 
1965 года рождения завербова-
ли во Владивостоке. Он снимал 
не только военную, а любую 
инфраструктуру — мосты, до-
роги, дома. В том числе мост на 
остров Русский и Золотой мост. 
По словам источника подозре-
ваемый «конечно, не ожидал, 
что его задержат. Сейчас он по-
мещен в СИЗО в одиночную 
камеру.

Напомним, что это уже вто-
рой гражданин России, задер-
жанный за последние дни за го-
сизмену. Накануне ЦОС ФСБ 
сообщил о задержании жите-
ля Подмосковья, директора по 
качеству некоего авиазавода, 
который передал Украине чер-
тежи боевой авиационной тех-
ники. По данным спецслужбы, 
«имея допуск к технической до-
кументации с грифом «совер-
шенно секретно», житель Мо-
сковской области осуществил 
с помощью мобильного теле-
фона фотографирование фраг-
ментов чертежей деталей бое-
вой авиационной техники, по-
сле чего передал фото сотруд-
нику «Одесского авиационного 
завода».  
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Где-то за городом
Безусловно,  с  этим 
надо начинать рабо-
тать сейчас.

С другой стороны, и сейчас, 
если сравнить стоимость строи-
тельства в декларациях, кото-
рые заявлены в информацион-
ной системе ДОМ.РФ, и цены 
продажи квартир — это две со-
вершенно разные цены. Они 
различаются иногда в 2—3 и бо-
лее раз. Да, эта себестоимость 
не включает цену земли, стои-
мость банковского кредитова-
ния и т.д. Хотя, если учесть те 
инструменты, которые приме-
няют очень многие регионы, 
связанные с преференциями 
для комплексных застройщиков 
и так далее, — не везде стоимость 
земли является существенной. 

Также во многих регионах 
сейчас действуют налоговые 
льготы для застройщиков. Даже 
если мы к этой цене прибавим 
15%, 20%, даже 30% для учета 
разных факторов, — между заде-
кларированной стоимостью по-
сле выхода с экспертизы и ценой 
продажи — большая разница. Эти 
разрывы вызывают вопросы. 

Нужно работать со струк-
турой рынка жилья (не толь-
ко с его строительством): с ме-
ханизмами строительства и 
предоставления в социальную 
аренду государственного и му-
ниципального жилья, разви-
тия рынка коммерческой арен-
ды. То есть расширять спектр 
возможностей улучшения жи-
лищных условий не только за 
счет приобретения жилья в соб-
ственность. 

У нас почему-то до сих пор 
действует индустриальная со-
ветская парадигма: раньше 
люди приезжали на завод в но-
вый город, и им давали кварти-
ру. И мы до сих пор живем не 
принципами инновационной 
экономики, а действуем как в 
1970-е годы в части обеспече-
ния жилья. Но пока людям не ис-
полнилось 30—35 лет, они нахо-
дятся в поиске, меняют несколь-
ко мест работы, могут сменить 
несколько городов — зачем им в 
каждом городе покупать квар-
тиру?! У них должна быть воз-
можность снять качественное 
жилье по приемлемой цене. Раз-
витием спектра возможностей 
для граждан — этим должно за-
ниматься государство. И за счет 
этого в том числе удерживать в 
нормальном состоянии рынок 
продаж, так как, конечно, если 
государство в лице федераль-
ных или региональных инсти-
тутов развития строит жилье, 
то себестоимость этого процес-
са должна быть открыта.  

Сейчас 85% многоквартир-
ных домов строится через сче-
та эскроу. Есть ли проблемы 
с этими домами и нужно ли 
как-то усовершенствовать 
этот механизм?

НАТАЛЬЯ ТРУНОВА: Этот механизм 
был введен как реакция на си-
туацию с обманутыми дольщи-
ками. Деньги поступали напря-
мую к застройщику, и когда с 
застройщиком что-то проис-
ходило — то и с деньгами тоже. 
В результате государство оста-
лось с большими обременения-
ми по отношению к гражданам. 
Это были отношения граждан 
и хозяйствующих субъектов. 
Но в силу того, что там семьи 
с детьми, которые продавали 
единственное жилье, чтобы ку-
пить новое, конечно, государ-
ство обязано их защитить.

Чтобы этого  больше не 
происходило, был введен меха-
низм счетов эскроу. Конечно, 
застройщикам это не нравит-
ся, особенно в нынешней ситу-
ации, сейчас постоянно подни-
мается вопрос о поэтапном рас-
крытии счетов эскроу. Наша по-
зиция — это нарушает весь ме-
ханизм. Давайте все доделаем и 
потом подпишем акт. 

Застройщики поднимают во-
просы о потребительском экс-
тремизме, когда люди не подпи-
сывают акт приемки квартиры, 
выдвигая требования вплоть 
до цвета обоев. При этом у нас 
нет статистики, как часто это 
встречается, какие покупатели 
выдвигают требования. Это все 
пока на уровне общего описа-

ния проблемы. Люди, для кото-
рых это вопрос расширения жи-
лищных условий, хотят поско-
рее въехать. Конечно, они не хо-
тят въезжать в квартиры, где не-
правильно сделана стяжка, от-

вратительные окна и так далее. 
Так повышайте качество строи-
тельства! Нужно признаться, 
что у нас с этим проблемы. Да-
вайте введем какие-то комис-
сии от муниципалитетов, ко-
торые тоже будут принимать 
эти дома, перечень работ. Что-
бы не было претензий: «А я хо-
тела обои в цветочек!». Но еще 
раз нет статистики. И нет оце-
нок, насколько эти требования 
действительно необъективны. 
Механизм эскроу — защита прав 
потребителей в сфере жилищ-
ного строительства, и не хоте-
лось бы, чтобы этот механизм 
был попран.

Другое дело — что любые 
административные проблемы, 
которые возникают у застрой-
щиков, должны решаться в 
очень оперативном режиме. Тут 

должна быть обоюдная ответ-
ственность — и органов местно-
го самоуправления, региональ-
ных органов власти. Граждане 
не должны пострадать, как это 
было в предыдущие годы.

Люди активно строят соб-
ственные дома, а государство 
оказывает поддержку разви-
тию индивидуального домо-
строения. Успеет ли транс-
портная инфраструктура за 
развитием пригородов? 

НАТАЛЬЯ ТРУНОВА: Это очень бо-
лезненный вопрос. У нас очень 
низкая плотность дорожной 
сети. Даже в европейской ча-
сти страны, где она выше, мы от-
стаем раза в четыре от европей-
ских стран. И вопрос не только 
в транспортной инфраструкту-
ре, но и в том, как должна быть 
организована социальная ин-
фраструктура. Мы всегда ука-
зывали на тот риск при разви-
тии индивидуального жилищ-
ного строительства (ИЖС), что 
на протяжении последних 15 
лет оптимизировалась сеть со-

циальных учреждений — это 
и здравоохранение, и школы, 
и детсады. И чтобы организо-
вать систему работы соцобъек-
тов, — должны быть совершенно 
другие принципы, совершенно 
другие объекты. И пока мы про 
это вообще ничего не слышим, 
мы слышим исключительно про 
ИЖС. С нашей точки зрения, 
это существенный вызов.

Я сторонник планомерно-
го городского развития сред-
неэтажной застройки. Мало-
этажка — хороший вариант, но 
не для всех. Если посмотреть 
профессиональную литерату-
ру в странах, которые пошла по 
этому пути, — там проблем еще 
больше, чем в городах. Это не 
только транспорт, а еще и эко-
логия. Как вывозить мусор? Как 
обеспечить очистные соору-
жения? 

Индивидуальное домострое-
ние — точно дороже, чем го-
родская территория со средне-
этажной жилой застройкой в 
эксплуатации. И вопрос — кто за 
это заплатит? Не с теми дома-
ми в 30 этажей и выше, которые 
строятся сейчас. Что сверхвы-
соко — тоже очень дорого всегда. 
Это тоже повышенная нагруз-
ка на инфраструктуру (вклю-

чая, например, специфические 
проблемы пожаротушения), об-
служивание самого жилого фон-
да (обслуживание тех же самых 
лифтов). 

Вернемся к ИЖС. Потому 
что есть позиция, что сейчас 
ИЖС массово будет развивать-
ся в агломерациях. Это субур-
бия, которая захватила в свое 
время США и часть европей-
ских стран. Очень много вся-
кого рода социальных проблем 
вылезло в этой малоэтажной 
Америке. Потому что из при-
города вы едете на работу два 
часа, обратно два часа. И все 
эти картинки, как вы с семьей 
на лужайке делаете барбекю, 
превращаются в ад. Потому что 
вы детей не видите, в выходные 
можете только спать от устало-
сти, а утром должны выезжать в 
шесть утра. Когда мы говорим, 
что сейчас разовьем индивиду-
альное строительство, нельзя 
об этом думать, как про отдель-
ную историю. Это должно быть 
системное решение организа-
ции жизнедеятельности.

Более половины коммуналь-
ных сетей в стране требует 
замены. Удается ли в послед-
ние годы как-то сдвинуть с 
места этот процесс?

Н АТА Л Ь Я  Т РУ Н О В А :  Сейчас у нас 
действуют инфраструктурные 
бюджетные кредиты, и очень 
большое количество регионов 
взяло их именно на модерниза-
цию инженерной инфраструкту-
ры — водоснабжения, водоотве-
дения, теплоснабжения. Многие 
крупные города давно реализу-
ют концессионные соглашения в 
теплоэнергетике, и там активно 
работают инвесторы. Проблема 
в том, что объекты теплоэнерге-
тики далеко не везде консолиди-
рованные, их в свое время «разо-
рвали» по разным собственни-
кам. В этой ситуации модерни-
зацию провести крайне сложно.

Те 150 млрд рублей, кото-
рые выделены через Фонд раз-
вития территорий на жилищ-
но-коммунальное хозяйство, 
будут распределены в 2022 году 
(объем пятилетней программы 
составит 750 млрд рублей, по 
150 млрд рублей — ежегодно), 
а также сумма в объеме 294,6 
млрд рублей на модернизацию 
инженерно-коммунальной ин-
фраструктуры (с выборкой в 
2022—2025 годах), выделанная 
на инфраструктурные бюджет-
ные кредиты, — это достаточно 
существенные суммы. Но в силу 
того, что это все возвратные 
деньги, что все это должно ге-
нерить некий денежный поток, 
хоть и в очень щадящей версии, 
к сожалению, остались выбро-
шены малые города. Потому что 
там окупаемость инфраструк-
турных вложений нулевая, если 
не отрицательная. А проблемы с 
износом у них еще больше.  

Параллельно с малоэтажным строи-
тельством должна развиваться 
инфраструктура.

А К Ц Е Н Т

Картинки, как вы с семьей на лужайке 
делаете барбекю, превращаются в ад

ИНФРАСТРУКТУРА Федеральная 
поддержка поможет 
модернизировать 
объекты ЖКХ на Южном Урале

Когда деньги 
нужны на трубы

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Еще три объекта теплоснаб-
жения будут реконструирова-
ны в Челябинской области на 
средства Фонда национального 
благосостояния (ФНБ). Заявку 
на льготный заем одобрила пра-
вительственная комиссия по 
региональному развитию под 
председательством вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина.

— В ходе реализации проек-
тов пройдет замена тепловых 
сетей Челябинска и Миасса, а 
также модернизация пиковой 
котельной в Магнитогорске. Об-
щий объем финансирования со-
ставит 874 миллиона рублей, из 
них 698,5 миллиона — средства 
из Фонда национального благо-
состояния. Фондом ЖКХ проек-
ты рассмотрены и одобрены, 
— уточнил губернатор Алексей 
Текслер, представивший про-
грамму, выполнение которой 
позволит поднять на новый уро-
вень качество коммунальных 
услуг для более 367 тысяч юж-
ноуральцев.

На средства федерального 
займа, в частности, планиру-
ется реконструировать в 2023 
году несколько участков тепло-
вых сетей областного центра об-
щей протяженностью 1,3 кило-
метра. В другом крупном городе 
региона Миассе, как сообщили в 
местной администрации, пред-
стоит еще более масштабная пе-
рекладка — здесь обновят 3,2 ки-
лометра теплотрасс.

Немногим ранее, в середи-
не августа, правительствен-
ная комиссия одобрила также 
заявку Челябинской области 
на модернизацию системы теп-
лоснабжения Кыштыма. Она 
включает реконструкцию ко-
тельной 1969 года постройки 
и 5,6 километра теплосетей. 
Объем федерального финанси-
рования составит 168 миллио-
нов рублей. В итоге почти поло-
вина населения города — 15 из 
35 тысяч жителей — почувствует 
улучшения в подаче тепла, когда 
снизятся технологические поте-
ри, аварийность сетей.  

Это не первые проекты в 
коммунальной сфере, для осу-
ществления которых область 
прибегает к федеральным заим-

ствованиям. Ранее Фонд содей-
ствия реформированию ЖКХ 
поддержал финансами строи-
тельство объектов водоотве-
дения в нескольких муниципа-
литетах. В частности, в Магни-
тогорске идет реконструкция 
правобережных очистных соо-
ружений, включающая восста-
новление конструкций, замену 
оборудования, а также возведе-
ние комплекса биологической 
очистки сточных вод и выпус-
ка очищенных, цеха механиче-
ского обезвоживания осадка. 
Из 742,3 миллиона рублей, в 
которые оценили проект, 300 
миллионов — федеральные заим-
ствования. 

Долгое время обходился 
без должной очистки стоков и 
город медеплавильщиков Ка-
рабаш. Некогда экологически 
крайне неблагополучный, он 
сегодня восстанавливает подо-
рванное несовершенными 
производственными техноло-
гиями «здоровье»: здесь осуще-
ствляется один из крупнейших 
в стране частных проектов лик-
видации ущерба, нанесенного в 
прошлом веке природе, устра-
нения накопленного вреда. До-
полнить усилия бизнеса должна 
реконструкция очистных соо-
ружений, которые запустят по 
комбинированной схеме, соче-
тающей глубокую биологиче-
скую очистку, доочистку и по-
следующее обеззараживание 
сточных вод. Общая стоимость 
проекта составляет 402,3 мил-
лиона рублей, из них средства 
Фонда ЖКХ — 166,5 миллиона. 

Проблема водоочистки 
остро стоит и в областном цен-
тре, где реконструкция про-
фильных объектов давно назре-
ла. Очистные в Челябинске по-

строили в 1957 году, а послед-
няя модернизация проводилась 
в 1984-м. Физический износ и 
моральное старение этого хо-
зяйства доставляют жителям 
близлежащих кварталов массу 
неудобств — целый район време-
нами накрывает едким запахом. 
Неоднократно фиксировалось 
превышение содержания в ат-
мосфере вредных веществ, на 
что поступали жалобы и от горо-
жан. Поэтому областные власти 
решили, что медлить с обновле-
нием коммунального объекта 
нельзя, и также прибегли к феде-
ральным заимствованиям. 

— Удивительно, что так дол-
го не подходили к решению од-
ной из важнейших задач для Че-
лябинска. Очистка сточных вод 
крайне важна для него. Теперь 
решение принято. Мы присту-
паем к реконструкции, которая 
включает большое количество 
объектов нового строительства. 
В течение двух лет этот проект 
будет реализован, — пообещал 
глава региона.  

Проект, на реализацию ко-
торого ФНБ выделил почти 1,2 
миллиарда рублей, должен по-
высить качество очистки сто-
ков и улучшить состояние воз-
духа. Это поспособствует и во-
влечению в жилищное строи-
тельство участков, которые 
перестанут испытывать неудоб-
ства от соседства с очистным 
комплексом. По прогнозам, в 
результате на этих землях до 
2030 года можно будет возвести 
600 тысяч квадратных метров 
жилья. 

Еще одной точкой прило-
жения федеральных ресурсов 
станет модернизация систем 
водоснабжения и водоотведе-
ния города-спутника областно-
го центра — Копейска, для ко-
торого, как отмечают регио-
нальные власти, это ключевой 
проект — от него зависит каче-
ство жизни 147 тысяч человек. 
Проблемы не решались десяти-
летиями, а имеющихся техно-
логических мощностей городу 
давно перестало хватать, к тому 
же они сильно изношены. Тол-
чок к переменам даст проекти-
рование и реконструкция кол-
лектора протяженностью 5,9 
километра, проектирование 
и первый этап реконструкции 
очистных сооружений на озере 
Курлады. 

В рамках проекта водо-
снабжения предусматривает-
ся также проектирование и ре-
конструкция участка водовода 
Челябинск — Копейск, возведе-
ние водопроводной насосной 
станции.

— Челябинская область пода-
ла заявку на финансовую под-
держку проекта по реконструк-
ции систем водоснабжения. Это 
хорошая комплексная заявка, 
хороший пример работы по за-
мене сетей, — оценил вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин. 

Отметим, что Южный 
Урал одним из первых в стра-
не освоил новый финансовый 
инструмент, который позволя-
ет активизировать модерниза-
цию жилищно-коммунального 
хозяйства, а значит, изменить к 
лучшему жизнь многих жителей 
области.  

Алексей Текслер: Реконструкция 
включает большое количество 
объектов.

Модернизация жилищно-комму-
нальной сферы изменит к лучшему 
жизнь многих южноуральцев.
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ТРАНСПОРТ Производители коммерческих 
автомобилей MAN и Scania уходят из России

Разгрузочные дни

РЕСУРСЫ В России снизились темпы производства 
шпона и фанеры

Листья не шуршат
Дарья Худякова

Е
вропейские компании 
MAN и Scania, которые за-
нимаются производством 

коммерческого транспорта, в 
том числе грузовых автомоби-
лей, уходят из России. Они про-
дают свои дистрибьюторские 
фирмы. Такое заявление опуб-
ликовал у себя на сайте их глав-
ный акционер, германская груп-
па Traton, «дочка» концерна 
Volkswagen. 

Ожидается, что продажа ак-
тивов завершится до конца 
2022 года, если ее одобрят на-
блюдательные советы Traton и 
Volkswagen, а также российские 
регуляторы.

Возможные дополнительные 
убытки от продажи компаний в 
России Traton оценивает в раз-
мере до 550 млн евро. Отмеча-
ется, что они будут зависеть от 
изменения курса рубля по отно-
шению к европейской валюте. 
Компания считает, что это не по-
влияет на годовой прогноз скор-
ректированной операционной 
прибыли и чистого денежного 
потока на 2022 год.

В этом году продажи обеих 
компаний в РФ сильно просе-
ли. Как рассказали «РГ» в агент-
стве «Автостат», по итогам 8 ме-
сяцев 2022 года объем рынка 
Scania составил 1124 штук, что 
на 78% ниже, чем годом ранее. 
В марочном рейтинге грузовых 
автомобилей она опустилась 
на 11-е место, хотя год назад 
была на третьем.  Примерно та-
кое же снижение продаж у MAN: 
компания продала 730 штук 
грузовиков — это ниже на 77%. С 
пятого места, которое она зани-
мала год назад, компания опу-
стилась на 15-е. 

Доля Scania на рынке гру-
зовых автомобилей состави-
ла 2,2%. А год назад за такой же 
период было 8,1%. У MAN доля 

рынка в январе — августе 2022 
года — 1,4%, год назад за этот же 
период было 5%.

Общая доля Scania и MAN на 
российском рынке новых сред-
нетоннажных и крупнотоннаж-
ных грузовых автомобилей в 
прошлом году составляла 12%. В 
отдельном заявлении Scania от-
мечается, что Россия — это око-
ло 6% мировых продаж. Компа-
ния оценивает свои активы здесь 

в 11 млрд шведских крон. Scania 
Group 13 сентября зарезервиро-
вала 5 млрд шведских крон как 
вероятные потери от ухода из 
РФ. Производитель MAN пока 
не комментировал сообщение 
Traton. Обе компании приоста-
новили поставки еще в марте.  
В целом по рынку в 2021 году в 
России было реализовано не ме-
нее 100 тысяч единиц техники. 
Лидером оставался отечествен-
ный КАМАЗ с долей 36%. 

«Учитывая, что активы Scania 
и MAN будут проданы россий-
ским партнерам, дефицит ком-
мерческой техники в России не 
сильно обострится», — предпо-
лагает независимый эксперт 
транспортной отрасли Алексей 
Тузов. Помимо этого, в санкци-
онный список попали не все мо-
дели грузовиков производства 
Scania и MAN. Например, постав-
ки некоторых самосвалов могут 
продолжаться без ограничений, 

однако конкретные модели пока 
не афишируются.

Спрос на новую технику на 
российском рынке грузово-
го транспорта по сравнению с 
прошлым годом почти не из-
менился: общие потери около 
3—5%, но уход европейских ма-
рок повлиял на смену лидеров. 
Например, среди магистраль-
ных тягачей в первую шестерку 
всегда входили Volvo, Scania и 

Mercedes. Сейчас уход с рынка 
европейских марок сыграл на 
руку всем остальным участни-
кам, прежде всего — китайским 
производителям, рассказывает 
заведующий кафедрой предпри-
нимательства и логистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий За-
вьялов.

КАМАЗ, на который тради-
ционно приходится около трети 
рынка, за семь месяцев довел по-
казатель почти до 40%. Сделать 
более значительный рывок на-
шим производителям было вряд 
ли по силам из-за санкционного 
давления — у того же КАМАЗа в 
производстве техники поколе-
ния К4-К5 используется много 
импортных комплектующих, го-
ворит Завьялов.  

Светлана Задера

Т
емпы производства шпо-
на и фанеры снизились в 
России, при этом произ-

водство целлюлозы находит-
ся на том же уровне, а произ-
водство мебели вообще уве-
личилось. Но все равно необхо-
димо поддержать предприятия 
лесопромышленного комплек-
са, считает вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. 

«Сегодня ситуация значи-
тельно различается в зависимо-
сти от географического положе-
ния предприятий и ключевых 
направлений деятельности. Мы 
видим снижение темпов произ-
водства экспортно-ориенти-
рованных позиций, в частно-
сти шпона и фанеры. При этом 
по некоторым категориям от-
мечается устойчивый тренд на 
рост производства и восста-
новление спроса. Например, 
производство целлюлозы на-
ходится на том же уровне, что 
и в прошлом году, а мебели — 
на несколько процентов выше. 

Ключевая задача сегодня — со-
здать условия для стабилиза-
ции ситуации, сокращения из-
держек предприятий и полно-
го восстановления экспортных 
поставок продукции с высоким 
переделом уже новым партне-
рам», — сообщила вице-пре-
мьер. 

Абрамченко поручила мин-
промторгу организовать мо-
ниторинг состояния предпри-
ятий лесопромышленного 
комплекса. Она также отме-
тила, что у бизнеса ростут ло-
гистические затраты, а также 
приходится перенастраивать 
маршруты и искать новые рын-
ки сбыта.

«Поручила ведомствам сов-
местно с бизнесом на площад-
ке правительства сформиро-
вать перечень наиболее эффек-
тивных мер поддержки, направ-
ленных на решение логистиче-
ских затрат, субсидирование 
перевозки и расширение рын-
ков сбыта. Прежде всего это ка-
сается сокращения транспорт-
ных расходов, которые вырос-

ли по некоторым направлениям 
в несколько раз. Особенно эта 
мера будет важна для предпри-
ятий, расположенных на Севе-
ро-Западе страны и ранее ори-
ентировавшихся на европей-
ские рынки», — сказала Абрам-
ченко. 

В частности, в числе мер 
м и н п р о м т о р г  п р е д л а га е т 
рассмотреть увеличение лими-
та размера экспортной логисти-
ческой субсидии до 1 млрд руб-
лей для наиболее пострадавших 
предприятий и возмещении 
100% понесенных затрат при 
экспорте продукции.  На реали-
зацию всех мер поддержки мо-
жет быть направлено около 10 
млрд рублей. 

Кроме того, обсуждался во-
прос повышения ставок пла-
ты за пользование лесными ре-
сурсами. Абрамченко поручила 
минпромторгу, минприроды, 
Рослесхозу проработать воз-
можность введения демпфер-
ного механизма в отношении 
арендных платежей. В частно-
сти, при снижении стоимости 
продукции ЛПК предлагается 
равномерно снижать плату, при 
повышении стоимости и, соот-
ветственно, доходов предприя-
тий леспрома — предполагается 
повышение платы и отчислений 
в бюджет. 

Рослесинфорг ранее сооб-
щал, что экспорт российских 
пиломатериалов из-за санк-
ций в январе-июле сократил-
ся на 3,6%, составив 15,4 млн 
кубометров. Наибольший спад 
по экспортным поставкам на-
блюдается в Гонконг, Болгарию, 
Великобританию, Ирландию, 
Финляндию, Австрию и Нидер-
ланды. Нарастили объем вво-
за российских пиломатериалов 
Сингапур, Китай, Япония, Уз-
бекистан, Таджикистан, Иорда-
ния, Казахстан, Ирак, Турцияю 
и ОАЭ.   

Предприятия сегодня должны перенастраивать маршруты и искать новые 
рынки сбыта.

— Куда движется 
российский авторынок — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/2390664
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По итогам восьми месяцев 2022-го 
продажи Scania в России упали на 78%, 
продажи MAN — на 77%. Scania спустилась 
в рейтинге грузовых на 11-е место, 
а MAN — на 15-е
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 РАКУРС Россия направит 
100 миллиардов рублей 
в развитие квантовых 
технологий

По следу кванта

Аркадий Симонов 

Квантовые вычисления — одно из самых перспектив-
ных и важных направлений развития науки, которое 
должно позволить стране достичь технологического 
суверенитета. Об этом заявил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко на совещании по развитию высокотехно-
логичной отрасли «Квантовые вычисления». Он под-
черкнул, что правительство уделяет ей большое вни-
мание. 

Чернышенко отметил, что одним из ключевых 
результатов российских ученых стало создание 
прототипа 4-кубитного ионного квантового про-
цессора, на котором уже были продемонстрирова-
ны операции с использованием уникальной отече-
ственной технологии — кудитов — многоуровневых 
носителей информации. 

 — Это уникаль-
ная технология, 
которой три стра-
ны в мире обла-
дают, в том числе 
и Россия. В этом 
году мы ожидаем, 
что и 16-кубитный 
процессор будет 
достигнут, — ска-
зал Чернышенко. 
— Мы планомерно 
двигаемся к цели, 
которая постав-
лена дорожной 
картой — дости-
жение 100 куби-
тов к 2025 году. Сейчас сформирован уникальный 
по компетенции коллектив — это более 300 ученых, 
18 научных групп, которые у нас в стране работают 
над развитием квантовых технологий. 

Вице-премьер отметил,  что к работе над проек-
том также привлечены авторитетные в мире иссле-
дователи по квантовым вычислениям, у которых 
самый высокий индекс цитируемости. «И радует, 
что все это проходит и ознаменовано Десятилети-
ем науки и технологий», — сказал Дмитрий Черны-
шенко.

Выступивший с основным докладом председа-
тель научного совета РАН «Квантовые технологии», 
генеральный директор АО «НИИМЭ» академик Ген-
надий Красников подчеркнул, что «правительство, 
РАН и вузы должны работать как единый механизм 
в деле импортозамещения и достижения технологи-
ческого суверенитета, о котором неоднократно го-
ворил президент страны». 

— Квантовые технологии призваны обеспечить 
России технологическую независимость и лидер-
ство. Достигнув превосходства в этом направле-
нии, мы сможем вывести многие сферы экономики 
на качественно новый уровень. Это касается меди-
цины, безопасности, логистики и многих других от-
раслей. Мы сможем проводить полноценное моде-
лирование произвольных квантовых систем, у нас 
появятся новые возможности по созданию матери-
алов, моделирования широкого круга биологиче-
ских, социальных и экономических процессов, — 
отметил Красников. 

На реализацию всех соглашений и дорожных 
карт до 2025 года из федерального бюджета плани-
руется направить не менее 100 млрд рублей. При 
этом организации, заключившие соглашения, со-
финансируют разработки в не меньшем объеме, 
чем государство. 

Развитие квантовых вычислений в России осу-
ществляется в рамках соглашения о намерениях 
между правительством и ГК «Росатом». Совместно 
с госкорпорацией над проектом работают 14 веду-
щих российских научно-исследовательских цен-

тров: Российский квантовый центр, МГУ, ФИАН, 
Сколтех, МИСиС, МФТИ, ВШЭ, ННГУ им. Лобачев-
ского, Институт физики микроструктур РАН, ФТИ 
им. Иоффе, Институт физики полупроводников 
им. Ржанова, Институт прикладной физики РАН, 
Институт химии высокочистых веществ им. Девя-
тых РАН, МПГУ. По итогам прошлого года план ре-
ализации дорожной карты перевыполнен на 7 про-
центов.

По поручению президента страны правитель-
ство до 1 ноября должно актуализировать ключе-
вые показатели и дорожные карты реализации за-
ключенных с госкорпорациями и госкомпаниями 
соглашений с учетом необходимости достижения 
технологического лидерства в среднесрочной пер-
спективе. В том числе и по квантовым вычислени-
ям. В этой работе важно обеспечить возможность 
присоединения заинтересованных организаций к 
соглашениям в  «открытом формате».

В обсуждении вопроса также приняли участие 
представители Минцифры России, Минобрнауки 
России, ГК «Росатом» и научно-исследовательские 
институты, занимающиеся квантовыми вычисле-
ниями.  

ПРАВО Ограничения на выдачу 
шенгенских виз россиянам 
нарушают европейские нормы

Изоляции 
не вышло

ТОПЛИВО Приведет ли снижение выплат 
нефтяникам из бюджета к росту цен на АЗС

Демпфер слился
Сергей Тихонов

Р
азмер компенсаций из 
бюджета для нефтяных 
компаний, поставляющих 

бензин и дизельное топливо на 
российский рынок, в сентябре 
может снизиться в несколько 
раз. Уменьшение этих выплат 
значительно повлияет на дохо-
ды нефтяных компаний, что мо-
жет вызвать рост цен на автомо-
бильное топливо как в опте, так 
и рознице. 

Речь идет о новых парамет-
рах работы демпфирующего 
механизма (демпфера), всту-
пивших в силу с сентября это-
го года. За 8 месяцев этого года 
благодаря работе механизма 
нефтяники получили почти 
1,7 трлн рублей. Цены на АЗС 
в этот период не росли и даже 
большую часть времени слабо 
снижались. Причиной был не 
только демпфер, свою роль сы-
грало превышение предложе-
ния над спросом из-за проблем 
с экспортом топлива. Но теперь 
влияние фактора демпфера на 
внутренние цены уменьшится. 

Если нефтяные котировки, 
стоимость бензина и курс дол-
лара останутся до конца месяца 
на уровне 9 сентября, произво-
дители получат из бюджета по-
рядка 3570 рублей за каждую 
тонну бензина, поставленного 
на внутренний рынок. Это бо-
лее чем в три раза меньше, чем 
по ранее действующей форму-
ле — 11 270 рублей за тонну, по-
ясняет консультант ИГ «Пет-

ромаркет» Мария Арье. Но, по 
мнению эксперта, несмотря на 
это, сейчас предпосылок для 
роста розничных цен нет. Дело 
в падении спроса на оптовом 
рынке топлива и снижении цен 
на бирже. За период с 22 по 26 
августа средний дневной объем 
продаж автобензина произво-
дителями на СПбМТСБ состав-
лял 42 тысячи тонн в сутки, на 
неделе 2—9 сентября он снизил-
ся до 32,6 тысячи тонн в сутки. 
В результате маржинальность 
торговли бензином на АЗС де-
монстрирует рост даже при от-
сутствии его удорожания в роз-
нице, уточняет Арье. 

Но если спрос на топливо на-
чнет расти и это совпадет с оче-
редным подорожанием нефти, 
то может запуститься обрат-
ный процесс. И здесь сокраще-
ние выплат по демпферу сыгра-
ет решающую роль. Механизм 
компенсирует часть разни-
цы между экспортной стоимо-
стью российского топлива (при 
поставках в Северо-Западную 
Европу) и индикативными, уста-
новленными государством, цена-
ми в опте на внутреннем рынке. 

В этом году демпфирующий 
механизм (демпфер) стал во 
многом мерой поддержки неф-
тяной отрасли нашей страны 
в условиях, когда экспорт не 
только топлива, но и сырой неф-
ти был затруднен из-за санкций. 
Половина добываемой нефти и 
треть получаемых нефтепро-
дуктов отечественные компа-
нии отправляли на экспорт. 

Но если на экспорт бензина 
приходилось до 10% от объемов 
его производства в нашей стра-
не, то дизеля за границу ухо-
дило около 50%, отмечает экс-
перт Института развития тех-
нологий ТЭК Кирилл Родионов.
Значительная часть российских 
АЗС и нефтеперерабатывающих 
заводов (НПЗ) принадлежат 
нефтедобывающим компаниям. 
Такая структура позволяет под-
держивать стабильную работу 
отрасли и гибко управлять фи-
нансовыми потоками. Но в сего-
дняшней ситуации с санкциями 
давление оказалось одновре-
менно на сегмент нефтедобы-
чи и нефтепереработки. Неза-
тронутой санкциями оказалась 
только розничная торговля топ-
ливом, но именно АЗС почти 
весь 2021 год работали при ну-
левой, а иногда и отрицательной 
рентабельности.

С сентября правительство 
скорректировало демпфер до 
конца 2022 года. Теперь индика-
тивная экспортная цена топлива 
снижается на величину дисконта 
в цене российской нефти Urals 
относительно сорта Brent, пояс-
няет Арье. Сейчас скидка на эту 
марку нашей нефти колеблется 
от 5 до 20%. Традиционно разни-
ца в цене не превышала 3%.

При этом мнения экспертов 
в отношении подорожания ди-
зельного топлива разделились. 
С точки зрения Арье, этой зимой 
выше риски роста розничных 
цен на дизтопливо, поскольку с 
началом холодов их подстегнет 
рост потребности в более доро-
гих зимних сортах дизеля. Также 
перспективы подорожания зим-
него дизтоплива могут усугу-
биться потенциальным дефици-
том его выпуска нефтеперераба-
тывающими заводами. 

Родионов считает, что не 
только предстоящей зимой, 
но и в целом в 2023 году цены 
на дизельное топливо долж-
ны снижаться, поскольку из-за 
проблем с экспортом предло-
жение по нему будет опережать 
спрос.   

Сплав

Многие ему этого не 
простили. Но старые 
сплавщики и дальне-

восточники были благодарны 
ему за то, что он как националь-
ное достояние сохранил в газе-
те ее золотые перья — Инну Ру-
денко, Василия Пескова, Ольгу 
Кучкину, Леонида Репина…

А когда случилась беда — 
страшный пожар спалил «Ком-
сомолку», оказалось, что это 
наша общая беда. Разногла-
сия мгновенно были забыты, и 
«Российская газета» приютила 
родных погорельцев.

Каждый год он уезжал на 
Дальний Восток. Сплавлялся 
по таежным речкам. Уезжал к 
истокам своей биографии. Для 
его новых знакомых это было 
в диковинку: Сунгоркин, аб-
солютный прагматик, чело-
век начисто лишенный санти-
ментов — и вот такая сентимен-
тальная привязанность к тер-

ритории молодости. Откуда 
это в нем?

Люди, которые его знали 
лучше, понимали, что жесткий 
прагматизм Сунгоркина — бро-
нежилет для мягкой ткани Сун-
горкина-романтика. Бронежи-
лет был виден и хорошо ощутим, 
романтика оставалась незамет-
ной и надежно охраняемой.

Что же осталось теперь, 
когда он не вернулся со сплава?

Остался наш Дальний Вос-
ток, наш Хабаровск, наша «Ком-
сомолка», наш сплав по Яузе. 
Всегда остается то, где жила 
твоя душа. Этот дом души состо-
ит из самых прочных сплавов.  

Владислав Куликов

В настоящее время россиянам 
выдано 960 тысяч  шенгенских 
виз. Такая информация прозву-
чала в ходе пленарного заседа-
ния V Международного юриди-
ческого форума в Московском 
государственном юридическом 
университете имени О.Е. Ку-
тафина.

Фактически проблема того, 
что в Европе россиянам больше 
не рады, затрагивает лишь не-
большую часть наших граждан. 
Действующие шенгенские визы 
на руках у менее чем полпроцен-
та жителей нашей страны. Ко-
нечно, увидеть Париж или Лон-
дон хотели бы намного больше 
наших людей. Но раз там перед 
нами закрывают дверь, мы мо-
жем прожить и без этого.

Однако юристы, выступав-
шие на форуме, подчеркнули: 
ограничения в выдаче шенген-
ских виз являются нарушением  
международного права на сво-
боду перемещения. Так что Евро-
па нарушает свои базовые евро-
пейские ценности. Ненависть к 
России и россиянам оказалась 
сильнее так называемых «демо-
кратических свобод». Сегодня 
Запад предлагает всем только 
одну свободу — свободу в ненави-
сти к России. 

Как подчеркнул на форуме за-
меститель председателя комите-
та Торгово-промышленной пала-
ты Станислав Королев, от введен-
ных ограничений страдает преж-
де всего туристический бизнес в 
Европе. При этом, по его словам, 
было бы неверно утверждать, что 
Россия оказалась в изоляции.

Да, контакты с Западом огра-
ничены. Однако все больше 
стран проявляют интерес к ШОС 
и БРИКС.

«ШОС сохраняет настрой на 
дальнейшее расширение. Посту-
пило 16 заявок на вступление в 
организацию, — рассказал Ста-
нислав Королев. — Для понима-

ния: в странах, входящих в ШОС, 
проживает 45 процентов населе-
ния всего земного шара. В стра-
нах, входящих в БРИКС, — 42 про-
цента населения мира».

Поэтому никакой изоля-
ции России нет. Это подтвердил 
и форум, проходящий сейчас в 
МГЮА. В нем участвуют в том 
числе юристы из Европы. Пусть 
не лично, но по видео-конфе-
ренц-связи. За время пандемии 
мы привыкли к такому форма-
ту. Как сообщают организаторы, 

форум объединил более 300 ве-
дущих экспертов в области пра-
ва и экономики из России, Китая, 
Индии, Франции, Италии и Бра-
зилии и других стран.

Президент Евразийского па-
тентного ведомства Григорий 
Ивлиев на форуме заявил о неле-
гитимности односторонних мер 
в отношении граждан России и 
Беларуси, «заморозке» рассмот-
рения их заявок в Евросоюзе и 
странах-членах.

«Санкционные меры разру-
шают сложившуюся систему и 
провоцируют правовую неопре-
деленность для глобальной си-
стемы интеллектуальной соб-
ственности, для осуществле-
ния законных прав и интересов 
правообладателей и заявителей. 
Предсказуемой стабильной ра-
боты института интеллектуаль-
ной собственности заслужива-
ют все пользователи данной си-
стемы без исключения. Непра-
вомерно увязывать охрану ин-
теллектуальной собственности 
с политикой», — подчеркнул Гри-
горий Ивлиев.  

Шенгенские визы 
имеют менее 
полпроцента 
наших граждан

Уникальной 
архитектурой 
квантового 
процессора 
в мире обладают 
три страны, в том 
числе и Россия

А К Ц Е Н Т

Каждый год он уезжал на Дальний 
Восток. Сплавлялся по таежным рекам

Академик Красников: Квантовые технологии призваны 
обеспечить России технологическую независимость. 
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КОЛЛЕГАМ И РОДНЫМ ВОЛОДИ

«Хорошая новость — лежит, плохая — бежит». Трагические информаци-

онные строки догоняют миллионы читателей «Комсомолки» разных по-

колений, взрываются горечью на профессиональном поле: так не долж-

но быть! Увы, у рока невычисляемый дрон на поражение, перед кото-

рым даже могучий человек однажды становится бессилен.

Безусловно, Владимир Николаевич Сунгоркин — из поколения победи-

телей. Он сумел одну из лучших газет СССР «Комсомольскую правду» 

перевести в свободный рынок, выжить там, капитализировать информа-

цию и остаться российским державником на медийной поляне. Силь-

ный, резкий, успешный реформатор СМИ, оставаясь верным звездной 

«Комсомолке» былых времен, смело менял форматы и платформы, 

определял актуальные тренды, никогда не был ничьей тенью. Сам успеш-

но экспериментировал. Любил. Был... Нет трагичнее слова. Потому что 

Володя для многих из нас был коллегой: в одном газетном окопе мы про-

вели не один год, даже исповедуя разные профессиональные принципы, 

мы восхищались его ярким талантом менеджера — главного редактора.

Дорогие коллеги из «Комсомолки», дорогие близкие Владимира Никола-

евича: горе — это то, что нельзя поправить. Мысленно-молитвенно сей-

час с вами и с надеждой, что лучшая память — это работа, которой может 

гордиться главный. А такие главные редакторы бывшими не бывают. 

Владислав Фронин, Анатолий Юрков, Юрий Макарцев, 
Николай Долгополов, Игорь Коц, Юрий Лепский, 
Ядвига Юферова, Игорь Вирабов, Елена Яковлева.

Официально
Президент РФ Владимир Путин 

выразил глубокие соболезнова-

ния и слова поддержки родным и 

близким главного редактора 

«Комсомольской правды» Влади-

мира Сунгоркина. «Кончина Вла-

димира Николаевича Сунгоркина 

— это большая потеря для отече-

ственной журналистики, для всех 

нас. Он был патриотом, неорди-

нарным, творчески одаренным, 

талантливым человеком», — гово-

рится в телеграмме главы государ-

ства. Свои соболезнования выра-

зили и другие официальные лица. 
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Справка «РГ» 

Основанные на квантовых вычислениях  компьютеры обе-

щают революцию во многих отраслях экономики. Они луч-

ше самых мощных современных суперкомпьютеров  спра-

вятся с моделированием молекул, созданием новых хими-

ческих соединений, в том числе персональных лекарств. А 

еще эта техника обеспечит абсолютную защиту любой ин-

формации от попытки ее взломать, оставив без работы 

злостных, самых изощренных хакеров. 

Ждут появления полноценного квантового компьютера 

финансисты и климатологи. Первым он крайне необходим 

для моделирования современных  рынков и финансовых 

операций, вторым — для составления более точных сцена-

риев климата и прогнозирования погоды. 
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АВТОМОБИЛИ  

МВД 
собирается 
поменять 
правила 
техосмотра

ФОТОШОП
ЗАКРЫВАЕТСЯ
Владимир Баршев

Госавтоинспекция будет от-
ключать операторов техосмот-
ра за фотошоп. То есть, проще 
говоря, за продажу диагности-
ческих карт без предоставле-
ния автомобиля на осмотр. 

Это предложение содержит-
ся в проекте постановления 
правительства, которое разра-
ботало МВД и разместило на 
портале проектов норматив-
ных актов regulation.gov.ru.

Примечательно, что основ-
ная часть постановления по-
священа смене органа, который 
будет аккредитовывать опе-
раторов техосмотра и вести их 
реестр. 

Напомним, что в соответ-
ствии с планом по реформиро-
ванию техосмотра, утвержден-
ным вице-премьером Маратом 
Хуснуллиным, полномочия 
по аккредитации операторов 
должны быть переданы от Рос-
сийского союза автострахов-
щиков Федеральной службе по 
аккредитации. Но чтобы это 
проделать, необходимо внести 
изменения в закон о техосмот-
ре. Поправки в закон готовят-
ся, но пока до Госдумы не дохо-
дили. 

Понятно, что рано или позд-
но закон будет принят. И со-
гласно ему, именно Росаккре-
дитация будет аккредитовы-
вать операторов технического 
осмотра, проводить периоди-
ческую оценку их деятельности 
и  осуществлять ее контроль. 
Она же будет формировать и 
вести реестры операторов тех-
нического осмотра на базе фе-
деральной государственной ин-
формационной системы в обла-
сти аккредитации.

Но  сроки, установленные 
в плане для подготовки подза-
конного акта, истекают. Поэто-
му МВД уже разработало соот-
ветствующий проект постанов-
ления правительства. 

Кроме того, что в этом до-
кументе учтена планирующа-
яся передача полномочий от 
РСА к Росаккредитации, там 
прописаны и некоторые новые 
функции контроля за деятель-
ностью операторов ТО, кото-
рые будет выполнять ГИБДД. 
А именно — возможность от-
ключения оператора от еди-
ной информационной системы 
ЕАИСТО, в которой оформля-
ются диагностические карты. 
Отключать их будут в случае, 
если аккредитация оператора 
прекращена. 

Например, если такое реше-
ние принято тем органом, ко-
торый аккредитует эти органи-
зации. Либо если сам оператор 
подал заявление на прекраще-
ние аккредитации, но при этом 
продолжает пользоваться ЕАИ-
СТО. То есть оформлять диагно-
стические карты. И еще,  если 
оператор второй раз попадется 
на оформлении диагностиче-
ской карты без осмотра авто-
мобиля. 

Например, в ЕАИСТО будет 
размещена фотография авто-
мобиля, явно обработанная в 
фотошопе. В этой ситуации его 
также отключат от ЕАИСТО на 
время проверки. 

Сейчас по таким случаям 
возбуждают дела, разбирают-
ся, собирают доказательства, 
а оператор продолжает прода-
вать диагностические карты с 
поддельными фотографиями. 
После принятия постановления 
это будет прекращено.

Напомним, что сейчас тех-
осмотр для автовладельцев — 
физических лиц — доброволь-
ный. В обязательном поряд-
ке его проходить потребует-
ся лишь в том случае, если ав-
товладелец приобрел машину 
старше четырех лет либо соби-
рается выехать за рубеж.  

Госавтоинспекция 
будет отключать 
операторов тех-
осмотра за фото-
шоп. То есть, 
проще говоря, 
за продажу диа-
гностических карт 
без фактического 
предоставления 
автомобиля 
на осмотр
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ГЕОПОЛИТИКА 
Еврокомиссия требует 
ограничения цен 
на электричество

Кому газ, 
кому дрова

Василий Федорцев

В среду глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
выступила в Европарламенте с традиционной речью 
«О положении союза». Главной темой на этот раз по-
мимо Украины стала энергетика, а точнее — проблема 
высоких цен на европейском энергетическом рынке. 
Вместо импортного газа Еврокомиссия теперь наме-
рена ограничить цену на собственное электричество, 
производимое электростанциями с низкими затрата-
ми на генерацию, — в первую очередь это коснется «зе-
леной» и атомной энергетики. Заодно предлагается об-
ложить дополнительным сбором европейские газовые 
и нефтяные компании, получающие на фоне текущего 
кризиса сверхприбыли от продажи резко подорожав-
ших энергоносителей. По словам фон дер Ляйен, полу-
ченные таким образом средства в размере 140 милли-
ардов евро можно будет пустить на поддержку стра-
дающих потребителей. В том, что ситуация серьезная 
и европейские потребители действительно страдают, 
глава Еврокомис-
сии не сомневается.

Не совсем по-
нятно, кому 
больше помогут 
эти обещанные 140 
миллиардов — по-
требителям или 
все тем же энерго-
компаниям. Агент-
ство Bloomberg от-
мечает, что евро-
пейский газовый 
рынок отреагировал на выступление фон дер Ляйен 
резким ростом цен. Поскольку ограничивать цены на 
газ ЕС больше не собирается, то они, по всей видимо-
сти, продолжат расти, а средства, которые потреби-
тели получат в виде субсидий, в конечном счете пере-
текут к энергопоставщикам. Что касается импортно-
го газа, то ограничивать цену на него в Еврокомис-
сии, судя по всему, просто не решились. Фон дер Ляй-
ен в среду пообещала, что Еврокомиссия будет ра-
ботать над установлением собственного индекса на 
газ, который должен стать альтернативой зашкали-
вающему индексу крупнейшего европейского газо-
вого хаба TTF. Кроме того, она заявила о намерении 
создать специальную группу, которая займется пере-
говорами со странами-поставщиками о снижении 
цены на газ. Но когда все это будет — не совсем понят-
но. Если верить опубликованным документам Евро-
комиссии, работу над предложениями по альтерна-
тивному индексу планируется закончить не раньше 
первого квартала следующего года. «Мы должны про-
должать работать над снижением цены на газ», — го-
ворила фон дер Ляйен евродепутатам, но, как ука-
зывает все то же Politico, решить эту проблему глава 
Еврокомиссии не может. Пока же реальность выгля-
дит все более удручающей. Журнал Spiegel на этой 
неделе, например, сообщил, что в Германии появил-
ся новый вид мошенничества — гражданам предлага-
ют купить пользующиеся сейчас повышенным спро-
сом дрова в интернет-магазинах, но после получения 
оплаты продавцы товар не доставляют и на связь не 
выходят. 

ПРОЧИТАНО Во Франции 
сотрудникам навязывают 
политкорректный новояз

Взять 
и отменить

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Об этом случае на страницах парижской газеты «Фи-
гаро» рассказала 32-летняя сотрудница одной из пре-
стижных высших школ Франции. Получив задание 
составить информационный бюллетень, она приме-
нила классическое французское правило, которое 
при упоминании людей в целом предполагает исполь-
зование мужского рода. И тем самым вызвала него-
дование начальства — сторонников так называемого 
инклюзивного письма. Речь идет о распространении 
модной ныне «культуры отмена» на орфографию и 
грамматику французского языка.  Она состоит в ней-
трально-гендерном подходе, якобы с целью укрепле-
ния равенства полов в тех или иных текстах. Как это 
выглядит на практике? Если скалькировать на рус-
ский, то примерно так. Обращаясь, допустим, к сооб-
ществу живописцев, писать «художни-ки-цы», то есть 
«художники» и «художницы» в одном пакете. Причем 
этот высосанный из пальца новояз стал отличитель-
ным знаком «прогрессивной» публики с явно левац-
кими замашками из числа «зеленых» и их попутчи-
ков разной окраски. С этим и сталкиваются многие 
выпускники вузов при поиске работы. Если объявле-
ние о найме написано в инклюзивном ключе, то знай: 
при иных, неполиткорректных взглядах тебе там не-
чего ловить. Однако как показал опрос, проведен-
ный совместно социальными службами IPSOS — BCG 
— CGE, 76 процентов молодых специалистов хотят 
работать в коллективе, где им не станут навязывать 
некую повестку, которая не соответствует их миро-
воззрению. Как считает лингвист и преподаватель 
Сорбонны Франк Невё, эта на первый взгляд вроде бы 
невинная практика на самом деле является «новым 
критерием дискриминации при приеме на работу». 
Ранее противоестественную орфографию правитель-
ственным декретом запретили в официальных тек-
стах. Это словесное трюкачество также навязывали в 
школах, но и там его удалось заблокировать. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Около сотни сотрудников бывшей резиденции Карла III останутся 
без работы

Попросили из дворца
Анна Белорусцева

О
коло сотни сотрудников 
Кларенс-хауса (бывшей 
резиденции нового бри-

танского короля) получили уве-
домление о грядущем сокраще-
нии. Без работы придворные 
останутся по милости новоис-
печенного короля: Карл III вме-
сте с королевой-консорт Камил-
лой вскоре после похорон Ели-
заветы II планирует перебрать-
ся в Букингемский дворец. В 
итоге 101 сотрудник, верой и 
правдой служивший принцу 
Уэльскому на протяжении деся-
тилетий, окажется на улице.

Без работы, вероятнее всего, 
останутся личные секретари, 
сотрудники финансового отде-
ла, специалисты в сфере комму-
никаций, а также весь домаш-
ний персонал. Среди послед-
них: четыре шеф-повара, пароч-
ка дворецких, три камердинера 
и стилиста, отвечавших за наря-
ды монаршей четы. Несмотря 
на то что помощник Карла, ко-
торый и сообщил в письме со-
трудникам неприятную весть, 
обещал подыскать для безра-
ботных местечко в новом жили-
ще короля, персонал не питает 
особых надежд на этот счет. Они 
надеются, что их обеспечат по 
меньшей мере рекомендациями 
и выплатят хорошую компенса-
цию. Однако и в этом кроется 
львиная доля сомнений.

Дело в том, что задолго до 
того как стать королем, за Кар-
лом закрепилась дурная слава 
избалованного и вспыльчивого 
принца, которого мало волнова-
ла судьба прислуги. Инсайдеры 

и бывшие сотрудники Его Вели-
чества рассказывали невероят-
ные истории о беспомощности 
короля, во всем полагающегося 
на придворных. Из королевских 
причуд Карла отмечают особые 
утренние ритуалы, которые ему 
готовит персонал. В монарших 
покоях набирают ванну ровно 
наполовину да так, чтобы вода 
в ней была слегка «тепленькая». 
По наказу Карла полотенце рас-
кладывают специальным об-
разом, чтобы, присев на него, он 
мог легко завернуться в махро-
вую ткань. Зубную пасту коро-
лю также выдавливает помощ-
ник. Что до королевского гар-
дероба, одежда Карла и его су-
пруги должна быть выстирана 
вручную и идеально выглаже-
на — без единой складки даже на 
нижнем белье. К слову, шнурки 
тоже попадают под утюг, а если 
кто-то решает пропустить эту 

процедуру, Его Величество за-
катывает нешуточный скандал. 
Неудивительно, что в резиден-
ции Карла вся прислуга ходила 
по струнке, боясь попасться под 
горячую руку разгневанного то-
гда еще принца. Когда приходи-
ло время завтрака, с шеф-пова-
ра Карла сходило ни больше ни 
меньше семь потов, а причиной 
тому — необъяснимая страсть 
наследника к яйцам. По утрам 
Его Величество предпочитает 
есть одно яйцо всмятку, однако 
понятия Карла об идеально при-
готовленном «деликатесе» не 
всегда совпадали с видением по-
вара. Тогда сотрудники решили 
отваривать сразу серию яиц и 
выкладывать их перед королем 
в порядке возрастания твердо-
сти желтка. В дополнение к зло-
счастному яйцу монарх предпо-
читает, чтобы ему подавали две 
сливы. Стоит отметить, что съе-

дает Карл лишь одну — почему 
королю так нравится лицезреть 
на блюде фруктовый дуэт, никто 
не знает.  А еще он ярый фанат 
мучного, но и тут есть оговорка: 
печенье, которым монарх пред-
почитает лакомиться на десерт, 
должно быть разогрето до опре-
деленной температуры, иначе 
поварам несдобровать. Избало-
ванность Карла порой доходит 
до абсурда и на публике: на не-
давней церемонии, когда сына 
Елизаветы II официально про-
возгласили королем, Его Вели-
чество потребовал слуг «очи-
стить» ему стол от чернильни-
цы, добавив, что королю него-
же двигать предметы самосто-
ятельно.

В отличие от сына покойная 
королева Елизавета славилась 

теплыми взаимоотношениями 
с прислугой, некоторые даже 
поговаривают, что она неред-
ко просила работников Букин-
гемского дворца составить ей 
компанию перед телевизором. 
Однако, как и у других членов 
августейшей семьи, Ее Величе-
ство прославилась своими при-
чудами, например, Елизавета 
предпочитала своеобразный 
будильник: ровно в девять утра 
в течение пятнадцати минут под 
ее окнами музицировал волын-
щик. Что до готовки, королева 
требовала, чтобы картофель-
ные ломтики были одинаково-
го размера, а бутерброды — с за-
кругленными углами. Однако 
последняя традиция существу-
ет еще со времен принца Аль-
берта, которому казалось, что 
остроугольные сэндвичи похо-
жи по форме на саркофаг. Кро-
ме того, бывший лакей покой-
ного мужа королевы рассказы-
вал, что чета Виндзоров нередко 
устраивала «вечера без слуг». 
Принц Филипп готовил Лилибет 
омлет с грибами, а потом само-
стоятельно мыл посуду.

Поголовное увольнение вер-
ных сотрудников вряд ли улуч-
шит репутацию Карла III. Дело 
в том, что хотя большинство 
придворных клянется в предан-
ности королевской семье, над 
некоторыми обида все же бе-
рет верх, и они идут продавать 
прессе скандальные истории. 
Таким образом они не только 
«разоблачают» августейших 
особ, но и зарабатывают круп-
ные гонорары — надо же как-то 
кормить семью королевским 
безработным! 

КОНФЛИКТ  

Сотрудники 
«Нью-Йорк 
таймс» 
отказались 
выйти 
с удаленки 

ЛАНЧБОКС 
ВМЕСТО 
БЕНЗИНА 
Владислав Шабловский

Руководство The New York 
Times подарит сотрудникам 
фирменные ланчбоксы, что-
бы побудить их выйти на рабо-
ту в офис с удаленной работы. 
Как поведал The Fortune, ру-
ководство NYT рассчитывало 
вернуть газетный коллектив 
в офис на три дня в неделю. Но 
просчиталось.  Несмотря на 
обещанные подарки, сотруд-
ники газеты возвращаться на 
прежние рабочие места отказа-
лись:. Свыше 1300 служащих 
издания сделали публичными и 
высмеяли планы своих работо-
дателей  задобрить их коробоч-
ками для еды. 

Причины демарша персо-
нала NYT лежат на поверхно-
сти — люди требуют от началь-
ства увеличения зарплаты на 
фоне заметного роста стоимо-
сти жизни. Сотрудники NYT 
подчеркивают, что «широкий» 
жест с ланчбоксами никоим об-
разом не компенсирует им за-
траты, с которыми связана ра-
бота в офисе — а это бензин для 
автомашин, стоимость проезда 
в общественном транспорте и, 
конечно же, расходы на пита-
ние. Для того чтобы все эти ба-
зовые потребности не превра-
тились в неподъемную ношу, 
сотрудники газеты ведут пере-
говоры с руководством о по-
вышении доходов. При этом 
журналисты активно делятся в 
соцсетях своим негодованием. 
Оценивая акцию с подарочны-

ми ланчбоксами, специалист 
по видео Хейли Уиллис возму-
щенно заметила: «Вместо лан-
чбоксов мы хотим уважения 
и справедливого контракта, 
поэтому на этой неделе я рабо-
таю дома вместе с 1300 моими 
коллегами». Еще одна сотруд-
ница газеты назвала презенты 
от руководства «милыми безде-
лушками». 

А самым ироничным ком-
ментарием отметилась стар-
ший редактор издания Андреа 
Загата. «Это довольно забав-
но — выставлять ланчбоксы как 
вещь, вокруг которой соби-
раются люди, когда у вас есть 
штат журналистов, которые ча-
сто работают без обеденного 
перерыва», — приводит Fortune 
ее меткие слова.

Нынешний протест не на-
зовешь громом среди ясного 
неба: сотрудники NYT не пер-
вый месяц борются за свое 
благополучие. Так, ранее свы-
ше трехсот «мастеров пера» за-
бросали почтовые ящики чле-
нов правления своими пись-
мами, требуя справедливых 
денежных перемен. Интересы 
журналистов защищает и проф-
союз NewsGuild, ведущий пере-
говоры с руководством газеты 
— но пока безрезультатно: ком-
промисс между предложени-
ями компании и ожиданиями 
ее сотрудников до сих пор не 
найден. 

При этом известно, что зар-
платы персонала NYT не растут 
уже целых два года. Профсоюз 
рассчитывает по крайней мере 
добиться, если не повышения 
зарплаты, то хотя бы продления 
режима удаленной работы для 
своих подопечных и твердых 
гарантий не введения обяза-
тельной офисной работы до 
июля следующего года. 
И кажется, что в этом вопросе 
журналистам все-таки пойдут 
навстречу: руководство изда-
ния объявило, что решение ра-
ботать в офисе или трудиться 
из дома — это целиком преро-
гатива каждого из подразделе-
ний. 

Кто разъединяет нации

Кроме того, нерешен-
ными остаются логи-
стические трудности 

с прилетом в США российской 
делегации из-за санкций амери-
канской стороны против наших 
авиакомпаний.

Ранее Вашингтон уже неод-
нократно нарушал обязанно-
сти принимающей стороны, 
блокируя доступ на площадку 
ООН делегациям других стран, 
включая Иран и КНДР.

Работа наиболее действен-
ного института организации — 
Совета Безопасности (СБ) — во 
многом парализована, посколь-
ку по большинству острых во-
просов международной по-
вестки мнения постоянных 
членов (России и Китая с од-
ной стороны, и США, Велико-
британии и Франции с другой) 
диаметрально расходятся. Бо-
лее того, даже те немногие обя-
зательные к исполнению реше-
ния, которые удается согласо-
вать в Совбезе, нередко игнори-
руются, что подрывает доверие 
к этому институту. Так было с 
односторонним выходом США 
из сделки по ядерной програм-

ме Ирана, а также с многолет-
ним отказом Украины выпол-
нять свою часть так называе-
мых минских соглашений, хотя 
обязательность договоренно-
стей в обоих случаях была за-
креплена резолюциями СБ.

Большие надежды на ис-
правление ситуации связыва-
ют с возможной реформой со-
вета, включая его расширение 
или пересмотр права вето. Это 
также станет темой сессии Ге-
нассамблеи. Говорят о реформе 
уже давно, но пока все остава-
лось на уровне дискуссий. Рос-
сия выступает за увеличение 
представительства развиваю-
щихся стран. О планах озвучить 
свое видение будущего Совбеза 

на полях сессии заявлял прези-
дент США Джо Байден, а так-
же глава МИД Японии Ёсимаса 
Хаяси.

Но хотя США периодически 
используют ООН для своих це-
лей, их заинтересованность в 
сохранении фундаментальной 
роли организации, мягко гово-
ря, вызывает сомнения. Совет-
ник президента США по наци-
ональной безопасности Джейк 
Салливан открыто говорил, что 
Америка стремится к фрагмен-
тации миропорядка и созда-
нии сети локальных альянсов. 
На ежегодном форуме Defense 
One несколько месяцев назад 
он заявлял, что система меж-
дународных отношений во гла-

ве с ООН постепенно уходит в 
прошлое, что «подходит Соеди-
ненным Штатам». Вашингтон, 
как следует из его слов, этому 
активно способствует, прово-
дя свою внешнюю политику от 
миропорядка, сформировав-
шегося после Второй мировой 
войны, к более многообразно-
му набору союзов, в которых 
доминирование Америки не 
оспаривается. Среди них Quad 
(диалог по безопасности меж-
ду Австралией, Индией, США и 
Японией), AUKUS (военно-по-
литический союз Австралии, 
Великобритании и США), фор-
мат «Саммита за демократию» 
и другие.

В повестке сессии Генассам-
блеи и другие острые вопросы. 
Одной из тем станет конфликт 
на Украине — страны Запа-
да внесли соответствующий 
пункт в программу с присущи-
ми им антироссийскими фор-
мулировками. Представители 
России называли это решение 
«политизированным». Также 
будут рассмотрены вопросы 
реализации стамбульских до-
говоренностей по экспорту 

зерна из Украины. Изначально 
страны Запада добивались этой 
сделки под предлогом необхо-
димости предотвращения голо-
да в бедных странах. Но в Рос-
сии указывали, что на деле туда 
идет лишь малая часть зерна, 
а основной поток направлен в 
другие регионы, в том числе в 
Европу.

В последние месяцы в про-
грамму всех мало-мальски 
крупных мероприятий стран 
Запада стало модным включать 
видеовыступления президента 
Украины Владимира Зеленско-
го. В частности, он несколько 
раз выступал по видеосвязи в 
СБ. Генассамблея также пла-
нирует рассмотреть включе-
ние такого сеанса в программу 
недели высокого уровня, хотя, 
как указывал постпред России 
при ООН Василий Небензя, 
формат этих площадок преду-
сматривает только заявления 
непосредственно присутству-
ющих в Нью-Йорке участни-
ков. 

На открывшейся 77-й сессии ГА ООН 
среди прочего обсудят реформу 
Совета Безопасности.

На одной из церемоний Карла III 
взбесила чернильница, 
и он потребовал ее «удалить».

А К Ц Е Н Т

США используют ООН, когда это отвечает 
их интересам, но основную ставку 
делают на локальные союзы, 
где их доминирование не оспаривается

Журналисты 
добиваются 
права работать 
на удаленке 
до следующего 
июля

— Читайте также: Почему попытка ЕС ввести потолок цен 
на газ из России — нерабочая идея
rg.ru/art/2388251
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Ограничивать 
цену 
на импортный газ  
в Еврокомиссии 
не решились
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Прививка на сто лет
Принимаются декре-
ты «О мероприятиях 
по сыпному тифу». Это 

январь 1919 года. «О мерах по 
борьбе с эпидемиями». «Об обя-
зательном оспопрививании» 
Это апрель 1919 года… То есть 
идет формирование, создание 
централизованной системы са-
нитарно-эпидемиологической 
службы. 

Да, это было давно. Да, из-
менилась терминологии в дей-
ствующем законодательстве. 
Но решение задач, определен-
ных Декретом 1922 года, прио-
ритетно по сию пору в деятель-
ности нашей санитарно-эпиде-
миологической службы. 

В день юбилея особенно умест-
ны примеры. 

А Н Н А  П О П О В А : Они есть. И они, 
замечу, актуальны. Так, если 
в  1922  году в  стране было 
76 617 случаев заболеваний на-
туральной оспой, то к 1936 году 
(внимание!) в результате обяза-
тельной вакцинации населения, 
начатой в 1919 году, натураль-
ная оспа была ликвидирована на 
всей территории страны. Под-
черкну: в результате обязатель-
ной вакцинации. 

Можно говорить и о полной 
победе над сыпным тифом. Раз-
работка эффективной вакцины, 
использование антибактери-
альных препаратов предотвра-
тили возникновение его эпиде-
мий. Последний случай сыпного 
тифа зарегистрирован в России 
в 1998 году. 

Ушла малярия, заболевае-
мость которой до начала 1950-
х годов была массовой. Внедре-
ние инсектицидов (ДДТ), про-
тивомалярийные мероприятия 
ее ликвидировали. В 1963 году 
СССР был признан свободной от 
малярии территорией. Массо-
вая вакцинация убрала — изви-
ните за тавтологию — массовость 
кори: от сотен тысяч случаев 
в год в середине XX века до всего 
одного случая в прошлом году.

Не пропустите полиомие-
лит! Была свидетелем его на-
шествия, того, какой он все-
лял страх, как превращал 
своих жертв в инвалидов.

АННА ПОПОВА: И на эту инфекцию 
мы нашли узду. В 2002 году Рос-
сия получила статус страны, 
свободной от полиомиелита. 
В наше цифровое время уступ-
лю место цифрам. Заболевае-
мость гриппом за 25 лет сокра-
тилась в 104 раза, дифтерией — 
в 7 тысяч раз, клещевым вирус-
ным энцефалитом — в 3,3 раза. 
Практически полностью ликви-
дирована холера.

Вирусы, инфекции, болезни 
границ не имеют. И сейчас, 
когда идет процесс отчужде-
ния, самоизоляции, наверное, 
уместна пара слов о между-
народном признании, востре-
бованности нашей системы 
санэпиднадзора.

А Н Н А  П О П О В А :  Отвечу приме-
рами мирового признания. 
В 1958 году по инициативе и с 
учетом опыта СССР Всемир-
ная ассамблея здравоохране-
ния приняла резолюцию о гло-
бальной программе ликвида-
ции оспы. По подсчетам ВОЗ, 
в этот период оспой каждый год 
заболевало не менее 2 млн чело-
век. Наша страна, став инициа-
тором программы ликвидации 
оспы, оказывала поддержку в ее 

выполнении. В 1958 году СССР 
предоставил ВОЗ 25 млн доз 
противооспенной вакцины. Это 
превосходило то, что передали 
в дар ВОЗ все остальные страны, 
вместе взятые. Передача оспы 
от человека к человеку, продол-
жавшаяся тысячелетиями, пре-
кратилась. В октябре 1977 года 
был зарегистрирован послед-
ний больной оспой. В 1980 году 
ВОЗ провозгласила ликвидацию 
оспы на земном шаре. 

В 1998 году с участием рос-
сийских специалистов был раз-
работан и стартовал проект ВОЗ 
«Обратить малярию вспять». 
Итог: в XXI веке малярия ушла 
из четырех стран: Объединен-
ных Арабских Эмиратов, Ма-
рокко, Туркменистана и Ар-
мении. 

Так было и так есть. Наша 
Госсанэпидслужба продолжа-
ет играть одну из ведущих ро-
лей в международном противо-
действии инфекционным угро-
зам. Направляет специалистов, 

поставляет российские тесты, 
вакцины оборудование и мо-
бильные лаборатории, прово-
дит совместные научные иссле-
дования в зарубежных странах, 
открывая новые патогены и раз-
рабатывая меры противодей-
ствия инфекции, предотвращая 
их попадание в нашу страну. 

Даже по случаю юбилея не со-
бираюсь лично вам, службе, ко-
торую возглавляете, льстить. 
Но издавна поражает уме-
ние людей, работающих 
в санэпиднадзоре, в критиче-
ский момент мобилизовать 
себя, мобилизовать доступ-
ные ресурсы и направить их 
против невидимого врага. Мо-
жет, это потому, что выпала 
удача разговаривать с самой 
Зинаидой Виссарионовной 
Ермольевой, с самим Львом 
Александровичем Зильбером. 
Беседовать с Валентином 
Ивановичем Покровским, Вик-
тором Васильевичем Малее-

вым. Зинаида Виссарионовна 
Ермольева более всего известна 
как создатель пенициллина — 
знаменитого антибиоти-
ка, спавшего миллионы жиз-
ней. Ее имя впервые услышала 
в пору военного детства.

АННА ПОПОВА: Не случайно! В вой-
сках Сталинградского фронта 
и Сталинграде для профилакти-
ки холеры был использован спе-
цифический бактериофаг. Его 
производство в условиях оса-
жденного города в кратчайшие 

сроки организовала именно Зи-
наида Виссарионовна. Эпиде-
мии холеры удалось избежать. 
Работа нашей службы во время 
Отечественной войны — особая 
тема. Можно сказать, непости-
жимая! С 1941 по 1943 год ко-
личество санитарно-эпидемио-
логических станций не сокра-
тилось! Напротив, увеличилось 
с 1760 до 2400. В условиях ле-
нинградской блокады НИИ Па-
стера продолжал выпуск диа-
гностических, профилактиче-

ских и лечебных препаратов. 
В том числе противокоревой 
сыворотки и оспенного детри-
та. А в 1944—1945 годах объем 
производства препаратов даже 
превысил довоенный уровень. 

В 1937 году микробиолог Лев 
Александрович Зильбер открыл 
ранее неизвестный вирус кле-
щевого энцефалита и разрабо-
тал систему профилактики это-
го тяжелого заболевания Он же 
сформулировал новую вирус-
ную концепцию происхожде-
ния раковых опухолей. Это, без 
преувеличения, событие миро-
вого значения в истории науки. 

Более близкий по времени 
пример: ликвидация вспыш-
ки натуральной оспы в Моск-
ве в 1959—1960 годах. Тогда 
произошел последний случай 
завоза этой инфекции в нашу 
страну. И менее чем за две не-
дели против натуральной оспы 
было привито более 6 млн жи-
телей Москвы и Московской об-
ласти. Выявлено и изолировано 
около 1,5 тысячи человек, не-
посредственно контактировав-
ших с заболевшим. Распростра-
нение оспы было остановлено.

70-е годы. Иммунологиче-
ские исследования здоровья де-
тей позволили в 1980 году пере-
смотреть календарь профилак-
тических прививок. Новый ка-
лендарь предписывал вакцина-
цию детей против полиомиели-
та, дифтерии, коклюша и столб-
няка начинать с 3-месячного 
возраста. 

Совсем близкий пример: ре-
акция на пандемию COVID-19. 
Уже в январе 2020 года учены-
ми Государственного научно-
го центра «Вектор» Роспотреб-
надзора были разработаны те-
ст-системы. А в феврале начато 
массовое тестирование. 31 ян-
варя было ограничено авиасо-
общение с КНР. Это позволило 
выгадать время для подготов-
ки медучреждений для приема 
пациентов с COVID-19. Во всех 
регионах проводились противо-
эпидемические мероприятия.

От нашествия ковида никуда 
не деться, даже в юбилей?

А Н Н А  П О П О В А : Противостояние 
ему — прямая обязанность на-
шей службы.

И эту службу именно вы воз-
главляете в эту лихую пору. 
Сохраняя при этом — во вся-
ком случае со стороны так 
кажется — доброжелательное 
спокойствие, присущую вам 
элегантность. Лишь иногда 
бывает заметна усталость. 
Не жалеете, что у вас такая 
профессия? Что вы в такое 
время на такой должности? 

АННА ПОПОВА: Времена, как извест-
но, не выбирают. Хотите верьте, 
хотите нет, но я свою профессию 
обожаю. Бывает, что усталость 
валит с ног. Сколько сплю? Когда 
как. Иногда спать очень хочет-
ся. Но это не главное. Научи-
лась спать в самолете во время 
перелетов. И я же не одинока. 
В нашей службе фактически нет 
случайных людей. Преданность 
делу — не слова. Данность. 

Человек выживает, когда он 
умеет трудиться? Полное 
взаимопонимание? Никогда 
не повышаете голос? 

АННА ПОПОВА: Насчет выживаемо-
сти абсолютно согласна. А вот 
насчет повышения голоса… Та-
кое случается. Чтобы быстрее 
довести мысль. Очень себя за 
это корю, но бывает.

Хотя сие не сочетается с неиз-
менной элегантностью, ухо-
женностью…

АННА ПОПОВА: Это, можно сказать, 
врожденное — от родителей, ба-
бушек, дедушек.

Дни расписаны по минутам? 
Распорядок дня?

АННА ПОПОВА: Он включает в себя 
только рабочее время.

А чтение книг? Театр? 

АННА ПОПОВА: Такое все-таки есть. 
Чехов. Лесков, Салтыков-Щед-
рин... Да, читала раньше. Может 
именно поэтому, когда уста-
лость сверх меры, открываю их 
тома. Не преувеличиваю: это 
помогает. Хотя, может быть, 
только мне.

Вернемся к злобе дня. И, по ва-
шему примеру, в цифровое вре-
мя — к цифрам.

АННА ПОПОВА: По итогам 36-й не-
дели 2022 года в России зареги-
стрировано 336 тысяч случа-
ев заболевания COVID-19. Это 
на 3,4% выше, чем на предыду-
щей неделе. Превышение сред-
них показателей зарегистри-
ровано в 38 регионах. Рост за-
болеваемости в 50 регионах. 
Снижение — в 27. В том числе 
в Москве и Московской обла-
сти. В восьми регионах ситуа-
ция по COVID-19 характеризу-
ется отсутствием значимой ди-
намики эпидпроцесса.

Здесь мы не впереди планеты 
всей? 

АННА ПОПОВА: По свежим данным, 
благодаря нашему юбиляру, 
благодаря реализуемой такти-
ке борьбы с COVID-19 Россия 
по показателю заболеваемо-
сти находится на 105-м месте 
среди стран мира. Но… ковид 
не уходит. В сентябре не ис-
ключен устойчивый рост ко-
вида: многие вышли из отпус-
ков,  ребятишки с  каникул 
вернулись. Стало больше па-
циентов с симптомами кови-
да. Доминирует штамм оми-
крон-ВА.5. Тяжелых форм за-
болевания заметно меньше. 
Лечение в основном амбула-
торное. Но противоковидная 
бдительность актуальность не 
утрачивает.

Объяснить ковидный уклон 
даже в юбилейной беседе мож-
но, но он не единственный 
в вашей работе?

А Н Н А  П О П О В А : Также по «вине» 
нашей службы произошли ка-
чественные изменения в ком-
м у н а л ь н о й  г и г и е н е .  Та к , 
в 1939 году в питьевой воде 
нормировались всего 6 показа-
телей. В 2021 году нормирует-
ся 1890 показателей, в том чис-
ле три гормона и пять антибио-
тиков. С 1996 года количество 
исследованных проб питьевой 
воды выросло в шесть раз и до-
стигло 2 миллионов. Ведь от-
нюдь не все равно, какую воду 
мы пьем.

И каким воздухом дышим…
АННА ПОПОВА: По состоянию на 
2021 год действуют гигиениче-
ские нормативы для атмосфер-
ного воздуха по 657 химиче-
ским веществам. В 1949 году их 
было всего 40. 

И что едим?
АННА ПОПОВА: С начала 2000-х го-
дов общее количество регла-
ментируемых и определяемых 
в лабораториях учреждений 
Роспотребнадзора физико-хи-
мических показателей безопас-
ности и качества продукции 
возросло в 6,6 раза и превыси-
ло 140.

Как правило, практическо-
му применению предшеству-
ют научные разработки учре-
ждений нашей службы. Лишь 
два, так сказать, свежих при-
мера. Научный центр «Вектор» 
Роспотребнадзора провел ис-
пытания тест-системы для вы-
явления ортопоксвирусных 
инфекций, в том числе оспы 
обезьян. Именно ранее разра-
ботанная и зарегистрирован-
ная «Вектором» тест-система 
позволила зафиксировать пер-
вые два случая оспы обезьян 
в России.

РостовНИИ микробиологии 
и паразитологии Роспотребнад-
зора ведет разработку отече-
ственного вакцинного препа-
рата для иммунопрофилакти-
ки ротавирусной инфекции 
у детей. Это будет первая вак-
цина от ротавируса, сделанная 
в России.

Миссия службы неизмен-
на — защита здоровья и благопо-
лучия людей. Наши специали-
сты сопровождают человека на 
всем его жизненном пути, на-
чиная от рождения. Да, в мире 
многое меняется. Но что бы ни 
случилось, мы должны быть го-
товы к любым вызовам. И нам 
есть на кого равняться. Наши 
предшественники обеспечи-
вали санитарно-эпидемиче-
ское благополучие населения 
в сложнейшие для страны вре-
мена. И сейчас мы выстраиваем 
работу так, чтобы те, кто при-
дет нам на смену, могли исполь-
зовать наш опыт, наши знания, 
навыки.  

1965 год. Горьковская областная СЭС.
Проведение вирусологических
исследований в боксе. 

А К Ц Е Н Т

Наши специалисты ведут разработку 
препарата для иммунопрофилактики 
ротавирусной инфекции у детей. 
Это будет первая вакцина от ротавируса, 
сделанная в России

Р.S.

Без сегодняшнего юбиляра, без его участия во всех сферах нашей жиз-

ни никак не обойтись: открыть, закрыть, внедрить, разрешить, запре-

тить… Все это он. Сколько требуется мудрости, терпения, высочайше-

го профессионализма! Но признаемся: как часто мы обрушиваемся на 

него с самыми разными претензиями. Тем более когда он что-то запре-

щает, какие-то меры ограничительные вводит. Это потом, как правило, 

понимаем, как прав и мудр он был. С юбилеем, Роспотребнадзор!

1

Сотрудники Роспотребнадзора в Кремле перед церемонией награждения.
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ВЕК ПОД ЗАЩИТОЙ

«В период реформ 90-х 
шли дискуссии по по-
воду того, нужна ли са-

нитарно-эпидемиологическая 
служба с функциями жесткого 
контроля, с ее четкой подчинен-
ностью федеральному центру», — 
напомнил президент. Тогда она 
была сохранена. «И слава Богу, 
как выяснилось, жизнь потом 
не раз подтверждала правиль-
ность такого решения», — заме-
тил он. Ведь речь не только о ко-
ронавирусе. В те же 90-е удалось 
погасить вспышки туберкулеза, 
вирусного гепатита, дифтерии 
и кори.

Президент отметил готов-
ность Роспотребнадзора быстро 
и эффективно действовать в экс-
тремальных условиях — это во 
многом обеспечило успех общей 
борьбы с пандемией. Сотрудни-
ки работали напряженно, муже-
ственно, с предельной самоотда-
чей, оценил он. «Пандемия ста-
ла катализатором молекуляр-
но-генетических исследований, 
в том числе создания отечествен-
ных тестов для выявления кови-
да. Сейчас время получения та-
ких результатов сокращено в три 
раза», — сказал Путин. В регионах 
с этим еще есть проблемы, но все 
же ситуация кардинально поме-
нялась по сравнению с тем, что 
было вначале, подчеркнул он. 
К концу года в этой сфере будет 
работать 153 специализирован-
ных центра Роспотребнадзора.

В числе приоритетов прези-

дент назвал формирование са-
нитарного щита России — что-
бы уберечь граждан от возмож-
ных в будущем эпидемиологи-
ческих угроз. Реализация этого 
масштабного проекта позволит 
сделать диагностику быстрой 
и доступной, расшифровать лю-
бую неизвестную инфекцию 
в течение суток и за четыре дня 
разработать тест-систему для ее 
выявления. Все это напрямую 
связано с повышением благопо-
лучия и качества жизни граждан.

«Человечеству понадобился 
долгий и тяжелый период, чтобы 
научиться бороться с опасны-
ми бактериями и смертоносны-
ми вирусами», — сказал Путин. 
«Ваш труд часто остается в тени 
и не замечается, пока беда не 
приходит. Вы работаете при этом 
на опережение и профилакти-
ку, и граждане нашей страны по-
рой даже не догадываются, какие 
огромные усилия прилагаются 
вашей службой для сбережения 

их здоровья», — подчеркнул он, 
отметив, что миллионы людей 
благодаря работе Роспотребнад-
зора избежали тяжелых заболе-
ваний и не менее тяжелых их по-
следствий.

Поблагодарив за вклад в со-
здание здоровья нации и разви-
тие страны, президент вручил 
госнаграды. Звание Героя Тру-
да получила врач Центра гиги-
ены и эпидемиологии из Кали-
нинградской области Ирина Ко-
валь. «Служить России — великая 
честь, — сказала она и заверила: — 
Мы нацелены только на побе-
ду». Также Путин вручил награ-
жденным орден Александра Нев-
ского, орден Пирогова, медаль 
Луки Крымского. «В эпидемио-
логии есть такое правило, что за-
лог успеха в управлении. Мы ра-
ботали под вашим управлением, 
и это дорогого стоило и стоит», — 
заявила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Она сообщила, что 
сегодня сотрудники также нахо-

дятся на территории Донбасса, 
Запорожья и других, и заверила, 
что все стоящие перед службой 
задачи будут выполнены. Ей Вла-
димир Путин вручил благодар-
ность.

«Вы противостоите невиди-
мому врагу, реальному, опасно-
му противнику — инфекциям, 
бактериям и так далее, в этом 
смысле вы, безусловно, бой-
цы невидимого фронта», — под-
черкнул Путин, завершая встре-
чу. «Как и в моей бывшей служ-
бе в разведке Советского Союза, 
о вас мало говорят, почти никто 
вас не видит, не слышит, но вы 
выполняете важнейшую рабо-
ту в интересах нашего народа, 
в интересах России», — сравнил 
он, отметив, что практически все 
награжденные отвечали «служу 
России», и это напомнило ему 
прежнее место службы.  

Президент провел отдельную 
встречу с главой Роспотребнад-
зора Анной Поповой. Сначала 
Владимир Путин поинтересо-
вался, как идет борьба с ковидом. 
«Вы всегда в строю — и днем, и но-
чью, мы с вами фактически по-
стоянно на связи были в период 
острой фазы борьбы с коронави-
русом», — заметил он. Эпидемио-
логическая ситуация управляе-
мая, сказала Попова и отметила 
рост заболеваемости в 50 регио-
нах по итогам прошлой недели, 
в 27 регионах уже снижение, до-
статочно интенсивное по Под-
московью и Москве. В восьми 

регионах ситуация стабилизиро-
валась, они вышли на плато. При-
тока госпитализаций нет. «Мы 
уходим от еще одной волны, ко-
торая пришлась на где-то начало 
августа... Течение достаточно не-
тяжелое, это другой вариант ви-
руса, он очень контагиозный, но 
течение изменилось», — расска-
зала Попова. Волна «омикрона» 
уходит в регионы. «В целом по 
стране эпидситуация стабильна 
по всем инфекциям», — заверила 
глава Роспотребнадзора.

Глава государства задал во-
прос, действует ли вакцина, 
применяемая против прежне-
го штамма, в отношении нового, 
«пускай не такого злобного, но 
все-таки вредного». Попова со-
слалась на заверения производи-
телей вакцин — что да, защищает, 
и прививаться нужно. «Коллеги 
разрабатывают новые вариан-
ты вакцины, и мы надеемся, что 
для грядущих новых штаммов 
они будут достаточно эффек-
тивными», — сказала она. Роспо-
требнадзор рекомендует ноше-
ние масок в общественных ме-
стах, но это не обязательно, так-
же сообщила глава службы. Еще 
Попова сообщила, что есть де-
вять тест-систем для диагности-
ки семи инфекций за 60 минут   : 
COVID-19, грипп А и B, туберку-
лез, золотистый стафилококк, 
грибковые инфекции: кандидоз 
и черная плесень. Четыре теста 
внедрены в производство, и еще 
три — в стадии внедрения.

А К Ц Е Н Т

Вы противостоите невидимому врагу, 
реальному, опасному противнику — 
инфекциям, бактериям и так далее, 
в этом смысле вы, безусловно,
бойцы невидимого фронта

1
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Ждать ли россиянам нехватки 
красной икры к Новому году 

Правила икры

Татьяна Карабут 

Ц
ены на красную икру 
в   м а г а з и н а х  у ж е 
побили историче-
ский максимум осе-
ни прошлого года 
в 5 тысяч рублей за 
кг. Причина — неудач-
ная лососевая пути-
на в этом году. Ста-

билизировать цены теоретиче-
ски может запрет на экспорт 
икры, который анонсировало 
Росрыболовство. Но эксперты 
предупреждают, что эта мера 
может не принести ожидаемо-
го эффекта. 

К середине сентября в мага-
зинах цены на красную икру ва-
рьируются от 6 до 7 тысяч руб-
лей за кг. По данным Росстата, 
на конец августа средняя цена 
1 кг лососевой икры состав-
ляла 5460,82 рубля, тогда как 
на конец августа 2021 года — 
4973,63 рубля за кг. За август 
икра лососевых рыб выросла 
в цене на 0,7%, с начала года — 
на 2,9%, за год — на 6,3%, под-
считали в ведомстве. Правда, 
в Ассоциации производствен-
ных и торговых предприятий 
рыбного рынка утверждают, 
что икру в рознице можно найти 

и по 4,7—4,9 тысячи рублей за кг, 
хотя в прошлом году она стоила 
около 6 тысяч рублей.

Все дело в невысоком вылове 
лососей в этом году. По данным 
Росрыболовства на 13 сентя-
бря, на Дальнем Востоке добыто 
247 тысяч тонн тихоокеанских 
лососей. В прошлом году в ав-
густе было добыто 453 тысячи 
тонн. В 2020 году (вылов приня-
то сравнивать по четным и не-
четным годам) к октябрю вылов 
составил 295 тысяч тонн. В этом 
году вылов один из самых низ-
ких за последние 12—15 лет, го-
ворит управляющий партнер 
Agro and Food Communications 
Илья Березнюк.

С кетой и неркой ситуация 
относительно неплохая. Но их 
всегда вылавливается намного 
меньше горбуши, которая яв-

ляется самой массовой и доступ-
ной красной рыбой. А объем вы-
лова горбуши в этом году чуть ли 
ни втрое меньше прошлогодне-
го. Отсюда и подорожание самой 
горбуши: если в январе 1 кг гор-
буши стоил 130 рублей, то сей-
час около 250 рублей, отмечает 
Березнюк. 

«Путина заканчивается, су-
щественного увеличения добы-
чи не ожидается. Суммарный 
объем производства икры — 
меньше 10 тысяч тонн, что на 
30% меньше годового потреб-
ления», — оценивает вице-пре-
зидент ассоциации Александр 
Фомин. 

Цены на красную икру обыч-
но формируются как раз к сере-
дине — конце сентября. Но в усло-
виях снижения сырьевой базы 
предсказать, что будет с ценами 

дальше, пока невозможно, гово-
рит Березнюк. Впереди — Новый 
год, когда цены на красную икру 
традиционно растут и в хоро-
шие времена. Россияне все рав-
но будут покупать красную икру 
к столу и в этот раз, несмотря 
на высокие цены, пусть даже и в 
меньшем объеме. С другой сто-
роны, сильно повышать цены 
ни производители, ни ретейл не 
смогут, поскольку упрутся в по-
купательную способность. Уже 
сейчас торговля пытается «иг-
рать» с тарой, фасуя икру в банки 
по 150 г или другие непривыч-
ные объемы, чтобы увеличить 
продажи, отмечает эксперт.

Сложнее ситуация будет 
складываться к февральскому 
всплеску спроса, когда в России 
отмечается Масленица. К этому 
времени запасы икры будут по-
ходить к концу, а ограниченное 
предложение при повышенном 
спросе по всем законам эконо-
мики приводит к росту цен. 

Возможно, сдержать рост 
цен получится, если ограничить 
пошлинами или вовсе ввести 
запрет на экспорт красной икры. 
Этот вариант недавно озвучил 
глава Росрыболовства Илья Ше-
стаков. «Прогноз у нас не очень 
хороший, прогноз вылова доста-

точно низкий. Мы сейчас внима-
тельно следим за объемами, ко-
торые уходят на экспорт. Вполне 
возможно, что надо будет вво-
дить какие-то ограничитель-
ные меры для того, чтобы и цены 
были достаточно низкие на 
красную рыбу, и в достатке она 
была», — заявил он ТАСС на Вос-
точном экономическом форуме. 

Однако эти меры могут не 
принести ожидаемого эффекта, 
считают эксперты. Такую точку 
зрения, в частности, высказы-
вал СМИ глава Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
ников Герман Зверев. Согласен 
с ним и Березнюк. «Такая мера 
(плюс невысокая покупатель-
ная способность населения), 
с одной стороны, может стаби-
лизировать цены. Но производи-
тели не захотят терять выручку 
из-за экспортных ограничений. 
Поэтому и на внутреннем рынке 
вряд ли будут снижать цены», — 
считает эксперт.  

Цены на икру и при масштабном 
вылове рыбы заметно растут 
на Новый год и на Масленицу.

А К Ц Е Н Т

В этом году объем вылова горбуши
оказался чуть ли не втрое меньше
прошлогоднего. Отсюда и рост цен 
на рыбу и икру

— Эксперты рассказали, 
как правильно покупать икру 
в магазинах и на рынках
rg.ru/art/2352399
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ПОДДЕРЖКА 

Росавиация 
распределит 
субсидии 

ПОДЪЕМНЫЕ 
СРЕДСТВА
Евгений Гайва

Авиакомпании, превысившие 
план перевозки пассажиров 
внутри страны, получат допол-
нительные субсидии. Об этом 
сообщили в Росавиации. Ведом-
ство распределит сэкономлен-
ные 3 млрд рублей. 

Поддержку получат 12 авиа-
компаний после проведения 
отбора, который запланирован 
на конец сентября 2022 года, 
уточнили в Росавиации. 

Экономия средств образо-
валась после распределения 
поддержки, предоставляемой  
авиакомпаниям на поддержа-
ние операционной деятельно-
сти и осуществление перевозок 
по внутренним авиалиниям. 
Изменения были внесены с уче-
том заявок перевозчиков. 

Всего на поддержку 
авиаперевозчиков было выде-
лено 100 млрд рублей. Из них 
распределили 96,9 млрд рублей. 

Отбор для предоставления 
в 2022 году субсидий из феде-
рального бюджета для обес-
печения доступности воздуш-
ных перевозок и формирова-
ние региональной маршрутной 
сети состоялся в конце августа. 
В нем приняли участие 16 авиа-
компаний. Поддержку получи-
ли, например, компании «Аэро-
флот», «Сибирь», «Ангара», 
«Смартавиа», «ЯМАЛ», «Ижа-
виа» и другие перевозчики.

Как ранее сообщал в интер-
вью «РГ» заместитель мини-
стра транспорта Игорь Чалик, 
программы субсидирования 
авиарейсов по России будут 
действовать в 2023 и 2024 го-
дах, средства для этого преду-
смотрены в бюджете. По его 
словам, действуют программы 
поддержки авиакомпании «Ав-
рора», выполняющей рейсы на 
Дальнем Востоке, региональ-
ных перевозок и повышения до-
ступности авиаперелетов. 

«Мы рассчитываем, что на 
зимний период, с ноября по 
март, субсидирование будет 
сохранено, будет поддержка 
авиакомпаний по перевозкам 
внутри России», — сказал Ча-
лик.  

РЕЗОНАНС  
Назвали 
причины 
аварии 
на шахте 
«Листвяжная» 

НА КРАЮ 
ВЗРЫВА
Евгений Гайва

Загазирование и вмешатель-
ство в работу газоаналитиче-
ской системы стали причина-
ми аварии на шахте «Листвяж-
ная». К таким выводам пришли 
специалисты Ростехнадзора, 
завершившие расследование. 
Инцидент произошел в ноябре 
2021 года и вызвал большой ре-
зонанс. Авария унесла жизни 
51 человека. 

Акт технического расследо-
вания подписан всеми члена-
ми комиссии, материалы пере-
даны в Следственный комитет 
РФ, сообщили в ведомстве. 

В Ростехнадзоре выдели-
ли две группы причин — техни-
ческие и организационные. В 
первом случае к аварии приве-
ли «загазированиелавы вслед-
ствие отсутствия необходимого 
количества воздуха», отмети-
ли в ведомстве. Электрообору-
дование работало во взрыво-
опасной атмосфере, при этом 
произошло «аппаратное и про-
граммное вмешательство в ра-
боту газоаналитической систе-
мы», указывают в ведомстве. 

Во втором случае результа-
ты контроля аэрологической 
безопасности регулярно иска-
жались, а данные индивидуаль-
ных газоанализаторов игнори-
ровались. Потому люди находи-
лись в загазированных горных 
выработках. 

Шахта, расположенная в Ке-
меровской области, принадле-
жит компании АО ХК «СДС-У-
голь». Среди погибших было 
пять спасателей, участвовав-
ших в горноспасательных рабо-
тах. Кроме того, пострадали бо-
лее 100 человек.

Происшествия на этой шах-
те случались и до этой крупной 
аварии.  В 2021 году на «Лист-
вяжной» было проведено бо-
лее 120 проверок. Как сообщал 
Ростехнадзор, было выявлено 
914 нарушений, а общая сумма 
штрафов составила более 4 млн 
рублей.  

 ЖИЛЬЕ В Москве 
появились студии 
в подвалах и на антресолях

Тесные метры

Сергей Жуков

В столичных новостройках впервые начали продавать 
студии в подвалах и на антресольных этажах. Неко-
торые из них — совсем крохотные и без окон. Будут ли 
такие «темницы» пользоваться спросом? Эксперты 
«Метриум» рассказали, что студии экономкласса и с 
чистовой отделкой находятся в подвалах и цокольных 
этажах четырех реконструируемых зданий. Все — апар-
таменты, то есть формально нежилые помещения, ко-
торые фактически предусмотрены для проживания. 
В частности, там продаются помещения площадью от 
11,8 до 33,2 квадратного метра. Маленькую студию 
можно купить на улице Рябиновой, например, в быв-
шем общежитии почти за полтора миллиона рублей. В 
среднем за «квадрат» в подземной части здания про-
давцы просят 196,9 тыс. рублей. 

По словам риелторов, апартаменты в подвалах — не 
единственная новинка минувшего лета. В доме на про-
спекте Вернадского, например, часть студий оборудо-
вана на антресольных этажах. Студию площадью 11 
«квадратов» на одном из таких этажей можно купить 
минимум за 3,8 млн рублей. Подобные варианты, отме-
чает управляющий партнер «Метриум» Надежда Корк-
ка, будут пользоваться большим спросом у инвесторов, 
которые планируют сдавать их в аренду. 

В то же время найдутся и те, кто приобретет апар-
таменты в качестве временного пристанища. «Мало-
габаритное жилье обычно покупают и снимают люди 
с ограниченным бюджетом, которым оно не нужно на 
долгосрочную перспективу, поскольку большую часть 
времени они проводят на работе и квартира им нужна 
только для того, чтобы переночевать, — объяснил «РГ» 
эксперт по недвижимости Руслан Закиров. — Многие 
рассматривают такие квартиры как стартовый вари-
ант». Надежда Коркка говорит, что в будущем на рын-
ке может появиться новая порция подземных и антре-
сольных апартаментов, но массовым это явление не 
станет и пока будет ограничено Москвой и Петербур-
гом, где цены на новостройки очень высоки.  Согласен 
с ней и Руслан Закиров. «Крохотные, замкнутые поме-
щения без окон и дневного света в случае длительного 
проживания могут вызвать стресс у человека, — гово-
рит он. — Главный негативный фактор, на мой взгляд, 
это неурегулированный правовой статус подобных по-
мещений. Там нельзя прописаться».  

ВЫСТАВКА В Серпуховском 
музее расскажут, 
что такое пикториальная 
фотография Николая 
Андреева

Черно-белое, 
странное

Ирина Рыбникова

Тяжелые темные облака почти лежат на поверхности 
реки. Жалкие крытые соломой домишки жмутся друг к 
дружке, словно сироты в нетопленной избе. Ветер гнет 
к промерзшей земле могучие ветви старого дерева. 
Унылая лошадь тянет телегу по улице — и прямо видно, 
что тянет из последних сил. Все это черно-белое, стран-
ное, размытое… Первый вопрос: почему все такое пе-
чально-беспросветное? Второй: как это сделано? 

Только что вы прочитали синопсис выставки «Жи-
вопись света. Николай Андреев. Искусство фотогра-
фии», которая открылась вчера в Серпуховском исто-
рико-художественном музее. И это уже вторая экспо-
зиция работ Андреева в этом музее. Первая была почти 
100 лет назад — в 1929 году.  

Николай Андреев был коренным жителем Серпу-
хова. Андреев снимал только деревенский быт и дере-
венскую природу и 
был, без сомнения, 
одним из самых яр-
ких представителей 
российской пикто-
риальной фотогра-
фии первой трети 
ХХ века. Что такое 
пикторианство, в 
Серпуховском му-
зее очень понятно 
объяснят всем, кто не знает: это такой метод фотома-
стерства, при котором фото становится похоже на жи-
вопись. Только черно-белую, потому что во времена 
Андреева цветное фото еще не придумали. 

На родине его не слишком любили. Упрекали за пес-
симизм и упадничество, а после и вовсе объявили пик-
ториальный стиль буржуазным и не свойственным со-
ветской культуре. А вот в Европе руку мастера жалова-
ли — работы Андреева были отмечены золотыми меда-
лями на выставках в Париже и Испании, «серебром» и 
дипломами в Канаде, Венгрии, Италии, Бельгии.

«Для нас важно не просто показать работы и расска-
зать о жизни, но и привлечь внимание к сохранению 
дома Николая Платоновича Андреева, в котором у него 
было фотоателье, дома, откуда отправлялись работы на 
все европейские выставки», — говорит директор Сер-
пуховского историко-художественного музея Жанна 
Алейникова.  

На выставке представлено более 150 работ Нико-
лая Андреева и его современников, а также экспози-
ция, созданная при участии Политехнического музея. 
Она посвящена истории развития фототехники — здесь 
можно увидеть оборудование, без которого не могли 
обойтись фотохудожники 100 лет назад. 

А 18 сентября в музее проведут большую обзорную 
экскурсию, в которой примет участие и внучка Нико-
лая Андреева.  

ТРАНСПОРТ Через год в аэропорт «Внуково» придет метро

Полчаса до рейса
Любовь Проценко

С
олнцевская линия мет-
ро, как и планировалось, 
придет во Внуково в бу-

дущем году. Таким образом, это 
будет первый аэропорт в Рос-
сии, куда можно будет доехать 
под землей, а прилетев в столи-
цу, не брать такси и не садиться 
в автобус, гадая, не застрянешь 
ли в пробках, а сесть на метро и 
через полчаса гарантированно 
быть, например, в Московском 
международном деловом цен-
тре «Москва-Сити». Как убе-
дился мэр Москвы Сергей Со-
бянин, осмотрев вчера строи-
тельство станции «Внуково», 
работы идут по графику, и за-
кончиться они должны в сентя-
бре 2023 года. 

«Это большое событие, мы 
еще ни разу нигде не строили 
линий метро непосредственно 
до аэропорта. Это даст хороший 
эффект с точки зрения доступ-
ности самого аэропорта и райо-
нов, которые прилегают к этой 
ветке», — сказал глава города. 

И продолжил: «Завершает-
ся строительство одной из са-
мых протяженных линий мет-
ро — Солнцевской линии, кото-
рую мы начинали от «Делового 
центра», дошли до «Солнцева», 
«Новопеределкина». Сегодня от 
«Рассказовки» ведется послед-
ний этап строительства до аэро-
порта Внуково». 

Напомню, сооружение по-
следнего участка на этой линии 
длиной 4,9 километра началось 
в 2019 году. Именно тогда тонне-
лепроходческие комплексы от-
правились в путь. А уже в мар-
те 2022 года тоннели на перего-
не «Рассказовка» — «Пыхтино» 
были готовы. К июню щит «Роза» 
дошел и до «Внукова», закон-
чив проходку левоперегонно-
го тоннеля, в начале сентября, 
финишировал и щит «Наталия», 
прокладывавший правопере-
гонный тоннель. Таким образом, 
как подчеркнул мэр, проходка 
тоннелей метро до аэропорта 
Внуково полностью завершена. 

На очереди — строительство 
метромоста через реку Лико-

ву на перегоне между станци-
ями «Пыхтино» и «Внуково» 
и сооружение станционного 
комплекса во Внукове. Строи-
тельная готовность самой стан-
ции сейчас составляет 45 про-
центов. Новая станция будет 
подземной и многоуровневой, 
с выходами под землей в терми-
нал аэропорта «А», терминал 
«Аэроэкспресса» и к привок-
зальной площади у примыкания 
к ней 1-й Рейсовой улицы. Ее ху-
дожественное оформление бу-
дет посвящено гражданским 
самолетам КБ Туполева. 

Ожидается, что новой стан-
цией будут пользоваться по-
рядка 34 тысяч пассажиров в 
сутки. Более удобной станет 
связь этой части Новой Москвы 
и для более чем 350 тысяч жи-
телей поселений Внуковское, 
Марушкинское и Филимон-
ковское. Время в пути у них на 
каждой поездке сократится от 
20 до 40 минут. А для 25 тысяч 
горожан метро к тому же ока-
жется в пешеходной доступно-
сти от дома.  

Его работы получались странными, будто припорошенными 
снежной крошкой или сделанными сквозь колодезную воду. 

Как подчеркнул мэр Сергей Собянин, проходка тоннелей метро 
до аэропорта Внуково полностью завершена. 

Андреев снимал 
только деревен-
ский быт и дере-
венскую природу
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил правила 
выписки детей 
из квартиры

Дочь за отца 
не отвечает

Наталья Козлова

Очень полезное толкование законов сделала Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда изучила материалы спора о прописке малень-
кой девочки в квартире после развода взрослых. Осво-
бождение жилья от прописанных в нем граждан — се-
рьезная юридическая проблема и трудные судебные 
тяжбы. Этот процесс заметил портал «Право ru».

Все началось с того, что гражданин получил квар-
тиру по договору соцнайма и вселился туда с женой и 
ребенком. Ребенка даже там зарегистрировали. Потом 
супруги развелись и съехали из квартиры. Отец захо-
тел выписать оттуда и дочь, но мать оказалась против. 
Вопрос пришлось решать через суд.

Местные суды решили, что если родители потеря-
ли право пользоваться квартирой, то и ребенок — тоже. 
Но вот Верховный суд заявил, что такие выводы — оши-
бочны.

А теперь дета-
ли этого спора. Гра-
жданин получил 
квартиру по дого-
вору соцнайма с 
администрацией го-
родского округа Ба-
лашиха Московской 
области. Вместе с 
ним туда вселились 
жена и двое детей. 
Прошло несколько 
лет, и брак был рас-
торгнут. Еще через 
год гражданин снова женился. Во втором браке у него 
родилась дочь.

Новая жена и ребенок вселились в ту же квартиру, и 
девочку прописали в ней же. Но и эта семья «не устоя-
ла».  Вторая бывшая жена с дочкой съехали из кварти-
ры, забрав свои вещи и мебель. 

Следом и гражданин тоже выехал и выписался из 
квартиры. Но сдать жилье не вышло— там оставалась 
прописанной девочка. Отец решил, что оттуда нужно 
выписать и несовершеннолетнюю дочь. Он попытался 
мирно договориться об этом с бывшей супругой, но та 
отказалась. Тогда гражданин пошел в суд с иском к сво-
ей дочери.

Спор слушал городской суд в Балашихе. Там гра-
жданин рассказал, что бывшая жена не платила за 
коммунальные услуги и не участвовала в расходах на 
содержание жилья. Его бывшая жена с дочкой уеха-
ли не временно, а навсегда. Поэтому по статье 83 Жи-
лищного кодекса —«Расторжение и прекращение до-
говора социального найма жилого помещения» — они 
утратили право пользоваться квартирой. Гражданин 
еще добавил, что он и его несовершеннолетняя дочь не 
проживают вместе, поэтому согласно статье 69 Жи-
лищного кодекса —«Права и обязанности членов семьи 
нанимателя жилого помещения по договору социаль-
ного найма» — маленькую девочку нельзя считать чле-
ном его семьи. А еще бывшая жена прописана в другой 
квартире, а значит, у ребенка есть жилье. 

Мама девочки, как представитель несовершенно-
летней в суде, возразила, что девочка временно вы-
ехала из квартиры. О том, собирается ли она там про-
живать, нужно будет спросить ее, после достижения 
совершеннолетия. Мать сказала, что хотела бы опла-
чивать коммунальные услуги, но не может этого де-
лать, потому что не живет в спорной квартире. Еще она 
добавила, что они с дочкой сейчас обитают в съемном 
жилье, потому что в той квартире, где она зарегистри-
рована, и так живут шесть человек.

Судья всех выслушала и сказала, что по соглаше-
нию родители определили место жительства несовер-
шеннолетней по месту жительства ее отца. Но он вы-
ехал из квартиры, тем самым расторгнув договор соц-
найма. А право ребенка пользоваться спорной кварти-
рой производно от прав ее отца, поэтому девочку надо 
выписать из квартиры. Мать ребенка  обжаловала   ре-
шение. Но Московский областной и Первый кассаци-
онный суды сказали, что первое решение— верное.

Тогда мать отправилась в Верховный суд. ВС заявил, 
что несовершеннолетние приобретают право на жил-
площадь по соглашению родителей. Результат такого 
соглашения — регистрация ребенка в квартире. На ее 
основании ребенок может пользоваться жилым поме-
щением независимо от того, вселился ли он туда. 

Нижестоящие инстанции не учли, что девочка, как 
член семьи нашего героя, получила право пользовать-
ся спорной квартирой по договору соцнайма. Но пока 
в силу возраста девочка не может самостоятельно реа-
лизовать свои жилищные права. 

Суды не установили, что у ребенка появилось пра-
во пользоваться другим жилым помещением. Поэто-
му ошибочен вывод о производности прав ребенка от 
прав отца. То, что отец выехал из спорной квартиры, не 
прекращает право дочери пользоваться ею. 

ВС отменил решения нижестоящих инстанций и 
направил дело на новое рассмотрение. Но когда дело 
начали рассматривать заново, отец от иска отказался.

Эксперты подчеркивают, что суды и раньше счи-
тали, что несовершеннолетнего нельзя лишить права 
на жилое помещение, потому что он не может само-
стоятельно пользоваться этим правом. Причем ребе-
нок, как член семьи нанимателя по договору соцнайма, 
имеет право не только пользоваться жилым помеще-
нием, но и участвовать в его приватизации. И в нашем 
случае ребенок получил право пользоваться кварти-
рой по закону. Ни девочка, ни ее законные представи-
тели от этого права не отказывались, поэтому выезд 
родителей из квартиры не влияет на право ребенка.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Чиновники смогут сдавать в аренду невостребованные 
сельскохозяйственные земли

Заберут и засеют
Владислав Куликов

К
омиссия правительства 
по законопроектной дея-
тельности одобрила ини-

циативу, которая упрощает 
передачу в работящие руки не-
востребованные доли сельско-
хозяйственных земель.

Если человеку принадлежит 
поле, он не вправе сидеть без 
дела. Его обязанность — посто-
янно проливать пот на пашне. 
Иначе поле могут забрать. Та-
ковы правила. Контроль за этим 
ведется постоянно.

Но есть правовые недора-
ботки, которые иногда задержи-
вают возвращение земли к ак-
тивной сельскохозяйственной 
жизни. Например, как выясни-
лось, действующие правила за-

трудняют решение вопроса с не-
востребованными земельными 
долями. Чиновникам приходит-
ся идти в суд. Причем ответчи-
ка зачастую найти невозможно, 
так как он неизвестно где. В ито-
ге подчас разбирательства идут 
бесконечно долго, пока земля 
скучает без плуга.

Председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
подготовленный законопроект 
предлагает ряд мер в целях со-
здания условий для вовлечения 
в оборот невостребованных зе-
мельных долей.

«В частности, предлагает-
ся признавать земельные доли, 
собственники которых умер-
ли, выморочным имуществом. 
Это значит, что земли без суда 

перейдут в собственность го-
сударства. Также планируется 
проводить межевание земель, 
чтобы выделить доли и превра-
тить их в отдельные участки», – 
пояснил Владимир Груздев.

Он рассказал, что органы 
местного самоуправления по-
лучат право участвовать в об-
щих собраниях участников об-

щей долевой собственности от 
имени хозяев, чьи земельные 
доли признаны невостребо-
ванными, а также передавать в 
аренду земельные участки, вы-
деленные в счет невостребован-
ных земельных долей.

«Предлагаемый законо-
проектом механизм будет 
способствовать восстановле-
нию качества почв, уровня пло-
дородия земель сельскохозяй-
ственного назначения, а так-
же позволит сохранить имуще-
ство в надлежащем состоянии, 
пригодном для использования 
в целях сельскохозяйственно-
го производства», – подчеркнул 
председатель правления АЮР.

По данным экспертов, невос-
требованные земельные доли 
составляют в среднем 6,8 про-
цента от общей площади земель 
сельхозназначения.

Владимир Груздев напомнил, 
что недавно в Госдуму прави-
тельством был внесен еще один 
законопроект, упрощающий 
процедуру изъятия пустующих 
земель сельхозназначения. Уже 
рассматриваемая законодате-
лями инициатива позволит пре-
рвать цепочку фиктивных про-
даж таких земельных участков. 

«Предлагается предусмот-
реть норму, согласно которой 

при выявлении факта неисполь-
зования участка по назначению 
и выдаче предписания об устра-
нении нарушений в ЕГРН будет 
вноситься запись о невозмож-
ности перехода права собствен-
ности земельного участка», — 
пояснил Владимир Груздев.

Иными словами, как толь-
ко хозяину участка направят 
предписание взяться за дело, в 
Росреестре сразу же поставят 
блок на продажу.

Такой человек не сможет 
переписать землю на кого-то 
другого. Ему придется или на-
чать возделывать поля, или 
ждать, пока его не лишат земли 
официальным путем.

Также проект уточняет про-
цедуру рассмотрения суда-
ми дел об изъятии земельных 
участков сельскохозяйственно-
го назначения, особый порядок, 
сокращая некоторые сроки. Так 
что заброшенное поле окажется 
на торгах гораздо быстрее.

По мнению разработчиков 
инициативы, принятие законо-
проекта позволит в короткой 
перспективе увеличить количе-
ство земельных участков сель-
скохозяйственного назначе-
ния, изъятых по решению суда. 
Соответственно, говорится в 
пояснительной записке, упомя-
нутые участки будут быстрее 
возвращаться в сельскохозяй-
ственный оборот.

В 2022—2024 годах ожидает-
ся изъятие с последующей про-
дажей на публичных торгах око-
ло 246 земельных участков, из 
которых 185 предположитель-
но будут выкуплены субъекта-
ми РФ. Бесхозяйственным хо-
зяевам вернут деньги, а землю 
передадут в работящие руки.  

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
за вред чужому 
огороду

ШТРАФ 
ЗА КОЧАНЫ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области на-
казал гражданина, который со 
зла выдернул несколько коча-
нов капусты на огороде сосед-
ки. Вопрос принципиальный: 
чужие грядки неприкосно-
венны. 

«В ночь на 12 августа 2022 
года 50-летний житель Николь-
ского района на приусадеб-
ном участке, принадлежащем 
его соседке, вырвал из земли 
десять кочанов капусты, пре-
кратив их дальнейшее произ-
растание, чем причинил потер-
певшей материальный ущерб в 
размере 500 рублей», — расска-
зали в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. 

На суде правонарушитель 
не стал запираться и честно по-
яснил, что в тот момент нахо-
дился в состоянии опьянения 
и со злости на соседку, с кото-
рой ранее у него был конфликт, 
вырвал посаженные ею коча-
ны капусты и разбросал их по 
участку.

Строго говоря, человек ни-
чего не украл. Кочаны остались 
при хозяйке. Но вырасти в не-
что большее они уже никогда 
не смогут: их лишили корней. 
Между тем только хозяин мо-
жет решать, когда капусте при-
шла пора расстаться с грядкой. 
Любой, кто без разрешения 
вмешается в отношения чело-
века с его овощами, нарушит 
закон.

Нарушение естественного 
хода вещей на чужом огороде 
квалифицируется как умыш-
ленное повреждение чужого 
имущества. Правда, чтобы на-
дергать на уголовную статью, 
придется попотеть: размер 
ущерба должен быть не менее 5 
тысяч рублей. Если меньше, то 

накажут по КоАП. В нем по со-
ответствующей статье преду-
смотрен штраф от 300 до 500 
рублей. 

«Мировой судья Воло-
годской области по судебному 
участку № 52 признал право-
нарушителя виновным и назна-
чил ему наказание в виде адми-
нистративного штрафа в раз-
мере 500 рублей», — сообщили 
в объединенной пресс-службе 
судов региона. Отметим, что 
уплата штрафа не освобожда-
ет нарушителя от обязанности 
возместить причиненный вред.

Так что гражданин полу-
чил максимальное наказание. 
А еще ему необходимо будет 
компенсировать соседке утра-
ту кочанов. Теоретически она 
может потребовать и возмеще-
ния морального вреда. Так что в 
следующий раз лучше не выме-
щать зло на чужом огороде. За-
кон разрешает сбрасывать пар 
только на своих грядках.

Надо признать, что санкции 
в КоАП за уничтожение чужо-
го имущества невелики. Воз-
можно, пришла пора их уве-
личить. Об этом давно говорят 
эксперты. По данным Судеб-
ного департамента при Вер-
ховном суде России, за год по 
статье КоАП 7.17 «Уничтоже-
ние или повреждение чужого 
имущества» были наказаны 
19,3 тысячи человек. Не будет 
преувеличением сказать, что 
большинство из них с помо-
щью мелких разгромов лечили 
свои нервы. Или своеобразным 
способом высказывали недо-
вольство. 

Например, в той же Воло-
годской области не так давно 
был наказан гражданин, спу-
стивший колеса чужой машины 
на парковке и пнувший бампер. 
Вина автомобиля была в том, 
что он занял, как считал пинав-
ший, не свое место. И человек, 
претендовавший на тот же са-
мый пятачок, страшно обидел-
ся. Как автомобилиста, его мож-
но понять. Однако закон не дела-
ет скидок для автомобилистов, 
так что суд его оштрафовал.

Еще, как рассказывают экс-
перты, граждан часто штрафу-
ют за чужие разбитые стекла, 
повреждение одежды и обуви, 
бой посуды в кафе и рестора-
нах. Так что разбить за ужином 
в ресторане бокалы «на сча-
стье» моментально обернется 
проблемами с законом. А сча-
стье может и не прийти.  

АВТОМОБИЛИ Виновен ли водитель в ДТП, если не заметил 
выбоины на дороге?

Яма не по ГОСТу

Владимир Баршев 

Д
аже если на дороге 
есть предупреждаю-
щие знаки, о том что 
впереди ямы и кана-
вы, это не снимает от-
ветственности за со-
держание дорожного 
полотна с эксплуати-
рующих организаций. 

И если яма, в которую попал во-
дитель, не соответствует ГОСТу, 
в результате чего произошло 
ДТП, то отвечать должен тот, кто 
обязан содержать дорогу. Такой 
вывод можно сделать из недав-
него определения Верховного 
суда.

Дело в том, что и инспектор 
ГИБДД и все нижестоящие суды 
решили, что водитель в этой си-
туации должен был двигаться  с 
такой скоростью, чтобы иметь 
возможность контролировать 
автомобиль вплоть до полной 
его остановки. А раз он этого 
не сделал, то сам в аварии и ви-
новат. 

Но начнем по порядку. Итак, 
некто Лыков еще в декабре 2019-
го  наехал на выбоину на дороге, 
после чего машину занесло, она 
вылетела на обочину и пере-
вернулась. Инспектор на месте 
составил отказ в возбуждении 
административного дела, но на-
писал, что причиной ДТП стало 

несоблюдение водителем пунк-
та 10.1 Правил дорожного дви-
жения. Согласно этому пункту, 
скорость должна обеспечивать 
водителю возможность посто-
янного контроля за движением 
транспортного средства. Впро-
чем, наказания за его несоблю-
дение не предусмотрено, поэто-
му дело и не возбуждается. Одна-
ко инспектор не обратил внима-
ния на состояние дороги.

Между тем, по мнению по-
страдавшего, виноваты в ДТП 
те, кто должен содержать дорогу 
в нормальном состоянии. Ведь 
именно они не устранили ямы и 
не обработали дорогу противо-
гололедными  средствами, сооб-
щает портал Право.ру. 

Пострадавший даже прило-
жил к иску ответ из отдела МВД, 
который подтверждает: часть 
дороги, на которой произошло 

ДТП, в ненадлежащем состоя-
нии. На ней есть большая выбо-
ина — длиной 90 см, такой же ши-
рины и глубиной 8 см. Помимо 
этого, там были другие выбои-
ны, просадки и проломы, кото-
рые не соответствуют ГОСТу. На 
основании чего эксплуатирую-
щей организации были выписа-
ны предписания об устранении 
недостатков. 

Кроме того, как заметил во-
дитель, на этом участке дороги 
не было знаков, которые преду-
преждали бы об ограничении 
скорости.

Суд первой инстанции назна-
чил экспертизу. Согласно кото-
рой «при указанных условиях 
(время года, погодные условия, 
видимость, скорости) не было 
технической возможности из-
бежать дорожно-транспортного 
происшествия. При этом при вы-

боре скорости не более 46 км/ч у 
водителя была такая возмож-
ность». 

Интересен еще один пункт 
этого документа: «стоимость 
восстановительного ремонта 
повреждений, образованных не-
посредственно от выбоины на 
транспортном средстве, состав-
ляет 0,00 рубля 00 копеек.

Первая инстанция в иске 
от ка за л а .  А п ел л я ц и о н н а я 
инстанция добавила, что води-
тель не в полной мере оценил до-
рожную обстановку: было тем-
но, на дороге — снежный накат. 
Водитель не учел, что на пути 
установлены знаки «Неровная 
дорога», не выбрал скорость, ко-
торая позволила бы ему контро-
лировать движение. Само по 
себе состояние покрытия не 
освобождало водителя от соблю-
дения пункта 10.1 Правил.  Это 
решение поддержал и кассаци-
онный суд. 

Однако с такими решениями 
не согласился Верховный суд. Он 
напомнил, что, согласно ГОСТу, 
предельные размеры отдельных 
просадок и выбоин не должны 
превышать по длине 15 см, ши-
рине — 60 см и глубине — 5 см. Су-
дами же установлено, что ямы 
на дороге явно этому нормати-
ву не соответствовали. Раз уж 
МВД выдало предписания об их 
устранении. 

Согласно закону «О безопас-
ности дорожного движения», ре-
монт и содержание дорог на тер-
ритории Российской Федера-
ции должны обеспечивать без-
опасность дорожного движения. 
Обязанность по обеспечению 
соответствия состояния дорог 
при их содержании возлагает-
ся на лица, осуществляющие со-
держание автомобильных дорог.

Таким образом и ответствен-
ность за вред, причиненный ав-
томобилю в ДТП  в связи с повре-
ждением дорожного покрытия, 
лежит на такой организации.

Но это не единственное нару-
шение судов. Доказывать свою 
невиновность должен причини-
тель вреда. Однако суды возло-
жили на истца доказывание его 
невиновности в происшествии. 

Все эти нарушения невоз-
можно исправить без ново-
го рассмотрения дела. Поэто-
му Верховный суд все вынесен-
ные решения по делу отменил и 
направил его на новое рассмот-
рение в суд первой инстанции.  

Если произойдет ДТП из-за такой 
ямы, ущерб должны будут возме-
щать дорожники.

Заросли бурьяна на участке — повод поставить вопрос об изъятии земли у хозяина. Потому человеку надо работать.

А К Ц Е Н Т

Обязанность по обеспечению 
соответствия состояния дорог 
при их содержании возлагается на лица, 
осуществляющие содержание 
автомобильных дорог

А К Ц Е Н Т

Земля не может находиться долго 
в руках равнодушного хозяина. 
Целый ряд инициатив упрощает 
изъятие пустующих сельхозучастков

Ребенка нельзя лишить права на жилое помещение, потому 
что он не может самостоятельно пользоваться этим правом.

То, что отец выехал 
из спорной квар-
тиры, не прекра-
щает право доче-
ри пользоваться 
этим жильем

Гражданин давно 
конфликтовал 
с соседкой, 
а выпив, 
набросился на ее 
грядки и разбро-
сал кочаны
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— Неточные формулировки 
сотрудников ГИБДД могут 
привести к отмене наказания — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2346842
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Разминка газом
Доля Европы как им-
портера нефти — 26%, 
как покупателя неф-

тепродуктов — 28%. Россия как 
экспортер в мировой торговле 
нефтью занимает 11%, а неф-
тепродуктов — 8%. И в силу про-
стой географии основным поку-
пателем наших ресурсов была 
Европа. В этом году поставки 
уже снизились, но все равно 
доля нашего сырья и топлива 
остается высокой. 

Как отмечает глава Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Констан-
тин Симонов, Европа, конечно, 
не останется без нефти. Не слу-
чайно они взяли себе на подго-
товку к эмбарго столько време-
ни — до декабря. Но общемиро-
вая добыча не растет, значит, 
ЕС увеличит закупки нефти 
на Ближнем Востоке, переку-
пив ее у потребителей в Ази-
атско-Тихоокеанском регио-
не (АТР). Российская нефть же, 
наоборот, отправится на вос-
ток. То есть полностью изме-
нится логистика. Естественно, 
это приведет к росту котировок 
барреля, но пока не к дефици-
ту сырья. 

В Центре развития энергети-
ки (Центр РЭ) также ожидают 
роста цен на газ и нефть пред-
стоящей зимой на фоне нехват-
ки поставок. Европа, безуслов-
но, сможет существовать без 
российских энергоресурсов, но 
ценой существенного экономи-
ческого спада и падения уров-
ня жизни большинства евро-
пейцев.

В феврале к нефтяному эм-
барго добавится запрет на им-
порт российских нефтепродук-
тов. В первую очередь, Россия 
поставляла в Евросоюз дизель-
ное топливо и мазут. Достаточ-
ных собственных мощностей 
у Европы нет, а учитывая воз-
можные проблемы с переходом 
предприятий с переработки на-
шего сырья на нефть отличаю-
щихся характеристик, возмож-
но снижение объемов произ-
водства. 

Евросоюз не зря на подготов-
ку к эмбарго на импорт россий-
ского топлива взял больше вре-
мени, чем на запрет нефтяных 
поставок, отмечает Симонов. 
Заместить российский дизель 
будет очень сложно. К тому же 
Европа, по-видимому, учиты-
вала, что в случае проблем с ге-
нерацией и сильных холодов зи-
мой в качестве альтернативно-
го топлива можно будет исполь-

зовать дизель и мазут, отмечает 
эксперт.

Больше России нефтепродук-
тов экспортируют только США, 
и они уже поставляют их в Евро-
пу. Но обеспечивается рост по-
ставок топлива в ЕС во многом 
за счет опустошения нефтяных 
резервов страны (около 1 млн 
баррелей в день), которые уже 
снизились до минимума 1984 
года (434 млн баррелей). При 
таких темпах их хватит и на весь 
2023 год, но для сдерживания 
цен после 5 декабря, а тем бо-
лее после 5 февраля, поднимать 
из резервов придется большие 
объемы. 

Не обойдут негативные по-
следствия и нашу страну. Рос-
сия экспортирует в Европу око-
ло 2 млн баррелей нефти в сут-

ки и примерно 1 млн баррелей 
в сутки нефтепродуктов. В Цен-
тре РЭ считают, что не менее 
50% этого объема будет пере-
направлено на другие рынки, 
но замещение будет неполным, 
что приведет к сокращению до-
бычи. 

Причем перенаправить по-
ставки дизельного топлива и 
мазута на рынок АТР не полу-
чится, здесь достаточно своих 
мощностей нефтепереработки. 
В совокупности эти факторы 
могут привести к уменьшению 
добычи нефти, а следственно — 
к снижению доходов бюджета 
по налогу на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), сокраще-
нию рабочих мест и, возможно, 
окончательной остановке неко-
торых старых месторождений, 

которые еще можно было раз-
рабатывать. 

Наша сильная сторона в этой 
истории — газ. В отличие от неф-
ти мы не сможем быстро пере-
править его экспортные потоки 
на восток. Но даже полная оста-
новка экспорта в Европу не ста-
нет фатальной для России, счи-
тает Симонов. Мы сейчас, ко-
нечно, теряем рынок и деньги, 
но не в таких объемах, чтобы 
это наносило сильный ущерб 
экономике страны. А вот эко-
номика Евросоюза, особенно 
металлургия и химическая про-
мышленность, при таких ценах 
на газ будет просто уничтожена. 

Страны Старого Света пока 
разрываются между оптимиз-
мом по поводу хорошего уров-
ня — 84% заполнения подзем-
ных газовых хранилищ (ПХГ) и 
страхом перед будущей зимой. 
Пройти только на запасах ПХГ 
зимний период не получится. 
Весь их объем чуть более 108 
млрд кубометров, а ежемесяч-
ное потребление газа, напри-
мер только прошлой, не самой 
холодной зимой в Германии, — 
приблизительно 57 млрд кубо-
метров. На сегодня в немецкие 
ПХГ заполнены на 88%  — в них 

чуть более 21 млрд кубометров 
газа. А объемы забора газа их 
хранилищ уже начали расти. 

Как отмечает Симонов, сво-
бодных объемов газа для Евро-
пы на рынке нет. Конечно, она 
не замерзнет зимой — слишком 
богата для этого, но «в копей-
ку» для ЕС это вылетит. Кроме 
того, придется конкурировать 
за газ с АТР, что также даст сти-
мул для роста цен. Из России же 
в отношении поставок нашего 
газа Евросоюзу дан четкий сиг-
нал — либо решайте проблемы с 
санкциями против нашей стра-
ны, либо запускайте «Северный 
поток — 2», но на Западе пока не 
хотят идти на попятную. Война 
нервов продолжается, подыто-
живает Симонов.

В Центре РЭ считают, что 
полной остановки поставок газа 
по инициативе российской сто-
роны не будет. Как минимум по-
тому, что необходимо снабжать 
дружественные государства, та-
кие как Сербия и Венгрия. В тео-
рии остановка могла случить-
ся, если бы страны Евросоюза 
одобрили потолок цен на рос-
сийский газ, но эта идея посте-
пенно утрачивает сторонников 
внутри Европы.  

А К Ц Е Н Т

ЕС в отношении нашего газа дан четкий 
сигнал — либо решайте проблемы с санк-
циями против России, либо запускайте 
«Северный поток — 2»

1

ООО «ФОРМАТ-ЕК»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержденны-
ми Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, 

ООО «ФОРМАТ-ЕК» извещает о проведении общественных 
обсуждений проекта технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
по реализации проектной документации «Комплекс по производ-
ству мелющих стальных шаров. Объекты комплекса. Электроста-
леплавильный цех (ЭСПЦ)».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
комплекса по производству мелющих стальных шаров.

Предварительное место реализации планируемой (намечае-
мой) хозяйственной и иной деятельности: Российская Федерация, 
Свердловская область, МО г. Алапаевск.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ФОРМАТ-ЕК», 
624603, Свердловская область, г. Алапаевск, ул. Московская, 
зд. 20, к. 5, помещ. 58.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 3-й квартал 2022 г. — 4-й квартал 2022 г.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: Администрация МО г. Алапаевск 
совместно с Заказчиком.

Место размещения проекта технического задания и Предвари-
тельной оценки для ознакомления заинтересованных лиц, журна-
лов учета замечаний и предложений находится по адресу: г. Ала-
паевск, ул. Ленина, д. 18, 1-й этаж, каб. 9, время работы: с 8 часов 
30 минут до 17 часов 30 минут, перерыв на обед с 13 часов 00 минут  
до 13 часов 48 минут.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: в тече-
нии 10 календарных дней начиная с 19.09.2022.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: простое 
информирование.

Форма представления замечаний и предложений: в письменной 
форме в журналах учета замечаний и предложений общественно-
сти начиная со дня размещения материалов для общественности 
и в течение 10 календарных дней после окончания срока общест-
венных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Назван порог 
вложений в 
недвижимость 
ради вида на 
жительство

ЗАВИДНЫЕ 
ДЕНЬГИ
Марина Трубилина

Минэкономразвития опреде-
лило, на какую сумму нужно 
иностранцам купить недвижи-
мость в России, чтобы получить 
вид на жительство (ВНЖ).

Министерство разработа-
ло критерии, которым должен 
соответствовать иностранец 
для получения ВНЖ в качестве 
инвестора. В частности, ино-
странцу достаточно купить 
новостройку любого назначе-
ния на территории России. Со-
гласно проекту постановления 
правительства, совокупная ка-
дастровая стоимость недви-
жимости должна составлять 
не менее 50 млн рублей на тер-
ритории Москвы, не менее 20 
млн в Крыму, Севастополе и 
на Дальнем Востоке. В осталь-
ных регионах — не менее 25 
млн рублей. На недвижимость 
не должно быть ограничений 
прав и обременений. «Условия 
для получения ВНЖ в России 
стоят довольно внушительных 
денег в сравнении с другими 
странами», — отмечает основа-
тель компании Realiste Алексей 
Гальцев. Большого потока же-
лающих воспользоваться воз-
можностями новой программы 
он не прогнозирует. 

Для сравнения, в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах 
можно получить ВНЖ за вложе-
ния от 205 тыс. долларов, в Тур-
ции — от 75 тыс. долларов, в Гру-
зии — от 100 тыс., в Испании — 
около 500 тыс. долларов.

По мнению директора по ин-
вестициям и управлению ак-
тивами компании Knight Frank 
Russia Сергея Кузичева, порог, 
напротив, не выглядит очень 
высоким. Программа, скорее, 
нацелена на повышение каче-
ства человеческого капитала из 
стран СНГ, отмечает он. На гра-
ждан иных стран с учетом всех 
сложностей данная инициатива 
вряд ли рассчитана.

Помимо тех, кто вложился 
в недвижимость, право полу-
чить вид на жительство будут 
иметь (в случае принятия по-
становления) еще три катего-
рии иностранцев. Это те, кто 
за последние три года инвести-
ровал в социально значимые 
проекты субъектов РФ, объек-
ты культурного наследия наро-
дов РФ не менее 15 млн рублей 
или пожертвовал не менее 5 
млн рублей на благотворитель-
ность. Также получить ВНЖ 
сможет иностранец, зареги-
стрировавший в РФ компанию, 
которая платит ежегодно нало-
ги на сумму не менее 4 млн руб-
лей. И тот, кто инвестировал в 
течение трех лет не менее 30 
млн рублей в российское юр-
лицо.  

ФИНАНСЫ 

Минфин 
вернулся 
на рынок 
госдолга

БУМАГИ ЕЩЕ
РАЗОЙДУТСЯ
Роман Маркелов

Минфин спустя более чем семь 
месяцев вернулся на первич-
ный рынок госдолга. Более чем 
скромный объем предложен-
ных инвесторам облигаций фе-
дерального займа (ОФЗ) был 
размещен при заметном спросе 
покупателей. В сентябре мин-
фин намерен выходить с разме-
щением ОФЗ еще дважды. 

Министерство предложило 
в среду инвесторам ОФЗ на 10 
млрд рублей — выпуск с пога-
шением 23 июля 2031 года. Как 
следует из данных минфина, 
весь предложенный объем был 
раскуплен при объеме спроса 
почти 25 млрд рублей. Средне-
взвешенная доходность выпус-
ка составила 8,94% годовых.

Прошедший аукцион — фак-
тически пробный шар минфи-
на, который не проводил пер-
вичные размещения ОФЗ с 9 
февраля. Сначала минфин во-
обще не планировал возвра-
щаться на рынок госдолга в 
2022 году, но в июне министр 
финансов Антон Силуанов 
заявил, что ведомство уже не 
исключает новых размещений 
ОФЗ. В начале этой недели мин-
фин сообщил, что план по раз-
мещению на сентябрь — бума-
ги на 40 млрд рублей. Еще два 
аукциона пройдут 21 и 28 сен-
тября.  

ЗАКОНОПРОЕКТ  ЗАГС 
автоматически сообщит 
банкам о смерти клиентов

Защитят 
от мошенников

Любовь Маврина

Банкам нужно узнавать о смерти своих клиентов бы-
стрее мошенников. Для этого депутаты предложили на-
рушить налоговую тайну и дать право банкам получать 
такую информацию из ЗАГСов автоматически.

Законопроект в Госдуму внесли глава Комитета по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков и сенатор Нико-
лай Журавлев. 

«Положения настоящей статьи в части запрета на 
разглашение сведений, составляющих налоговую тайну, 
требований к специальному режиму хранения указан-
ных сведений и доступа к ним, ответственности за утра-
ту документов, содержащих указанные сведения, или за 
разглашение указанных сведений распространяются на 
сведения о снятии с учета в налоговых органах физиче-
ских лиц в связи со смертью, поступившие от налоговых 
органов в банки в целях, установленных Федеральным 
законом «О банках и банковской деятельности», — гово-
рится в тексте предлагаемых поправок. 

Сейчас данные о смерти граждан поступают в ЗАГС 
и в Единый государственный реестр записей актов гра-
жданского состоя-
ния, который создан 
налоговой службой, 
и уже оттуда распре-
деляются по запро-
сам граждан и ве-
домств.

В пояснительной 
записке отмечает-
ся, что своевремен-
ное информирова-
ние банков о смерти 
их клиентов позво-
лит снизить число 
мошенничеств со 
счетами умерших. 
«Принятие законо-
проекта позволит 
снизить риск совер-
шения противоправных действий с денежными сред-
ствами умерших клиентов банков за счет сокращения 
срока получения банками юридически значимых сведе-
ний о смерти клиентов и наделения банков полномочи-
ями по приостановлению прижизненных операций по 
счетам клиентов в связи с получением соответствующе-
го уведомления от налоговых органов», — говорится в по-
яснительной записке к законопроекту.

Сейчас после смерти клиента банки сталкиваются 
с двумя типами мошенничества. «В банки обращаются 
мошенники с подложными доверенностями, другими 
документами, проводят самые различные операции со 
счетами уже умерших клиентов и от их имени. Впослед-
ствии у банков спрашивают, почему разрешена такая 
операция, ведь человек уже был мертв, но в банке же об 
этом не знали», — поясняет президент Ассоциации рос-
сийских банков Гарегин Тосунян.

В другом случае операции со вкладами и счетами 
умершего проводят родственники умершего. «Пред-
ставьте, есть десять доверенностей на доступ родствен-
ников к счетам умершего. Девять из десяти родственни-
ков обратились в банк до вступления в силу завещания 
и воспользовались накоплениями умершего, а десятый 
— нет. Получается, девять родственников нарушили за-
кон, незаконно получили деньги со счета», — продолжает 
Тосунян. Банк при этом способствовал нарушению зако-
на и условий завещания, так как не знал о смерти своего 
клиента, а значит, и о том, что все эти доверенности уже 
не имеют юридической силы, добавляет он.

Чаще всего банки узнают о смерти своего клиента из 
запроса нотариуса на розыск вкладов умершего насле-
додателя. В случае принятия законопроекта налоговая 
служба сможет предоставлять сведения банкам об умер-
ших автоматически. 

К тому же сведения о том, где и у кого открыты счета, 
у ФНС уже есть.  

Своевременное информирование банков о смерти клиентов 
позволит снизить число мошенничеств. 

В банки обращают-
ся мошенники с 
подложными дове-
ренностями или 
родственники, 
чтобы незаконно 
получить деньги со 
счета 

БИЗНЕС Предприниматели дождались 
перезапуска СЗПК

Инвестиции
возьмут под защиту
Любовь Маврина

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин возобновил 
заключение соглашений 

о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК). Этого ре-
шения с 2021 года ждали около 
70 заявок на инвестпроекты от 
бизнеса на 1,6 трлн рублей. 

Механизм заработает с уче-
том правоприменительной 
практики заключенных еще в 
2020 году соглашений с бизне-
сом. В первую волну его внедре-
ния было одобрено 36 заявок на 
1,28 трлн рублей инвестиций. 

С 1 апреля 2021 года вре-
менный порядок был прекра-
щен. Так как нового порядка 
еще не было, то заключение но-
вых СЗПК было практически 
остановлено. При этом было 
подано около 70 заявок от биз-
неса, которые оказались в под-
вешенном состоянии. «Поста-
новление, которое подписал 
председатель правительства, 
открываеь двери и для тех, кто 
уже подал заявку, но еще не за-
ключил само соглашение и не 
начал работать, и для тех, кто 
еще не подал заявку. По на-
шим прогнозам, совсем скоро 
счет одобренных заявок биз-
неса может пойти на сотни», — 
считает руководитель юриди-
ческой практики в сфере ГЧП, 
«Технологии Доверия» Влади-
мир Соколов. 

Рабочая группа под руко-
водством первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова дона-
строила механизм для переза-
пуска инвестиционного цикла. 
В числе главных изменений: 
возможность учитывать заем-
ные средства в общем объеме 
капиталовложений, чтобы по-
высить доступность механиз-
ма для инвестора. В изначаль-
ной версии принимались заяв-
ки на инвестпроекты только за 
счет собственных средств ин-
весторов.

«Этот инструмент позво-
ляет получить значительные 
меры господдержки, в том чис-
ле более широкую в сравне-

нии с другими инструмента-
ми, например СПИК, общую 
стабилизационную оговорку и 
налоговую стабилизацию, воз-
мещение затрат, связанных с 
реализацией инвестпроекта 
при определенных условиях (в 
том числе на создание опреде-
ленных объектов инфраструк-
туры, процентов по кредитам 
или займам, привлеченным 
для реализации инвестици-
онного проекта). Возмещение 
затрат инвесторы могут полу-
чить как в форме субсидий, так 
и в форме налогового вычета», 
— перечисляют основные выго-
ды для бизнеса в департамен-
те налогового и юридического 
консультирования Kept.

В целом экспертное сообще-
ство и бизнес приветствуют пе-
резапуск механизма, хотя и не 
скрывают своих опасений. 

«Новый порядок явно при-
водит к отходу от идеи заяви-
тельного порядка заключения 
СЗПК. Первоначальная идея 
была в том, что отказать в за-
ключении СЗПК, если инвестор 
соответствует установленным 
законом критериям, было не-
льзя. Но новая идея чревата зло-
употреблениями — ведь мест-
ные власти получают бонус в 
виде развития своей экономи-
ки, рабочих мест и т.д., а налог 
на прибыль, которого они ли-
шатся из-за условий СЗПК, еще 
и не факт, что будет начислен в 
будущем и в каком размере», — 
считает руководитель направ-
ления «Правовое развитие» 
ЦСР Максим Башкатов. 

Если бы СЗПК давало не 
только стабилизационную ого-
ворку в виде «плюшки», а более 
развитой спектр мер господ-

держки, в том числе от местных 
властей — тогда это все выгляде-
ло бы более рационально, счи-
тает он. 

При этом главное досто-
инство механизма для инве-
стора осталось — это стабили-
зационная оговорка, по кото-
рой фиксируются правовые 
условия бизнеса. «В условиях 
постоянно меняющегося зако-
нодательства инвестор может 
минимизировать риск норма-
тивной чехарды в области обя-
зательных требований, распро-
страняющихся на его бизнес и 
зафиксировать статус-кво. Од-
нако более эффективным этот 
инструмент стал бы в случае, 
если бы российское законо-

дательство синхронизирова-
ло меры поддержки, которые 
инвестор получает по терри-
ториальным режимам, и льго-
ты в рамках спецсоглашений 
(СЗПК, СПИК и т.д.)», — считает 
Башкатов. 

О ж ида етс я  п о д п и са н и е 
еще трех нормативно-право-
вых актов, после их одобрения 
инструмент заработает в пол-
ную силу. 

Также в этом году в тесто-
вом режиме запущена ГИС 
«Капиталовложения» — систе-
ма для работы с заявками биз-
неса. Она позволяет заключать 
СЗПК в электронной форме. 
Разработкой занимается ФНС, 
уже готова первая очередь. 

В дальнейшем ГИС свяжут с 
основными информационны-
ми системами. На базе «Капи-
таловложений» организуют 
реестр проектов СЗПК, мони-
торинг их реализации, возме-
щение затрат и предоставление 
налоговых вычетов.  

ЗДОРОВЬЕ В России планируют 
сократить потребление 
алкоголя на 15% к 2030 году

Дуют на водку

Татьяна Карабут

Минздрав разработал концеп-
цию потребления алкоголя до 
2030 года. По ней через восемь 
лет пить мы будем меньше на 
15% — 7,7 литра на человека в год.

В 2020 году потребление ал-
коголя на душу населения со-
ставляло 9,1 литра на челове-
ка. С 2008 года потребление 
уже снизилось на 43%, сообщал 
ранее глава минздрава Миха-
ил Мурашко. По новой концеп-
ции планируется также снизить 
смертность от алкоголя с 32,5 до 
23,3 человека на 100 тыс. насе-
ления (то есть почти на треть), 
а также смертность от заболе-
ваний, вызванных употребле-
нием алкоголя, и правонару-
шений, совершаемых в пьяном 
виде. При этом предполагается 
не только снизить количество 
выпитого, но и понизить градус. 

Правда, в прошлом и этом 
году продажи крепких спирт-
ных напитков в России растут. 
По данным Росалкогольрегу-
лирования, за восемь месяцев 
2022 года в России было про-
дано 72,35 млн дал спиртных 
напитков крепостью более 9 
градусов, что на 8,4% больше, 
чем год назад. Продажи вод-
ки выросли на 7,1% до 49,4 
млн дал.

Запретами и повышением 

акцизов снизить потребление 
не удастся — это только при-
водит к активизации теневого 
сектора и увеличению нереги-
стрируемого потребления ку-
старной продукции, считает ру-
ководитель Центра разработки 
национальной алкогольной по-
литики Павел Шапкин. Хотя бы 
стоит прекратить пропаганди-
ровать потребление алкоголя 
с экранов телевизоров. Лучше 
открывать фитнес-клубы. Мин-
здрав добивается ужесточения 
возрастного ценза на продажу 
алкоголя, а аптеки могут тор-
говать настойкой боярышника 
без каких-либо ограничений, 
возмущается эксперт.

Никакие антиалкогольные 
кампании не в силах снизить по-
требление алкоголя, уверен ди-
ректор Центра исследований 
федерального и регионального 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Ва-
дим Дробиз. Снижение потреб-
ления, о котором ранее заявил 
минздрав, произошло просто 
потому, что молодежи до 30 лет 
в стране с 2008 года стало мень-
ше, говорит он. Изменить струк-
туру потребления алкоголя 
можно, как и повысить культу-
ру его потребления. Но сейчас 
то же вино для наших доходов 
слишком дорогое. Да и в ресто-
раны у нас ходит максимум 3% 
населения, замечает эксперт.   

С 2008 года потребление алкоголя уже снизилось на 43%.

А К Ц Е Н Т

В первую волну внедрения механизма 
было одобрено 36 заявок 
на 1,28 трлн рублей инвестиций
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КИНО «Артист» снова 
возвращает нас к истокам 
великого искусства

Мой любимый 
Немой

Валерий Кичин

Когда-то фильмы не сходили с экранов много лет, их 
смотрели снова и снова. Теснящие друг друга премье-
ры не сбивали зрителя с ног и с толку — можно было 
всмотреться, вдуматься, искусство еще не обернулось 
конвейером. Сейчас поток умерил мощь, и пора вспо-
мнить, что нет искусства старого и нового — есть та-
лантливое и бездарное. Кино снова уподобилось ли-
тературе, из которой вышло: хорошую книгу можно 
перечитывать, бродя знакомыми тропами сюжета. 
Лучшие фильмы прошлого возвращают нам чистоту 
критериев: рядом с «Великим диктатором» новейшие 
попытки юморить выглядят халтурными, Феллини 
дает нам уроки искусства думать и чувствовать.

И вот теперь — нет худа без добра — оказавшись на 
голодном пайке, кинотеатры обратились к «золотому 
запасу», накоплен-
ному за десятиле-
тия обжираловки. 
Снова на афишах 
Ингмар Бергман, 
когда-то утонув-
ший в репертуар-
ных цунами. И сно-
ва на экранах один 
из шедевров не-
давнего прошлого 
— комедия Мише-
ля Хазанавичюса 
«Артист», ставшая 
сенсацией Канн 
и триумфатором 
«Оскара».

Все изумлялись: как режиссер отважился снять не-
мое кино в век Dolby! «Артист» воссоздает драматич-
ный период в жизни Великого Немого, когда изобрели 
«говорящую фильму» и многие звезды остались без ра-
боты: понадобились актеры «с тембром», способные 
петь и танцевать. Готовясь к съемкам, Хазанавичюс 
просмотрел массу немых картин — немецких, русских, 
американских. В основу центральных характеров 
Джорджа Валентайна (Жан Дюжарден) и Пеппи Мил-
лер (Беренис Бежо), утверждает он, легли тени Дугла-
са Фербенкса и Глории Свенсон, хотя мне они больше 
напомнили Джина Келли и Дебби Рейнольдс в фильме 
«Поющие под дождем». В коллизиях и в типажах так 
много общего, что «Артиста» можно считать ремейком 
картины Донена — только из жанра мюзикла переве-
денным в стиль немой комической мелодрамы. Не слу-
чайно сцену, где герои бьют степ, снимали в той же сту-
дии, где Келли и Рейнольдс танцевали для «Поющих 
под дождем».

«Артист» предстает как стильная пародия на не-
мые боевики: в голливудском кинотеатре идет трил-
лер с участием суперзвезды Джорджа Валентайна. Его 
шикарный герой подвергается пыткам в плену, а по-
том ускользает на допотопном биплане. И нам живо-
писуют сладкую жизнь суперзвезды, его ухватки нар-
цисса и его собачку Угги, которая в Каннах взяла приз, 
а «Оскара» не получила только из-за отсутствия там 
подходящих номинаций.

Приход звука тогда воспринимался как времен-
ная блажь: немое кино утвердило себя как вид искус-
ства, его универсальный язык читался в любой стра-
не, попытки экранов заговорить вызывали брезгли-
вые усмешки. Мало кто осознал масштаб катастрофы, 
свалившейся на киноиндустрию: на свалку пойдет все 
искусство Великого немого — оно уже не вернется. Глу-
бину потерь мы осознаем, если пересмотрим ленты 
Чаплина, Фербенкса или Ллойда и поразимся тому, что 
когда-то умело и с чем так быстро рассталось кино.

Момент прихода звука в «Артисте» — одна из заме-
чательных находок: словно вынули затычки из ушей. 
Хазанавичюс азартно играет с утраченными кинема-
тографом стилями, с оттенками его языка, он помнит, 
что самые смешные фильмы Чаплина — мелодрамы. 

Сила «Артиста» в  смене жанровых правил игры: смех 
легко сорвется в драму, саспенс на лету сбит комедий-
ным гэгом. И если Цветочница у Чаплина не просто 
красивая и бедная, но еще и слепая, то уж будьте уве-
рены: баловень судьбы Валентайн в «Артисте» продаст 
последний смокинг и дойдет до самого дна, и положен-
ное по жанру спасение придет в последнюю секунду. 
Режиссер использует способность современной ауди-
тории к иронической ностальгии — вы уходите из зала, 
пережив уникальную по накалу бурю эмоций.

«Артист» снимался на месте действия — в Голливу-
де. В студиях, где Чаплин работал над «Золотой лихо-
радкой» и «Огнями большого города», где стены по-
мнят Дугласа Фербенкса. Роскошный дом, где в живет 
героиня «Артиста», — это дом мегазвезды немого кино 
Мэри Пикфорд, и Джордж Валентайн просыпается в 
той самой постели, в которой она просыпалась век на-
зад. Легенды и мифы воскресли на съемочной площад-
ке фильма и вошли в него незримым, но полноправным 
участником. Сам Малкольм Макдауэлл решил сняться 
в крошечной роли-камео — вы увидите его среди акте-
ров массовки, ожидающих на студии своей судьбы.

Роль музыки в «Артисте» важнее, чем в звуковом 
кино. Режиссер запускал на съемочной площадке ки-
номузыку 40—50-х годов, ее ритмы определяли способ 
существования актеров в кадре и «тащили их за собой 
так мощно, что к концу съемок они уже не могли об-
ходиться без музыки, — рассказывал Хазанавичюс. — 
Иной раз музыка объясняла то, что я хотел, лучше лю-
бых слов».

И, отдельно, — о песике Угги. Его играли три собач-
ки, легко перетягивая на себя одеяло: в присутствии 
песика ни на кого больше смотреть невозможно. Это 
сцены самоигральные, и единственной заботой для его 
партнеров была необходимость всегда иметь в карма-
не сосиску.  

ТЕАТР Кто для столетней Маяковки главнее — худрук, художник или директор?

Учение Маркеса вечно
Инга Бугулова

С
овсем скоро Театр им. Ма-
яковского будет праздно-
вать столетие: 29 октя-

бря 1922 года Театр Револю-
ции, возглавляемый Всеволо-
дом Мейерхольдом, представил 
свою первую постановку. Век 
спустя в этот день зрителям по-
кажут премьеру спектакля-аль-
манаха под названием «Исто-
рии». Это первая работа Егора 
Перегудова на сцене Маяков-
ки в качестве художественного 
руководителя. «РГ» обсудила 
с ним, чем отличается «дирек-
торский» театр от «режиссер-
ского», и чем наше время напо-
минает восемнадцатый век.

Егор, когда вам предложили 
возглавить Маяковку, вы сра-
зу согласились? Все-таки юби-
лейный год, звездная, а зна-
чит, непростая труппа… Ни-
чего не опасались?

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ: Да нет, бояться ни-
чего не стоит, надо просто пони-
мать степень ответственности. 
Честно говоря, внутренне я чув-
ствовал, что могу предложить 
что-то интересное большому те-
атру с хорошей труппой. Поэто-
му страха точно не было, были 
интерес и азарт. 

Вы выбрали довольно кропот-
ливый путь знакомства с кол-
лективом — лично встреча-
лись с каждым артистом. А в 
труппе больше 80 человек! 

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ:  Разговоры — очень 
важная вещь. Одно дело, когда 
ты видишь артиста на сцене, 
другое — разговариваешь с ним, 
понимаешь круг его мыслей и 
проблем. Труппа, вы правиль-
но заметили, большая, у нас 
три сцены… И мне надо понять, 
кому что предлагать. Собствен-
но, вопрос я задавал каждому 
только один: как вы себя сей-
час ощущаете как артист Теат-
ра Маяковского? И дальше — со-

вершенно разные человеческие 
судьбы. Для меня это уникаль-
ный опыт — я услышал истории 
жизни 85 артистов. И это преж-
де всего нужно мне, чтобы что-
то в этом театре начать пони-
мать. 

Смена руководства в театре 
— это, как бы громко ни звуча-
ло, все-таки новая веха. Театр 
Маяковского при Егоре Перегу-
дове — он, в вашем представле-
нии, должен быть каким? 

Е ГО Р  П Е Р Е ГУД О В : Ну, во-первых, 
Егор Перегудов хочет быть 
разным, и в этом отношении те-

атр тоже должен быть разным. 
Мне хочется, чтобы здесь ра-
ботали мощные режиссерские 
личности, чтобы дышала сти-
хия игры и импровизации, что-
бы мы говорили на волнующие 
нас темы языком большой дра-
матургии. Ничего уникального 
я не говорю, но, если спросят, 
какая у меня цель, — чтобы ре-
жиссеры хотели ставить в Те-
атре Маяковского. Чтобы они 
выпускали здесь если свои не 
лучшие, то во всяком случае ин-
тересные спектакли.  Мне хо-
чется создать такую атмосферу, 
чтобы у всех получалось.

Вы пришли с новой командой. 
В Маяковке теперь появит-
ся главный художник, им 
стал народный художник Рос-
сии Владимир Арефьев. Эта 
должность ведь есть далеко 
не в каждом театре. А вам — 
зачем? 

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ: Понимаете, ка-
кое дело — ситуация, когда те-
атрами руководят творческие 
люди, сегодня постепенно схо-
дит на нет. Творческие люди 
ведь довольно неудобные — они 
требовательные и бескомпро-
миссные, они не очень интере-
суются продажами и окупаемо-

стью. Вот почему модель дирек-
торского или продюсерского 
театра сейчас, как мне кажет-
ся, побеждает модель театра 
режиссерского.

Я не говорю, хорошо это 
или плохо, это некая данность: 
да, директорский театр может 
обеспечить артистов хорошей 
зарплатой, равномерной заня-
тостью и так далее. Единствен-
ное, чем он обеспечить не мо-
жет, — художественная идея. 
То, вокруг чего, собственно, и 
строится театр. Она может не 
продаваться, в ней может быть 
занята треть труппы, ее, на-
конец, может не воспринять 
зритель… И в этом отношении 
главный художник — вдвойне 
неудобная фигура, потому что 
все преобразования проходят 
через глаз требовательного че-
ловека. Начиная с цвета пар-
кета и тонкостей реставрации 
вплоть до полиграфии и афиш. 
Я сторонник того, чтобы репер-
туар определял режиссер, про-
странство — художник, а дирек-

тор был с ними заодно и во всем 
помогал.  Ну и плюс мы с Вла-
димиром Анатольевичем уже 
десять лет вместе работаем, 
будем продолжать делать это 
и здесь. 

День своего рождения Театр 
Маяковского отметит пре-
мьерой спектакля-альма-
наха «Истории» в вашей по-
становке. Зрители услышат 
истории от звездных арти-
стов? 

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ: Это будет принци-
пиально разножанровая поста-
новка. С Игорем Костолевским, 

например, мы сочиняем «Сол-
нечный удар» — мне кажется, 
что Игорь Матвеевич и Бунин 
очень друг другу подходят. С 
Анатолием Лобоцким и Анной 
Ардовой репетируем «Драму» 
Чехова. Это, скажем так, зо-
лотой фонд русского юмора 
— история о том, как к писате-
лю приходит женщина и чита-
ет ему свою бесконечную пье-
су. Писатель, не вынеся потока 
этой драматургии, ее в итоге 
убивает.

Будет трогательная исто-
рия со Светланой Немоляевой. 
Она сыграет кусочек спектакля 
«Смех лангусты», в котором 
они играли вместе с Алексан-
дром Лазаревым. Эта пара ведь 
сама по себе — огромная часть 
истории Театра Маяковского. 
И та же «Драма», кстати, ее в 
известном фильме играла Фа-
ина Раневская, которая служи-
ла какое-то время в этом теат-
ре. Мне кажется, когда выстра-
ивается такая связь — не пря-
мая, не очевидная, в этом и есть 

столетний юбилей. Не подве-
дение итогов, а осознание себя 
как продолжение истории это-
го места.

В юбилейном сезоне вы плани-
руете поставить и «Вспоми-
ная моих несчастных…» по 
Маркесу.  Считаете, что он 
созвучен времени?

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ: Когда был каран-
тин, я сел и прочитал «Любовь 
во время чумы» Маркеса и буд-
то попал в мир своего детства. 
Нет, даже не детства — не важно 
какого периода жизни, главное, 
что это мир, в котором тебе хо-
рошо. Вот есть, например, Гер-
мания — страна, в которой я дол-
го жил и учился. Я все понимаю 
про проблемы этой страны, но 
до сих пор, когда приезжаю, для 
меня это некий идеальный мир 
— начиная с запаха вокзала. И 
вот Маркес для меня такой ав-
тор. И когда я понял, что могу 
делать спектакль по нему в Мая-
ковке, мне стало очень хорошо. 
Да, я пришел сюда с командой 
людей, но будто и Маркес тоже 
пришел со мной. От этого чув-
ствуешь себя как-то увереннее, 
что ли. 

Будете по-прежнему ставить 
спектакли где-то еще, поми-
мо Маяковки? 

ЕГОР ПЕРЕГУДОВ: Нет-нет, пока я всех 
попросил меня подождать. Ко-
нечно, я оставляю за собой воз-
можность работать где-то еще, 
помимо Театра Маяковского, но 
не сейчас и не сразу. Чтобы я со 
спокойной душой мог пойти ра-
ботать в тот же «Сатирикон», с 
которым у нас давние догово-
ренности, я сначала должен мак-
симально обеспечить все здесь. 
Знаете, как мама, уезжающая на 
две недели, — холодильник забит 
котлетами и борщом, еще и день-
ги оставлены. Вот так и я, снача-
ла надо все устроить здесь, а по-
том можно и куда-то уехать на 
две недели.  

АКТУАЛЬНО Прибалтика объявляет войну русским драмтеатрам

Угнетение традиций 
Андрей Васянин 

Н
овости из театраль-
ного мира Прибал-
тики в последние 
несколько суток 
сыплются одна за 
другой. 13 сентября 
пресс-служба ми-
нистерства культу-
ры Литвы сообщи-

ла, что Литовский русский дра-
матический театр (LRDT) будет 
переименован в Вильнюсский 
старый театр. И в тот же день 
агентства сообщили, что другой 
прибалтийский театр — Русский 
театр в Эстонии — решил не про-
длевать контракт с худруком, 
российским режиссером Фи-
липпом Лосем.

Художественный руководи-
тель Русского театра в Таллине 
был уволен со своего поста по-
сле доноса на его публикацию в 
соцсетях. Официальной  причи-
ной отстранения стало «недове-
рие к Русскому театру со сторо-
ны общественности, более того, 
подведение под угрозу само су-
ществование и финансирование 
Русского театра». 

Реальной причиной оказа-
лось то, что российский режис-
сер назвал вещи своими имена-
ми.«Знаете, почему меня, рус-
ского еврея, живущего в Эсто-
нии всего (уже?) пять лет, так 
оскорбляет и выбешивает вся 
эта бесконечная возня с санкци-
ями против русских? Когда под 
бодрые здравицы о поддержке 
украинского оружия и победе 
Добра над Злом из всех щелей 
вдруг полезла тухлая облезлая 
русофобия, и никто не зажи-
мает нос и не говорит громко: 
«Фу!»

По словам директора Русско-
го театра Светланы Янчек, свои-
ми выступлениями в социаль-
ных медиа режиссер наносит 
вред репутации театра. Это ре-
шение руководства, говорит Ян-
чек, направлено на сохранение 
мира в коллективе, добрых от-
ношений с эстонскими коллега-
ми по цеху и самой культурной 

институции «Русский театр», 
одной из задач которой являет-
ся поддержание диалога меж-
ду общинами, поиск согласия и 
гармонии в обществе.

Решение о переименовании 
Русского драмтеатра Литвы 
было запланировано по при-
казу министра культуры Лит-
вы Симонаса Кайриса. Реше-
ние принято на встрече с со-
зданной ранее рабочей груп-
пой. По их мнению, название 
«Вильнюсский старый театр» 
гораздо больше соответствует 
нынешним установкам. «Из-
менения могут вызвать беспо-
койство у труппы театра, что 
мы понимаем и повторим, что 
никто не сомневается в про-

фессионализме труппы и ее 
необходимости в контексте 
литовского театра».

Да, название Русский дра-
матический театр для многих 
в новой литовской реальности 
стало звучать неприемлемо — 
под знаком борьбы с наследи-
ем всего «советского», вклю-
чая культуру. Да, театр дей-
ствительно появился в Вильню-
се после Великой Отечествен-
ной, которую теперь здесь на-
зывают исключительно Второй 
мировой войной. Но у русской 
театральной традиции в Литве 
более глубокая история.

В духе политики властей 
Литвы еще весной в театраль-
ной среде звучали предложе-
ния переименовать Русский 
драмтеатр, единственный в 
стране профессиональный 
коллектив, где идут спектакли 
на русском языке (на котором 
в стране говорит 60 процентов 
населения), в «Театр нацмень-
шинств». 

Потом решили, что «одна 
лишь смена вывески и назва-
ния ничего не изменит». Необ-
ходима смена содержания, 
идеи театра, говорит министр 
культуры Литвы. «Русский 
драмтеатр Литвы своей кон-
цепцией выходит за рамки на-
звания», — вторит ему сама ди-
ректор театра Ольга Полевико-

ва. По ее словам, у театра есть 
постановки на еврейскую тему, 
в том числе на тему Холокоста, 
а сейчас планируются и чтения 
украинской драматургии...

«Что будет с нашими права-
ми дальше? — написал в соцсе-
тях режиссер Филипп Лось. — У 
какой черты остановятся наши 
ретивые соседи?»   

«Мой голос одинок, но даже в час последний cлужить он будет мне и совести моей!» — говорит Сирано де Бержерак в спектакле Филиппа Лося. 

А К Ц Е Н Т

Ситуация, когда театрами руководят 
творческие люди, уже сходит на нет

Кино снова уподо-
билось литерату-
ре: хорошую книгу 
можно перечиты-
вать, бродя знако-
мыми тропами 
любимого сюжета

КНИГИ 

Как облегчить 
жизнь 
издателям 
в СНГ

ЧИТАЙ, 
СОДРУЖЕСТВО
Михаил Зильев

Российский книжный союз 
провел II Читательскую ассам-
блею Содружества стран СНГ. 
Первая такая ассамблея прово-
дилась в сентябре 2019-го.

В первые два дня работа в 
зале Московского Политеха 
шла в трех секциях: «Инфра-
структура книги и чтения: луч-
ший опыт и интеграция ре-
сурсов», «Образовательный 
контур и библиотеки», «Изда-
тели, писатели, переводчики». 
В завершающий день участ-
ники, представлявшие восемь 
стран, собрались на общее за-
седание. 

Президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин напомнил, что междуна-
родная гуманитарная деятель-
ность — одна из приоритетных 
для РКС. В ноябре он примет 
участие в книжной ярмарке в 
Узбекистане. «Мы должны сде-
лать книги конкурентоспособ-
ными», — подчеркнул Степа-
шин.  

Заметно сократилось время 
на чтение в возрастной груп-
пе 25—30 лет. А это — родители 
детей дошкольного возраста. 
Если не читают родители, не 
читают и дети. Один из путей к 
решению этой проблемы — от-
мена НДС на книгу (что умень-
шит цену), другой — измене-
ние техрегламента Таможен-
ного союза, регулирующего, в 
частности, импорт детских то-
варов. Он неоправданно строг, 
из-за чего не могут получить 
сертификаты современные дет-
ские книги с оригинальными 
дизайнерскими решениями». 

Директор Департамента 
господдержки периодической 
печати и книжной индустрии 
минцифры Владимир Григо-
рьев напомнил о некоторых 
направлениях деятельности 
департамента. Форум моло-
дых писателей России расши-
рен до форума писателей стран 
СНГ. С прошлого года издается 
многотомная антология про-
зы, поэзии и детской литерату-
ры стран СНГ, а также — две ан-
тологии современной русской 
прозы и поэзии, которые бу-
дут переведены на языки стран 
СНГ (плюс Украина и Грузия). 

Завершилась работа Ассам-
блеи подписанием Соглашения 
о сотрудничестве между Рос-
сийским книжным союзом и 
Московской дирекцией по раз-
витию культурных центров.  

Новый худрук Театра имени Маяковского Егор Перегудов начал работу 
с того, что задал всем 85 актерам один неожиданный для них вопрос.

Жан Дюжарден и Беренис Бежо явно берут за образец героев 
Джина Келли и Дебби Рейнольдс в «Поющих под дождем».
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Филипп Лось получает награду как режиссер «Лучшего русского театра за 
рубежом» в 2019 году.

Дословно

Валерий Фокин, худрук Национального драматического 
театра России, Александринки: 
— Происходящее — бездарно, если говорить театральным языком. Тра-

диции русской театральной школы в Прибалтике всегда были очень 

сильные, там работали режиссеры, представлявшие самые разные теат-

ральные направления. В Литовском Государственном театре ставил  

Михаил Чехов, в Вильнюсе читал лекции Мейерхольд, там бывали 

Комиссаржевская, Качалов, Савина. Филипп Лось учился в Школе теат-

рального лидера при Центре Мейерхольда, видно было, что это очень 

способный человек,  потом он работал в театре Маяковского, потом 

уехал в Эстонию, там работал в разных театрах... 

В происходящем я усматриваю уничтожение, угнетение русской теат-

ральной традиции. А это, по-моему, уничтожение театра как такового.

КСТАТИ

5 лет назад была создана Ассоциация деятелей русских театров зарубе-

жья. Сегодня в ее рядах 150 человек из 40 стран. Председатель правле-

ния Ассоциации – Николай Свентицкий, глава грузинского Координаци-

онного совета организаций российских соотечественников и худрук 

Русского театра им. Грибоедова. Союз театральных деятелей России по 

программе «Центр поддержки русского театра за рубежом» проводит 

творческие лаборатории, мастер-классы, поездки российских театраль-

ных педагогов и режиссеров в русские театры стран СНГ, Балтии и Гру-

зии. Активнее других русских прибалтийских   театров участвовал в про-

грамме Русский театр Эстонии. 
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ХОККЕЙ «Автомобилист» 
обыграл «красно-белых» 
в КХЛ

Переехали 
«Спартак»

Михаил Щербань

Продолжаются поединки регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги в Западной и Вос-
точной конференциях. Центральный поединок дня 
прошел в Екатеринбурге, где местный «Автомоби-
лист» принимал московский «Спартак».

Оба клуба начали регулярный чемпионат хорошо, и 
специалистам  было интересно посмотреть, чья такти-
ческая модель более работоспособна — Николая Зава-
рухина или его столичного визави Бориса Миронова.

Гости начали поединок гораздо активнее и атакова-
ли ворота Владимира Галкина со всех позиций.  Хозяе-
ва долго раскачивались и в итоге пропустили голевой 
выпад  Андрея Локтионова — 0:1. Впрочем, счет стал 
равным еще до перерыва — своей бывшей команде за-
бил капитан «Автомобилиста» Сергей Широков — 1:1. 

Именно Широкову суждено было стать главным 
героем матча. Во втором и третьем периодах он смог 
оформить хет-трик, а еще одну шайбу в составе екате-
ринбуржцев записал на свой счет Степан Хрипунов. 
Победа 4:1 позволила «Автомобилисту» вернуть себе 
первое место на Востоке. 

Тем временем пресс-служба хоккейного клуба 
«Авангард» сообщила, что экс-главный тренер «ястре-
бов» Боб Хартли прибыл в Омск для работы в клубной 
академии.

Впрочем, некоторые специалисты связывают при-
глашение Хартли с неудовлетворительными результа-
тами команды в чемпионате КХЛ. Под руководством 
Дмитрия Рябыкина команда в пяти матчах смогла на-
брать только лишь одно очко. Не исключено, что имен-
но Хартли сменит Рябыкина.

Напомним, что «Авангард» с Хартли в 2021 году за-
воевал Кубок Гагарина, годом ранее играл в финале тур-
нира и за четыре года стал одним из лучших клубов КХЛ. 

Возвращаясь к матчам КХЛ, отметим первую победу 
со старта сезона «Барыса». Клуб из Нур-Султана одолел 
«Трактор» — 3:1. Дублем в составе «Барыса» отметился 
Линден Вей, еще одна шайба на счету Кирилла Савицко-
го. У «Трактора» шайбу забросил Тему Пулккинен.  

ГИМНАСТИКА Крамаренко 
стала победительницей 
Спартакиады

Обруч 
как ручной 

Анна Козина

Лала Крамаренко выиграла соревнования по художе-
ственной гимнастике в индивидуальном многоборье 
на Всероссийской спартакиаде по летним видам спор-
та. Обладательница «серебра» Олимпийских игр в То-
кио, 18-кратная чемпионка мира Дина Аверина стала 
второй.

Крамаренко выглядела стопроцентным лидером 
уже после квалификации, набрав в сумме за четыре 
упражнения 161,2 балла и обойдя в протоколах более 
опытных и титулованных сестер — Арину и Дину Аве-
риных. Было видно, что лидерам нашей сборной тур-
нир в Москве дается непросто. Похоже, мешали старые 
травмы. Обе спортсменки выступали с тейпами на но-
гах. Поэтому в программах было много ошибок и по-
терь предмета. 

В финале Дина в первом же упражнении не слиш-
ком явно, но уронила обруч. А у Арины он еще и ука-
тился за пределы ковра. На следующий вид многобо-
рья — мяч — Арина уже не вышла. Гимнастка снялась с 
соревнований. Как потом выяснилось, ее беспокоит 
бедро (тейпы правильно указали на проблему), у се-
стры тоже не все в порядке со здоровьем — снова забо-
лела спина. Обе думали о том, чтобы вообще не появ-
ляться вчера на ковре.

Интересно, что внешне на неудачный старт острее 
отреагировала как раз Дина. После потери обруча 
она не смогла сдержать слез. Возможно, ей помогло 
это проявление эмоций, которое сняло напряжение. 
Или она собралась, потому что поняла, что теперь ей 
нужно выступать и за себя, и за любимую сестру. Но 
оставшиеся три программы Дина прошла с улыбкой, 
на драйве и без ошибок. По итогам квалификации она 
была пятой, а в финале смогла подняться на вторую 
строчку пьедестала. «Я выступала лучше всего в пла-
не всех соревнований, которые были за этот год. Мне 
удалось все, особенно булавы с лентой. Я счастлива, 
и для себя я победила», — отметила Дина в разговоре с 
журналистами.

Хотя отставание от лидера все же получилось ощу-
тимым — 158,5 балла против 163,3 у Лалы Крамаренко, 
которая восхитила и своими яркими образами, и без-
упречной техникой. Замкнула тройку призеров 15-лет-
няя юниорка Анна Попова — 155,8. 

На Спартакиаде также разыграли комплект наград 
в групповом многоборье. В соревнованиях приняли 
участие 22 команды. Победу одержала сборная России. 
За два упражнения — с пятью обручами, с тремя лента-
ми и с двумя мячами — девушки набрали 75,700 балла. 
Второе место заняла вторая сборная России (70,300), 
третье —  команда Москвы (68,100).  

БАСКЕТБОЛ Основное время третьего матча 1/4 финала мужского чемпионата Европы завершилось 
со счетом 77:77, а в дополнительной пятиминутке французы все же одолели Италию 

Битва с четырьмя топорами
Илья Трисвятский

В 
третьем по хронологии 
матче четвертьфиналь-
ной стадии проходящего 

в Берлине (Германия) плей-офф 
континентального чемпионата 
между Францией и Италией для 
определения сильнейшего по-
требовалась дополнительная 
пятиминутка. Основное время 
завершилось с четырьмя «то-
порами» на табло — 77:77, а в 
овертайме сильнее оказалась 
сборная Франции. Итоговый 
результат этого драматичного 
сражения — 93:85 (ОТ).     

Оба соперника на предва-
рительном этапе одержали по 
три победы при двух пораже-
ниях, но фаворитами очной 
встречи плей-офф все же счи-

тались французы. У этой ко-
манды явный перевес по иг-
рокам, которые представляют 
клубы сильнейшей лиги мира 
— заокеанской НБА. Тимоте Лу-
ваву-Кабарро, капитан сбор-
ной Эван Фурнье, Тео Мале-
дон и самый именитый из это-
го звездного квартета Руди Го-
бер против единственного ита-

льянского игрока НБА Симо-
не Фонтеккьо, который только 
этим летом подписал двухго-
дичный контракт с «Ютой».

Французы за последние 
семь лет дважды брали «брон-
зу» чемпионатов мира, взя-
л и  « с ер е б р о »  О л и м п и а д ы 
в японском Токио, выигра-
ли континентальное первен-

ство-2013, спустя два года 
заняли третье место. А вот 
команда с Апеннинского по-
луострова уже очень давно, с 
2004 года, не поднималась на 
пьедестал по итогам крупней-
ших международных соревно-
ваний.

И тем не менее Италия дала 
большой бой куда более гроз-
ному и стабильному сопер-
нику. Уступая семь очков к 
большому перерыву,  команда 
главного тренера Джанмарко 
Поццекко выдала шикарную 
третью четверть — 31:18. В за-
ключительной десятиминутке 
основного времени Франция 
смогла отбиться, уступая 68:75 
за 2 мин 14 сек до сирены.

В овертайме шла равная 
борьба, на последней минуте 

после попадания Гобера фран-
цузы оторвались на четыре 
очка , а итальянцы больше так 
ничего и не забили.

Лучшими бомбардирами у 
победителей стали Томас Эр-
тель (20 очков), уже упомяну-
тые Гобер (19 + 14 подборов) и 
Фурнье (17). В составе Италии 
отличились Симоне Фонтеккьо  
и Марко Списсу, набравшие по 
21 очку. 

В пятницу в полуфинале 
Франция встретится с побе-
дителем вчерашнего позднего 
матча Польша — Словения, ре-
зультат которого стал известен 
уже после подписания этого 
номера «РГ».

Другую пару полуфинали-
стов составили действующий 
чемпион мира Испания и хо-

зяева плей-офф немцы. В чет-
вертьфиналах Испания вы-
играла у Финляндии со счетом 
100:90, уступая по ходу встре-
чи до 15 очков, а бундестим в 
присутствии заполнивших до 
отказа трибуны берлинской 
арены 14 с лишним тысяч зри-
телей взяла верх над Грецией — 
107:96.   

ФУТБОЛ «Бавария» уверенно обыграла «Барселону» в Лиге чемпионов 

Немецкая машина завелась
Артур Нанян 

М
юнхенская «Ба-
вария» обыгра-
ла на своем поле 
«Барселону» в од-
ном из централь-
ных матчей вто-
рого тура группо-
вой стадии Лиги 
чемпионов — 2:0. 

Каталонцы жаждали реван-
ша. Если взглянуть на статисти-
ку противостояния этих клу-
бов в последние годы, то у нем-
цев тотальное преимущество: 
четыре победы подряд с разни-
цей мячей 17—4. Наверняка в 
памяти игроков «Барселоны» 
были свежи воспоминания о 
самом унизительном пораже-
нии в истории «сине-гранато-
вых», которое они потерпели 
в полуфинале Лиги чемпионов 
два года назад от мюнхенцев 
со счетом 2:8. В общем, гостям 
было за что биться. 

«Барса» здорово начала, но 
упустила кучу реальных шан-
сов до перерыва. Больше всех в 
этом контексте «отличился» Ро-
берт Левандовски, который ми-
нувшим летом со скандалом по-
кинул «Баварию» ради трансфе-
ра в стан каталонцев. Поляк как 
минимум дважды обязан был 
открывать счет, однако его под-
вела реализация. Ну а во вто-
рой половине хозяева наказа-
ли гостей за расточительность и 
благодаря голам Лукаса Эрнан-
деса и Лероя Сане одержали важ-
нейшую победу — 2:0. 

— До перерыва у них было 
больше шансов, чем у нас. Мы 
нелучшим образом распоряжа-
лись мячом возле чужой штраф-
ной. Зато второй тайм удал-
ся «Баварии» намного лучше. 
«Наша эффективность сыграла 
решающую роль», — считает на-
ставник мюнхенской команды 
Юлиан Нагельсманн. 

К слову, «Бавария» обошла 
«Барселону» по количеству по-
бед в матчах Лиги чемпионов. 
Теперь в активе у немецкого 
клуба 159 выигранных встреч 
в турнире, а у каталонцев — 158. 
Первое же место в этом рейтин-
ге занимает мадридский «Реал» 
(174). 

— Матч с «Барселоной» для 
нас особенный. Каждый хотел 
победить, что ощущалось даже 
на уровне болельщиков. Все вы-
шли с жаждой добиться успеха. 
О подобных поединках мечтает 
любой футболист. Атмосфера на 
трибунах была изумительной, и 
сама игра была захватывающей 
на всем ее протяжении, — сказал 
полузащитник «Баварии» Джа-
мал Мусиала.

Еще один игрок мюнхенцев 
Леон Горетцка считает, что его 
команде повезло в первом тайме.

— Потрясающий матч, в кото-
ром мы сами создали себе слож-

ности до перерыва, и повезло, 
что «Барселона» не открыла 
счет. Однако во второй полови-
не мы были намного лучше, дей-
ствовали более прямолинейно и 
добились своего. Впереди важ-
ные встречи, но сегодняшняя 
была уникальной, — рассказал 
Горетцка. 

Для «Барселоны» пораже-
ние в Мюнхене стало первым на 
старте сезона во всех соревно-
ваниях. Команда здорово нача-
ла испанскую Примеру, набрав 
после пяти туров 15 очков, да и 
в Лиге чемпионов в первом же 
матче «сине-гранатовые» раз-
громили дома чешскую «Вик-
торию Пльзень» (5:1). Конечно, 
неудача в Германии не перечер-
кивает прежние успехи, но «Бар-
се» наверняка стоит подправить 
некоторые моменты. Впрочем, 
тренер каталонцев Хави уверен: 
его подопечные были лучше «Ба-
варии», просто им не повезло. 

— Мы были сильнее соперни-
ка, однако слишком много им 
прощали. А они свои шансы ис-
пользовали — вот и вся разница. 
У нас было 6—7 прекрасных мо-
ментов, но забить не удалось. 
Считаю, нужно взять из сего-
дняшнего матча положительные 
аспекты. Результат отрицатель-
ный, поэтому мы должны учить-

ся на своих ошибках. «Барсело-
на» заслужила победу, мы по-
терпели обидное поражение, — 
заявил Хави.

Во втором матче квартета 
«В» итальянский «Интер» обы-
грал на выезде «Викторию Пль-
зень» со счетом 2:0. Лидером 
этой группы с шестью набран-
ными очками является «Бава-
рия», у миланцев и «Барселоны» 
в активе по три балла, у «Викто-
рии» — ни одного. 

Еще один интригующий матч 
состоялся в Англии, где «Ливер-
пуль» принимал одну из самых 
ярких команд на старте евро-
пейского сезона «Аякс». Хозяе-
ва вырвали победу на последних 
минутах благодаря голу Жоэля 
Матипа — 2:1. 

В первой встрече Лиги чем-
пионов на прошлой неделе «Ли-
верпуль» потерпел крупную неу-
дачу, проиграв на выезде «Напо-
ли» со счетом 1:4. Учитывая не 

самые успешные результаты во 
внутреннем первенстве, в бри-
танской прессе заговорили о 
возможной отставке Юргена 
Клоппа. Сам немецкий специа-
лист неоднократно уже подчер-
кивал: владельцы клуба верят в 
его проект и не намерены делать 
резких шагов. И все же в случае 
поражения от «Аякса» нельзя 
было исключать любого разви-
тия событий. Но «красные» вы-
играли, хотя тот же Клопп все 
равно считает, что его команда 
еще не вышла из кризиса.

— Кризис не закончился. Во 
вторник мы сделали первый, 
очень важный шаг. Сейчас у нас 
довольно долгий перерыв, а за-
тем нас ждет «Брайтон». Думаю, 
против «Аякса» все увидели — 
ребята умеют настраиваться в 
нужный момент. У моих футбо-
листов было много моментов у 
ворот такой большой команды — 
это радует. Меня также порадо-

вало эмоциональное празднова-
ние второго гола. В нем отрази-
лась готовность парней биться 
за победу в любой ситуации, — 
отметил Клопп. 

Согласен с Клоппом автор по-
бедного для «Ливерпуля» гола в 
ворота «Аякса» Матип. 

— Кризис еще не пройден, но 
мы на верном пути. Здорово за-
бивать в концовке и приносить 
своей команде столь важные три 
очка. Я счастлив. Безусловно, 
это большая победа. После всего 
того, что с нами происходило 
на старте сезона, «Ливерпулю» 
необходимо было исправляться. 
Теперь наше внимание переклю-

чится на противостояние с 
«Рейнджерс» в следующем туре. 
Обязательно нужно выигрывать 
и решать вопросы с выходом в 
плей-офф, — сказал Матип.

В остальных матчах дня 
были зафиксированы следую-
щие результаты: «Спортинг» 
(Португа лия)  —  «Тоттенх-
эм» (Англия) — 2:0, «Марсель» 
(Франция) — «Айнтрахт» (Гер-
мания) — 0:1, «Порту» (Португа-
лия) — «Брюгге» (Бельгия) — 0:4, 
«Байер» (Германия) — «Атлети-
ко» (Испания) — 2:0. 

Вратарь «Барселоны» Марк-Андре 
тер Стеген был бессилен против 
форвардов «Баварии».

У Лалы Крамаренко яркие образы и безупречная техника. 

У лидера сборной Франции центрового Руди Гобера за плечами добрый десяток сезонов в НБА. Вчера он принес своей команде 19 очков.

А К Ц Е Н Т

Мюнхенская команда одолела 
«сине-гранатовых» в пятый раз подряд 
с общим счетом 19:4
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Между тем 

В эти дни проходят матчи групповой стадии Кубка России. Одно из глав-

ных событий — вылет любительской команды «Амкал», уступившей в 

1/64 финала по пенальти питерской «Звезде» (2:2, 2:4), которую трени-

рует бывший защитник «Динамо» и «Спартака» Дмитрий Комбаров. Что 

касается групповой стадии турнира, то стоит отметить сразу несколько 

результатов. В первую очередь — поражение «Зенита». Чемпионы стра-

ны в меньшинстве проиграли на выезде «Крыльям Советов» (0:1) и 

остались с тремя набранными очками. Во втором матче этой группы 

сегодня «Спартак», одолевший в дебютной встрече «Крылья», примет 

«Факел» (ноль очков). Вторую победу подряд в Кубке одержал ЦСКА, 

вырвавший три очка в домашнем поединке с «Уралом» (2:1) на 93-й ми-

нуте. В квартете «D» лидируют армейцы с шестью баллами, далее идут 

«Урал» с «Торпедо» (по три очка), и «Сочи» (ноль очков).

Кстати

Российская федерация баскетбола (РФБ), возглавляемая чемпионом 

Европы-2007 Андреем Кириленко, проведет 21 сентября в Москве фо-

рум «Экспо-Баскет-2022» с участием более трехсот экспертов.

Традиция проведения форума «Экспо-Баскет» была заложена Кирилен-

ко вскоре после того, как в 2015-м он был избран президентом РФБ. 

Несколько таких масштабных мероприятий прошли в столичных Луж-

никах. У каждого клуба, производителя баскетбольного оборудования, 

региональной федерации были свои павильоны и стенды. 

Последние годы проведению «Экспо-Баскета» помешала пандемия. Но 

теперь традиция возобновляется. Правда, на сей раз форум, уже ше-

стой по счету, пройдет в конференц-зале «Северной Башни» Мо-

сковского международного делового центра (ММДЦ «Москва-Сити»).

Своими знаниями с участниками конференции поделятся ведущие 

спортивные менеджеры, опытные тренеры, организаторы соревнова-

ний и тренировочных лагерей, маркетологи и спонсоры. Блоки деловой 

программы затронут четыре основных направления: региональное раз-

витие, импортозамещение, цифровизация и маркетинг. Другими темами 

станут финансирование и инвестиции в баскетболе, развитие баскет-

больной инфраструктуры в регионах в новых экономических и полити-

ческих условиях, реализация федеральных программ на строительство 

многофункциональных комплексов, создание школы баскетбола, об-

новленный календарь мероприятий и новые форматы спортивных со-

бытий.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 сентября, пятница
«Матч! Игра»
18.10 Франция — победитель по-

следнего матча 1/4 финала Слове-

ния — Польша. Первый полуфинал. 

Прямая трансляция.

21.25 Германия — Испания. Второй 

полуфинал. Прямая трансляция. 

А К Ц Е Н Т

Матч Франция — Италия уже седьмой 
на нынешнем Евробаскете, когда для 
определения победителя соперникам 
понадобилось играть в овертайме
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